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Estado amplia ações para 
garantir direito à moradia
Investimento de R$ 146 milhões vai assegurar a construção de 2 mil habitações e novo programa deve ser lançado este mês. Página 7

Foto: Folhapress

Dia do Braille: Editora A União 
desenvolve trabalho pioneiro
No Dia do Braille, a EPC e a Editora A União celebram 
os resultados de um projeto que garante informação 
de qualidade a pessoas com deficiência. Página 8

Paraíba

Líder supremo do Irã, aiatolá Ali Khamenei, declarou que o país vai “honrar a memória do Major Soleimani”. No Brasil, Governo discute impactos no preço do petróleo. Páginas 14 e 15

Morte de militar iraniano gera tensão mundial

Empate e derrota na estreia 
dos paraibanos na “Copinha”

Estado convoca professores 
concursados para posse

O primeiro jogo da Perilima na Copa São Paulo 
de Futebol Júnior terminou em empate. Já o 
Confiança de Sapé perdeu por 3 a 0. Página 4

A edição de hoje do Diário Oficial do Estado traz a 
convocação para posse dos professores aprovados 
no concurso público do Magistério. Página 4

Últimas
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“Deus é Mulher e Seu Nome é 
Petúnia” em exibição no Bangüê
O Cine Bangüê do Espaço Cultural José Lins do Rego, em João 
Pessoa, retoma hoje suas atividades após recesso de final de 
ano com o longa da diretora Teona Strugar Mitevska. Página 9

Pastoril Profano Espetáculo musical da Trupe de Humor da 
Paraíba estreia hoje na Sala Maestro José Siqueira. Página 10

2o Caderno
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A Organização das Nações Uni-
das (ONU) lançou esta semana o 
projeto UN75. Trata-se de um siste-
ma de escuta global, cuja principal 
ferramenta é o diálogo, por meio do 
qual a organização pretende colher 
subsídios, ou melhor, opiniões e 
ideias que contribuam para “a cons-
trução de um futuro melhor para 
todos”.

O resultado dessa espécie de 
anamnese praticada pela ONU, no 
sentido de “verificar a realidade do 
mundo”, com vistas à transforma-
ção social em nível planetário, será 
apresentado no dia 21 de setembro 
(Dia Internacional da Paz), durante 
um grande evento, para marcar o 
75º aniversário da organização.

Direta ou indiretamente, o pre-
sidente dos Estados Unidos, Donald 
Trump, parece ter respondido ao 
apelo de diálogo feito pelo secretá-
rio-geral da ONU, António Guterres, 
com o bombardeio do aeroporto de 
Bagdá, no Iraque, ato de guerra que 
culminou com a morte do general 
iraniano Qasem Soleimani.

Ao violar a soberania do Iraque 
e assassinar uma autoridade militar 
iraniana, Trump deixou claro mais 
uma vez que não está interessado 
na criação de uma cultura de paz 
no Oriente Médio. Para ele, impor-
ta unicamente a política de apoio 
incondicional a seus aliados na re-
gião, como Israel e Arábia Saudita.

Em setembro do ano passado, 
ao aprovar o envio de reforços mi-
litares norte-americanos para a re-
gião do Golfo Pérsico, acatando pe-

dido de socorro da Arábia Saudita 
e Emirados Árabes Unidos, Trump 
disse que a operação tinha nature-
za “defensiva”, e descartou ataques 
ao Irã, pelo menos “por agora”.

Pelo visto, a trégua que secreta-
mente Trump estabeleceu para o Irã 
terminou na madrugada de ontem 
com a morte de Soleimani. Há dúvi-
das no tocante a uma reação militar 
iraniana contra a toda poderosa na-
ção do Norte. No entanto, é provável 
que os Estados Unidos e seus aliados 
sejam alvos de atentados.

O líder supremo do Irã, Ali Kha-
menei, disse, em outras palavras, 
que os assassinos de Soleimani se-
rão alvos de uma “dura vingança”. 
Já Hassan Nasrallah, um dos diri-
gentes de maior gabarito do Hez-
bollah, afirmou que é dever dos 
combatentes da organização punir 
os matadores de Soleimani.

O fato é que, contrariando as 
expectativas de Guterres, o ano co-
meça ainda mais conturbado, com 
cheiro de pólvora no ar. Dezenas de 
pessoas inclusive manifestaram pe-
las redes sociais receio de que haja 
a eclosão de uma terceira guerra 
mundial, tendo como epicentro do 
conflito o Oriente Médio.

Impossível prever uma confla-
gração mundial, embora boa parte 
dos países esteja armada até os den-
tes. A certeza que se tem é que atos 
como o que acaba de ser praticado 
por Trump lançam por terras todos 
os esforços em prol de uma convi-
vência o mínimo possível pacífica 
entre nações de Oriente e Ocidente.
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Resposta dos EUA

É isto Luiz Marti-
nho, é assim que se faz. 
Ou o que podem fazer 
os predestinados para 
as surpresas milagro-
sas do espírito. 

É assim que se faz 
de um jornal, uma fragí-
lima folha de papel feita 
mais para o tempo do 
cesto que para a pereni-
dade do livro, um monu-
mento tal o de Umberto 
Cosi ao inolvidável João Pessoa. 

Perdão, companheiro, pelo inol-
vidável, você que é moderno e só-
brio de expressão. É que existem 
palavras, totens de expressão, que 
jamais descolam do que significa-
ram no seu tempo.

Você acaba de erguer um mo-
numento ao mais merecido desta 
lembrança. A ele, José Rafael de Me-
nezes, e por decorrência da obra, ao 
livro, a todos os livros ameaçados de 
morte pelos que não dependem des-
se gênero básico de alimento. 

Como você sentiu na carne, con-
forme a crônica desta quinta, o que 
um livro é capaz de produzir! Foi pa-
ternal a mão abstrata desse livro de 
Rafael no apuro de suas aptidões, na 
formação para toda uma vida. 

Veja o que você diz: “Folheei-o 
pela primeira vez na biblioteca do 
Liceu (...) e o revi no apartamento 
de Ipojuca. Acreditem, a emoção do 
reencontro foi a mesma: tocou-me 
profundamente rever aquela capa em 

fundo marrom, letras 
no tom laranja, com a 
foto de Gesomina, per-
sonagem de Giulieta 
Masina  em “A estrada 
da vida” (1954) de Fe-
derico Felini”. 

Existirá momen-
to de angústia mais 
apertada e comovente 
em todas as artes cê-
nicas do classicismo 
ou dos novos tempos? 

Falo de angústia, aperto, carência, 
aflição, agonia, ânsia, e não de tra-
gédia, de fim de mundo. Pois é desse 
momento com Gelsomina na capa que 
José Rafael de Menezes marca a si e 
ao livro para todo o sempre. Retrato 
social comum a todos os dramas da 
desigualdade, mas que não me veio 
outro, dezoito anos depois, quando se 
projetou para o mundo a imagem as-
sustadora da vietnamitasinha Phan 
Kim Phuc a correr do inferno dos ho-
mens. A matriz do desespero surgia 
da inspiração feliz que levou o autor 
de “Caminhos do Cinema” à escolha 
daquela imagem. 

Monumentos, ruas inteiras, ci-
dades desaparecem, se destroem. O 
busto de Camilo de Holanda erguido 
pelo antigo adversário em homena-
gem à sua obra de modernizador da 
sua cidade, sumiu com ela. Mas não 
sumiu da crônica de Coriolano ou de 
Celso Mariz. O próprio tempo se per-
deria se não o salvassem crônicas 
como essa da última quinta-feira.

Um monumento
Monumentos, ruas 

inteiras, cidades 
desaparecem, se destroem. 

O busto de Camilo de 
Holanda erguido pelo 
antigo adversário em 

homenagem à sua obra de 
modernizador da sua 

cidade, sumiu com ela   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

Justificativa: “Tentei, faz um bom tempo, 
com o pedido na Justiça para poder ter a 
minha desfiliação. Tive vários atritos com 
o atual indicado presidente, já que o par-
tido nunca teve eleição. Estou como ou-
tros deputados em nível nacional e tenho 
uma pendência jurídica com o PSL. Assim 
que o TRE me autorizar sair do PSL irei 
entrar no Aliança pelo Brasil.”

Continua Walter: “Isso não signi-
fica cuidar de políticas distantes 
do seu metiê. O que difere tudo 
é que, ao invés de cuidar dos 
bairros sensíveis de João Pessoa, 
agora ele vai tratar de 223 muni-
cípios numa escala infinitamente 
maior, mas a exigir empenho e 
engenhosidade porque é nesta 
área onde estão os movimentos 
sociais atacados pelo bolsonaris-
mo a merecer proteção.

De mala e cuia. O deputado estadual Moacir 
Rodrigues, (PSL), informou  que pediu ao 
Tribunal Regional Eleitoral (TRE) a desfilia-
ção da legenda. Em uma entrevista a uma 
emissora de rádio de João Pessoa esta sema-
na, Moacir anunciou que pretende se filiar ao 
partido Aliança pelo Brasil, que será coman-
dado pelo presidente Jair Bolsonaro.

Vai mudar de barco

escala maior

pesquisa

sucessão na pmJp a escolha de João

por mais segurança para todos

No páreo. O deputado fede-
ral Gervásio Maia (PSB) disse 
ontem em entrevista a uma 
emissora de rádio da capital 
que não descartou ser candi-
dato nas eleições deste ano. 
Salientou no entanto que 
ainda é cedo para se construir 
nomes. “O partido tem que 
sentar e se reunir para avaliar 
a viabilidade das candidaturas 
nos municípios.” 

De acordo com o multimídia 
Walter Santos, o governador 
João Azevêdo fez uma “esco-
lha a dedo”, como diria meu 
pai Antônio Cândido vendo as 
cenas políticas da Torre, por-
quanto Tibério Limeira sim-
boliza renovação, militância 
efetiva e sensatez ao longo de 
sua trajetória, por isso suceder 
uma área comandada ante-
riormente por Cida Ramos.

O senador Alvaro Dias (Podemos-PR) comentou os resultados da Pesquisa Datafolha que reveleram 
que 39% dos brasileiros reprovam a atuação do Supremo Tribunal Federal (STF). Para o senador, 
os resultados são um reflexo de ações que enfraqueceram a operação Lava Jato. Os entrevistados 
pelo Datafolha também avaliaram negativamente o Poder Legislativo: 45% consideraram o traba-
lho de deputados e senadores insatisfatório. Bolsonaro tem 36% de reprovação.

o noVo partido

Em atenção ao grande fluxo de turistas e da população local na orla pessoense e noutros pontos 
turísticos, as Forças de Segurança do Estado realizam ações de prevenção, durante os finais de 
semana e feriados. A operação integrada tem o objetivo de coibir maus hábitos que podem 
terminar em acidentes. Os locais escolhidos para a realização das blitze são definidos estrategi-
camente, de acordo com os locais de maior ocorrência. Durante a ação, a Polícia Militar realiza 
abordagens de itens de segurança, a exemplo do uso de capacete, cinto, entre outros. O Departa-
mento Estadual de Trânsito - Detran -, através da Operação Lei Seca, realiza testes do bafômetro, 
com o intuito de coibir que motoristas dirijam alcoolizados. Já o Corpo de Bombeiros, juntamente 
com os outros órgãos, atua na prevenção e ações educativas. A ação é um trabalho integrado e 
busca reduzir os acidentes através da sensibilização.
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Texto torna crime, a partir de agora, uma série de condutas por parte, por exemplo, de policiais, juízes e promotores

A Lei de Abuso de Au-
toridade, sancionada pelo 
presidente Jair Bolsonaro 
em setembro, entrou em vi-
gor ontem, tornando crime, 
a partir de agora, uma série 
de condutas por parte, por 
exemplo, de policiais, juízes 
e promotores.

Associações de magis-
trados, de membros do Mi-
nistério Público, de policiais 
e de auditores fiscais foram 
ao Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) pedir uma liminar 
(decisão provisória) para 
tentar suspender a lei antes 
que entrasse em vigor, mas 
não foram atendidas a tempo 
pelo ministro Celso de Mello, 
relator de ao menos quatro 
ações diretas de constitu-

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil

Contestada no STF, Lei de Abuso 
de Autoridade entra em vigor

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

A primeira-dama 
Michelle Bolsonaro rece-
berá alta hoje de manhã 
do Hospital DF Star, onde 
passou por um procedi-
mento cirúrgico estético 
anteontem (2). Ela rece-
beu uma segunda visita 
do presidente Jair Bolso-
naro na tarde de ontem. 
Ao final da visita, o cirur-
gião plástico Régis Ramos 
conversou com jornalistas 
no saguão do hospital, ao 
lado do presidente, para 
comentar a recuperação 
da prmeira-dama.

“[Ela] está muito 
bem, superou as ex-
pectativas. Poderia ter 
alta hoje (ontem), mas 
optamos por dar alta 

amanhã (hoje), por vol-
ta de 8h, 9h. Já está ca-
minhando, comendo de 
tudo e muito animada”, 
informou Ramos.

Procedimentos
Michelle passou por 

três procedimentos es-
téticos, sendo dois na 
região do abdome e uma 
troca das próteses de 
silicone nos seios. Na 
barriga, foram feitas as 
correções de diástase 
(afastamento do músculo 
abdominal) e de uma hér-
nia umbilical, ocorrência 
comum em mulheres que 
passaram por gestações. 
Já a troca do silicone se 
deu porque as próteses 
tinham mais de 10 anos 
e gerava desconforto na 
primeira-dama.

Michelle Bolsonaro 
recebe alta hoje
Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil

Atividades normais

Recesso do Judiciário estadual 
encerra-se nesta segunda-feira

Encerra-se nesta se-
gunda-feira (06), o recesso 
forense dos desembarga-
dores, juízes e servidores 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba e de todas as uni-
dades judiciárias do Esta-
do. As atividades normais 
serão retomadas na terça-
feira (7). Durante o período, 
o Poder Judiciário estadual 
seguiu em regime de plan-
tão. Os prazos processuais, 
por sua vez, ficarão suspen-
sos até o dia 20 deste mês, 
conforme o novo Código de 
Processo Civil (CPC).

Resolução
O Conselho Nacio-

nal de Justiça (CNJ) apro-
vou, em 12 de setembro 

de 2016, a Resolução nº 
244, que trata do recesso 
forense e da suspensão 
dos prazos processuais no 
período natalino. O docu-
mento revogou a Resolu-
ção nº 8/2005 do CNJ. A 
alteração foi aprovada du-
rante a 19ª Sessão Virtual 
do CNJ com o propósito de 
se adaptar ao artigo 220 
do novo Código de Proces-
so Civil (CPC), que prevê 
a suspensão dos prazos 
processuais no período 
compreendido entre 20 de 
dezembro e 20 de janeiro.

Nova resolução
Segundo a nova de-

terminação, o período de 
suspensão do expedien-

te forense continua a ser 
de 20 de dezembro a 6 
de janeiro para o Poder 
Judiciário da União, con-
forme previsto na Lei nº 
5.010/1966. Também es-
tabelece a possibilidade 
de os Tribunais de Justiça 
dos estados, pelo prin-
cípio da isonomia, a seu 
critério e conveniência, fi-
xar o recesso pelo mesmo 
período. Já a suspensão da 
contagem dos prazos pro-
cessuais, em todos os ór-
gãos do Poder Judiciário, 
ocorre entre 20 de dezem-
bro a 20 de janeiro.

De acordo com a Re-
solução nº 244 do CNJ, o 
expediente forense será 
executado normalmente 

no período de 7 a 20 deste 
mês, mesmo com a suspen-
são dos prazos, audiências e 
sessões, com o exercício das 
atribuições regulares dos 
magistrados e servidores.

Contatos
No âmbito do TJPB, os 

jurisdicionados poderão 
entrar em contato, duran-
te o recesso forense, com 
os seguintes setores: Ge-
rência de Protocolo e Dis-
tribuição (3216-1475); 
Gerência de Processamen-
to (3216-1536); Diretoria 
Jurídica (3216-1592); Di-
retoria de Tecnologia da 
Informação (3216-1439); 
e Diretoria Administrativa 
(3216-1530).

Atendendo a alguns 
apelos, Bolsonaro chegou 

a vetar 33 pontos 
da nova lei, mas 18 

desses vetos acabaram 
derrubados no Congresso

cionalidade (ADI) que foram 
abertas contra a norma. Não 
há prazo definido para que o 
assunto seja julgado.

Vetos
Atendendo a alguns ape-

los, Bolsonaro chegou a vetar 
33 pontos da nova lei, mas 18 
desses vetos acabaram der-
rubados no Congresso. Des-
sa maneira, a Lei de Abuso 

de Autoridade passou a pre-
ver punição de multa ou até 
mesmo prisão para condutas 
como negar habeas corpus 
quando manifestamente ca-
bível (um a quatro anos de 
prisão, mais multa) e negar o 
acesso aos autos do processo 
ao interessado ou seu defen-
sor (seis meses a dois anos 
de prisão, mais multa).

Além de penas de pri-
são e multa, diversos pontos 
preveem ainda sanções ad-
ministrativas, como a perda 
ou afastamento do cargo, e 
cíveis, como indenização. 
Para incorrer em crime, a lei 
prevê que as condutas sejam 
praticadas com a finalidade 
de beneficiar a si mesmo ou 
a terceiro, ou com o objeti-
vo de prejudicar alguém, ou 
ainda “por mero capricho ou 
satisfação pessoal”.

Confira abaixo outros pontos que passam a ser crime, de acordo com a nova lei de 
abuso de autoridade:
-   Invadir ou adentrar imóvel à revelia da vontade do ocupante sem determinação judicial. Pena: de um a quatro 
anos de prisão, mais multa.
-  Decretar a condução coercitiva de testemunha ou investigado sem prévia intimação de comparecimento ao juízo. 
Pena: de um a quatro anos de prisão, mais multa.
- Dar início ou proceder à persecução penal, civil ou administrativa sem justa causa fundamentada ou contra quem 
sabe inocente. Pena: de um a quatro anos de prisão, mais multa.
- Grampear telefone, interceptar comunicações de informática ou quebrar segredo de Justiça sem autorização 
judicial ou com objetivos não autorizados em lei. Pena: de dois a quatro anos de prisão, mais multa.
- Divulgar gravação ou trecho de gravação sem relação com a prova que se pretenda produzir, expondo a intimidade ou a vida 
privada ou ferindo a honra ou a imagem do investigado ou acusado. Pena: de um a quatro anos de prisão, mais multa.
- Estender injustificadamente a investigação, procrastinando-a em prejuízo do investigado ou fiscalizado. Pena: de 
seis meses a dois anos de prisão, mais multa.
- Insistir em interrogatório de quem tenha optado por ficar em silêncio ou pedido assistência de um advogado. 
Pena: de um a quatro anos de prisão, mais multa.
- Manda prender em manifesta desconformidade com a lei ou não soltar alguém quando a prisão for manifesta-
mente ilegal. Pena: de um a quatro anos de prisão, mais multa.
- Manter presos de ambos os sexos na mesma cela ou espaço de confinamento. Pena: de um a quatro anos de 
prisão, mais multa.

Outros pontos

Associações de magistrados, de membros do MP, de 
policiais e de auditores fiscais foram ao STF pedir uma 
liminar para tentar suspender a lei antes que entrasse 
em vigor, mas não foram atendidas a tempo
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Dados de segurança do trabalhador passam a ser inseridos no sistema informatizado de prestação de informações

Sistema informatiza-
do de prestação de infor-
mações de empresas e tra-
balhadores, o eSocial será 
obrigatório para os médios 
empregadores a partir de 
setembro deste ano. O prazo 
foi recentemente alterado 
pela Secretaria Especial de 
Previdência e Trabalho. 

Cerca de 1,24 milhão de 
médias empresas, que fatu-
ram até R$ 78 milhões por 
ano, deverão inserir os da-
dos de saúde e de segurança 
de 21 milhões de trabalha-
dores na ferramenta até o 
dia 8 de setembro de 2020.

Essa é a última etapa 
que falta para as médias 
empresas concluírem a mi-
gração para o eSocial, que 
reduz a burocracia e elimina 
a manutenção de arquivos 
em papel.

Também foi anunciado 
o desmembramento do gru-
po 4 (dos órgãos e entidades 
federais). Com a alteração, 
ficaram no grupo 4 os entes 
públicos de âmbito federal 
e organizações internacio-
nais. No grupo 5, os entes 
públicos estaduais e Distri-
to Federal. E no grupo 6, os 
municipais, as comissões 
polinacionais e os consór-
cios públicos.

O empregador que não 
cumprir os prazos estipula-
dos para a adesão ao eSocial 

Da Agência Brasil

Prorrogado prazo para médias 
empresas migrarem para eSocial

estará sujeito a punições 
previstas na legislação. O 
desrespeito ao cronogra-
ma poderá prejudicar os 
trabalhadores, que terão 
dificuldade para receber be-
nefícios sociais e trabalhis-
tas, caso o empregador não 
preste as informações nas 
datas corretas.

Administrado pela Re-
ceita Federal, o eSocial eli-
mina 15 informações perió-
dicas que os empregadores 
eram obrigados a fornecer 
ao governo. Adotado para 
empregadores domésticos 
em 2015, o eSocial está sen-
do expandido gradualmente 
para todas as empresas e or-
ganizações até 2023.

A adesão das grandes 
empresas foi concluída em 
agosto do ano passado, 
quando as contribuições 
para a Previdência Social e 
o recolhimento do Fundo de 
Garantia do Tempo de Servi-
ço passaram a ser feitos pelo 
sistema.

Administrado pela Receita 
Federal, o eSocial elimina 
15 informações periódicas 

que os empregadores 
eram obrigados a 

fornecer ao governo

Paraibanos estreiam na “Copinha”

Perilima empata com Comercial-SP 
e Confiança perde para o Inter-RS

Representantes da Pa-
raíba na Copa São Paulo de 
Futebol Júnior, Perilima e 
Confiança de Sapé entraram 
em campo, ontem, pela pri-
meira vez na maior compe-
tição de categorias de base 
do país. A equipe de Campi-
na Grande iniciou sua traje-
tória no torneio empatando, 
já a equipe sapeense acabou 
derrotada.

A Perilima entrou em 
campo diante do Comercial 
de São Paulo e teve que bus-
car um empate após sair 
perdendo o jogo por 2 a 0 
na casa do adversário, a ci-
dade de Cravinhos, sede do 
grupo 12 onde as equipes 
estão inseridas ao lado de 
Cuiabá-MT e Juventude-RS. 

Ao longo da partida a 
equipe paraibana, mesmo 
jogando contra a torcida lo-
cal, foi bem, teve mais pos-
se de bola e criou o maior 
número de oportunidades, 
no entanto, por ter come-
çado atrás a equipe acabou 

tendo que se esforçar para 
buscar o empate que, dian-
te das circunstâncias, pode 
ser visto como boa estreia 
e credencial positiva para a 
determinação da equipe.

Já o Confiança que es-
treou diante do Internacional 
de Porto Alegre-RS, um dos 
clubes mais tradicionais e vi-
toriosos do país, saiu de cam-
po derrotado por 3 a 0 jogan-

do em Santa Bárbara D’Oeste. 
As duas equipes estão no 
grupo 7 da competição, chave 
que ainda conta com Capiva-
riano-SP e Linense-SP.

O placar é natural dian-
te da diferença de patamar 
e investimento das duas 
equipes, uma da Série A do 
Campeonato Brasileiro e 
outra que jogou a segunda 
divisão do Campeonato Pa-

raibano no ano passado.
Na próxima rodada as 

equipes jogam novamente 
na mesma data, na próxima 
segunda-feira (6). Às 15h15 
a Perilima enfrentará o Ju-
ventude que lidera o grupo 
após vencer o Cuiabá por 
2 a 1. Já o Confiança jogará 
às 17h contra o Capivariano 
que venceu na estreia por 2 
a 0 a equipe do Linense.

Foto: Divulgação

A equipe da Perilima entrou em campo diante do Comercial de São Paulo e teve que buscar um empate

A Secretaria de Estado 
da Administração divulga, 
na edição de hoje do Diário 
Oficial do Estado, a convo-
cação para posse dos apro-
vados no concurso público 
para professores da Educa-
ção Básica III. Os convocados 
devem comparecer ao Espa-
ço Cultural, em João Pessoa, 
munidos dos documentos 
informados no edital, no pe-
ríodo de 20 a 23 de janeiro, 
das 8h às 18h, e no dia 24 de 
janeiro, das 8h às 16h.

Após esse período, a 
posse ocorrerá apenas no 
Centro Administrativo Esta-
dual, no Bloco III, 3º andar, 
Gerência Operacional de 
Posse (GOPOS), situado em 

Jaguaribe, no prazo de até 
30 dias a partir da publica-
ção do ato de nomeação no 
Diário Oficial do Estado.

O concurso ofereceu 
mil vagas para professores 
de 13 disciplinas: Artes (72), 
Biologia (150), Educação Fí-
sica (68), Filosofia (6), Física 
(47), Geografia (72), História 
(78). Língua Espanhola (18), 
Língua Inglesa (61), Língua 
Portuguesa (195), Matemá-
tica (199), Química (28) e 
Sociologia (6). Das 1.000 va-
gas oferecidas para o cargo 
efetivo de Professor de Edu-
cação Básica III, da carreira 
do Magistério Estadual, 50 
vagas são destinadas às pes-
soas com deficiência.

DOE traz convocação 
de professor hoje

A Polícia Militar pren-
deu em flagrante, na noite de 
ontem, o suspeito que estava 
praticando assaltos contra 
mulheres na orla de João Pes-
soa. A prisão do homem, que 
tem 22 anos, aconteceu na 
Avenida Governador Argemi-
ro de Figueiredo, no bairro 
do Bessa. Ele estava em fuga 
juntamente com um compar-
sa, quando foi interceptado.

Na ação, os policiais da 
Companhia Especializada em 
Apoio ao Turista (CEATur) 
apreenderam com ele um si-
mulacro (arma falsa) e todo 

material dos últimos roubos: 
quatro celulares de marcas 
variadas, três cordões doura-
dos, relógio e dinheiro.

O comparsa dele, que 
fugiu em uma moto, segue 
procurado. Juntos, eles pra-
ticaram roubos que tinham 
como vítimas mulheres, mas 
tiveram a fuga interceptada 
pelas equipes que reforça-
vam o policiamento na orla, 
dentro da Operação Verão. O 
preso foi apresentado com o 
material recuperado das víti-
mas na Central de Flagrantes, 
no Geisel.

Acusados de assalto na 
orla da capital são presos

O jornalista e escritor 
Sebastião Barbosa de Sousa 
morreu ontem, por volta das 
18h, aos 83 anos, em Santia-
go do Chile. Segundo familia-
res ele estava internado há 
cerca de quatro meses em 
um hospital municipal com 
complicações cardíacas.

Sebastião Barbosa de 
Sousa, Barbosinha, como era 
mais conhecido teve uma 
longa trajetória no jornalis-
mo paraibano. Trabalhou 
no Jornal A União, onde foi 
repórter, redator, chefe de 
reportagem e diretor técni-
co. Ele também fez parte das 
equipes dos jornais Correio 

da Paraíba, O Norte, além de 
ter trabalhado nas rádios Ta-
bajara e Arapuan.

Barbosinha foi presi-
dente do Comitê de Imprensa 
da Assembleia Legislativa da 
Paraíba por quatro anos. Ele 
também escreveu os livros “O 
Cotidiano de um repórter – a 
história que vivi”, “A Mão Ar-
mada do Latifúndio” e “Bra-
sil - o país da impunidade”, 
onde contou a história da 
morte da líder camponesa 
Margarida Maria Alves.

Ele tinha sete filhos, 
sendo quatro homens e três 
mulheres e deixa viúva Es-
colástica Maria Alexandre 
de Sousa (Luana). De acordo 
com a família, o sepultamen-
to será em Santiago do Chile.

Jornalista paraibano 
morre aos 83 anos
Emmanuel Noronha
Editor de Últimas

NOTA DA API 

A Associação Paraibana de Imprensa vem a público 
lamentar a morte do seu associado Sebastião Barbo-
sa, o Barbosinha, que faleceu vítima de problemas 
cardíacos no Chile, onde residia há 10 anos. O corpo 
do jornalista, que tinha 83 anos, será velado e sepul-
tado na cidade de Santiago, no país onde viveu seus 
últimos dias de vida.
Natural de Alagoa Grande, Barbosinha iniciou a car-
reira no radiojornalismo aos 22 anos na Rádio Taba-
jara, tendo atuado em seguida nos jornais Correio 
da Paraíba, O Norte e A União. Também foi diretor 
de Comunicação da Prefeitura de João Pessoa, pre-
sidente do Comitê de Imprensa da Assembleia Legis-
lativa da Paraíba assessor de imprensa da Câmara 
Municipal de João Pessoa.
O jornalista também escreveu três livros, o último lança-
do em 2008 - “O Cotidiano de um repórter – a história 
que vivi”. Antes desse, já havia lançado “A Mão Armada 
do Latifúndio” e “Brasil – o país da impunidade”.
Barbosinha se notabilizou no jornalismo paraibano 
com entrevistas e informações exclusivas.
A API se solidariza com familiares e amigos neste mo-
mento de dor e consternação.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com.br

Suspeito de atacar produtora pode 
ser incluído na lista da Interpol

A 10ª Delegacia de Polí-
cia (DP) de Botafogo, no Rio 
de Janeiro pediu a inclusão 
na lista da Interpol do nome 
do suspeito de participar do 
ataque à produtora Porta dos 
Fundos na véspera do Natal, 
em Humaitá, e informou que 
ele viajou para a Rússia.

Segundo a Secretaria 
de Polícia Civil do Rio de Ja-
neiro (Sepol), ainda não está 
confirmado se o pedido foi 

aceito. De acordo com o dele-
gado titular da 10ª DP, Mar-
co Aurélio de Paula Ribeiro, 
que está à frente das inves-
tigações, o homem é consi-
derado foragido. Ele não foi 
localizado nas diligências 
de terça-feira (31), quando 
foram cumpridos manda-
dos de prisão e de busca e 
apreensão em quatro ende-
reços referentes ao suspeito.

Extradição
O empresário suspeito 

do crime pode ter a extradi-

ção solicitada, uma vez que 
Brasil e Rússia têm acordo 
de cooperação na área. Con-
forme o processo de extradi-
ção, o Ministério da Justiça 
pode encaminhar, em con-
junto com o Ministério de Re-
lações Exteriores, o pedido 
ao governo russo. No entan-
to, é preciso que receba antes 
a solicitação do juiz respon-
sável pelo caso. O Tribunal 
de Justiça do Rio de Janeiro 
(TJRJ) informou à Agência 
Brasil que ainda não há ma-
nifestação do juizado.

Sigilo
O Ministério da Justiça 

afirmou que não pode dar 
informações sobre a apli-
cação sobre a medida. “O 
Departamento de Recupe-
ração de Ativos e Coopera-
ção Jurídica Internacional 
(DRCI), da Secretaria Na-
cional de Justiça (Senajus), 
não pode se manifestar 
sobre casos concretos, in-
clusive quanto à existência 
ou não de pedido de coope-
ração internacional a eles 
relacionados.”

Cristina Indio do Brasil
Da Agência Brasil

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha
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Dia do Braille
A Editora União, pioneira nacional em produção de 
publicações em braille, celebra a data, incentivando e 
se destacando na inclusão. Página 8
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Sefaz e representantes da Câmara dos Dirigentes Lojistas se unem para divulgar e incrementar a campanha

Parceria com CDL ampliará 
divulgação da Nota Cidadã

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Com a finalidade de am-
pliar a divulgação da campa-
nha de prêmios Nota Cidadã 
e intensificar a parceria ins-
titucional com a Câmara de 
Dirigentes de Lojistas de João 
Pessoa (CDL-JP), o secretário 
de Estado da Fazenda (Sefaz), 
Marialvo Laureano, visitou a 
sede da entidade nesta sexta-
-feira (3) para entregar o ma-
terial de campanha da Nota 
Cidadã e estreitar os laços com 
a entidade empresarial.   

Além do secretário da 
Sefaz, a visita ao presidente 
da CDL-JP, Nivaldo Vilar Lins, 
foi acompanhada do secretá-
rio executivo da Receita da 
Sefaz, Bruno Frade, do chefe 
do Gabinete do secretário, 
Geraldo Leite, e da auditora 
fiscal Elaine César.

Segundo Marialvo Laurea-
no, a visita teve como objetivo 
fortalecer os vínculos da parce-
ria da Sefaz e da CDL-JP. “A ideia 
é ampliarmos a divulgação des-
sa nova campanha Nota Cidadã 
junto aos lojistas. Essa campa-
nha busca fortalecer as com-
pras nas empresas do comércio 
local da Paraíba e premiar os 
cidadãos que exigirem o CPF na 
nota fiscal. A divulgação e a dis-
seminação da campanha junto à 
classe empresarial do comércio 
neste primeiro momento são 
fundamentais. Pela capilaridade 
que a CDL-JP dispõe ficará mais 
fácil distribuir tanto o material 
entre os lojistas como engajar 
os empresários do comércio via 
as suas comunicações internas, 
redes sociais e no portal da en-
tidade”, frisou.

O secretário da Sefaz des-
tacou o engajamento do presi-
dente da CDL, Nivaldo Vilar, na 
campanha da Nota Cidadã. “Ele 
já marcou outras reuniões de di-
vulgação com a Federação das 
Câmaras de Dirigentes Lojistas 
do Estado para disseminar a 
campanha em toda a Paraíba. 
Não tenho dúvida de que essa 
campanha será mais uma opor-
tunidade de estreitar uma par-
ceria profícua entre a Sefaz e a 
CDL, não só para esta campanha 
Nota Cidadã, mas também por 
outras ações, normas e ativida-
des desenvolvidas da Sefaz que 
tenha interesse dos empresários 
do setor lojista. Essa parceria vai 
ampliar e disseminar a divulga-
ção nas lojas sobre a campanha”, 
destacou Marialvo.

Conab

Ações apoiam cerca de dois mil agricultores
A Companhia Nacional 

de Abastecimento (Conab) re-
alizou 10.266 atendimentos 
no Programa de Vendas em 
Balcão (ProVB), em 2019, na 
Paraíba, e forneceu 16,5 mil 
toneladas de milho em grãos 
a 1.811 pequenos criadores 
do Estado. Hoje, o estoque de 
milho disponível para venda 
no estado é de mais de cinco 
mil toneladas e outras 875 to-
neladas ainda estão previstas 
para abastecimento.

O ProVB permite o aces-
so dos pequenos criadores de 

aves, suínos, bovinos, buba-
linos, caprinos e ovinos aos 
estoques oficiais do governo, 
a preços compatíveis com os 
mercados atacadistas locais, 
nas unidades armazenado-
ras que operam o programa, 
como em João Pessoa, Campi-
na Grande, Monteiro e Patos.

Os extrativistas paraiba-
nos também contaram com o 
apoio da Conab por meio da 
Política de Garantia de Preços 
Mínimos para Produtos da 
Sociobiodiversidade (PGPM-
-Bio). Um total de 735 produ-

tores que vivem da extração e 
coleta em 13 municípios rece-
beu a subvenção pela venda 
de seus produtos. O recurso 
foi destinado a agricultores 
de Picuí, Sossego, Baraúna, 
Nova Floresta, Nova Palmei-
ra, Pedra Lavrada, Sumé, Baía 
da Traição, Belém, Marcação, 
Mataraca, Pitimbu e Rio Tin-
to. O orçamento foi de cerca 
de R$ 1,19 milhão, pagos aos 
extrativistas pela comercia-
lização de 205,7 toneladas 
de umbu e 775,1 toneladas 
de mangaba. O destaque é 

para a subvenção do umbu 
no Estado, pois em relação a 
2018 houve um crescimen-
to de cerca de 70% no valor 
pago, totalizando R$ 83,6 mil 
de subvenção ofertada pelo 
produto.

Paa
Por meio do Programa 

de Aquisição de Alimentos 
(PAA), a Conab também ad-
quiriu mais de 1.500 tonela-
das de alimentos produzidos 
por agricultores familiares 
da Paraíba, na modalidade de 

Compra com Doação Simul-
tânea (CDS). Os alimentos 
foram doados a entidades 
da rede socioassistencial e 
equipamentos de alimenta-
ção e nutrição, que atende-
ram cerca de 88 mil pessoas 
em situação de insegurança 
alimentar e nutricional em 
23 municípios do Estado. Em 
2019, foram contratadas 33 
propostas de participação 
no PAA/CDS com recursos 
do orçamento repassado em 
2018, totalizando R$ 3,3 mi-
lhões, pagos a 456 benefici-

ários fornecedores, sendo 
95% mulheres.

O ano de 2019 também 
contou com quatro etapas 
de distribuição de cestas de 
alimentos às comunidades 
quilombolas e indígenas. 
As famílias em situação de 
insegurança alimentar e nu-
tricional no Estado foram 
beneficiadas nos municípios 
de Alagoa Grande, Baía da 
Traição, Cacimbas, Cajazei-
rinhas, Coremas, Dona Inês, 
Ingá, João Pessoa, Livramen-
to, Marcação e Rio Tinto.

Prêmio é incentivo para lojista e consumidor
Para o presidente da Câ-

mara de Dirigentes Lojistas de 
João Pessoa (CDL-JP), Nivaldo 
Lins Vilar, o lançamento da cam-
panha Nota Cidadã “é muito 
importante, pois abrange inte-
resses dos lojistas, dos consu-
midores paraibanos e também 
do Governo do Estado. A distri-
buição de prêmios em dinheiro 
serve como forma de incentivo 
às compras no comércio local, 
gerando ao mesmo tempo cons-
ciência nos consumidores na 
exigência do documento fiscal 
com CPF e ao mesmo tempo 
traz mais arrecadação de tri-
butos para o Estado, que serão 
voltados para os investimentos 
em saúde, educação e seguran-
ça”, lembrou.

Segundo Nivaldo, a Nota 
Cidadã “é uma campanha de-
mocrática, pois inclui todos os 
consumidores, ou seja, desde 
aquele que compra um pão 
numa panificadora e exige o 
CPF na nota àquele que com-
pra um carro novo. Os dois 
estão concorrendo aos prê-
mios com a mesma igualdade. 
Outras campanhas do país dão 
desconto em IPVA, mas nem 
todas as pessoas têm um veí-
culo. Não tenho dúvida de que 
essa campanha terá sucesso 
em 2020 devido à abrangência 
de alcance”, frisou.

Quem pode concorrer?
Concorrem aos prêmios 

da Nota Cidadã todas as 

notas fiscais emitidas que ti-
verem o CPF inserido. Os con-
sumidores precisam fazer um 
Cadastro Único no Portal da 
Cidadania. Serão sorteados 
21 prêmios todos os meses, 
que totalizam R$ 60 mil em 
dinheiro, sendo 20 prêmios de 
R$ 2 mil, e um prêmio especial 
de R$ 20 mil. A campanha 
‘Nota Cidadã’ é promovida 
pelo Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefaz).

Cadastro 
Para concorrer aos 21 

prêmios que somam R$ 60 
mil mensais, o cidadão pa-
raibano precisa fazer, antes 
de tudo, um cadastro único 

no portal digital do governo, 
por meio do link https://por-
taldacidadania.pb.gov.br/
Login/Cadastrar O cadastro 
solicita apenas o nome com-
pleto; número do CPF; data 
de nascimento; e-mail e a 
criação de uma senha.

Serão sorteados 21 prêmios 
todos os meses, que totalizam 
R$ 60 mil em dinheiro, sendo 

20 prêmios de R$ 2 mil, e 
um prêmio especial de R$ 20 
mil para os consumidores que 

fizerem o cadastro

Pela capilaridade que a CDL-JP dispõe, ficará mais fácil distribuir tanto o material entre os lojistas como engajar os empresários do comércio através dos canais de comunicação

Foto: Secom
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Polícia, Detran e Corpo de Bombeiros integram a operação, que visa coibir maus hábitos que podem causar acidentes

Segurança realizará ações
preventivas na alta estação

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Devido ao grande fluxo 
de turistas e da população 
local na orla e pontos turís-
ticos, as Forças de Seguran-
ça do Estado realizam ações 
de prevenção nas principais 
praias da Paraíba, durante os 
finais de semana e feriados.

A operação integrada 
tem o objetivo de coibir maus 
hábitos que podem terminar 
em acidentes. Os locais esco-
lhidos para a realização das 
blitze são definidos estrate-
gicamente, de acordo com os 
locais de maior ocorrência.

Durante a ação, a Polícia 
Militar realiza abordagens de 
itens de segurança, a exemplo 
do uso de capacete, cinto, en-
tre outros. O Detran, através 
da Operação Lei Seca, realiza 
testes do bafômetro, com o in-
tuito de coibir que motoristas 
dirijam alcoolizados.

Já o Corpo de Bombeiros, 
juntamente com os outros 
órgãos, atua na prevenção e 
ações educativas. A ação é um 
trabalho integrado e busca 
reduzir os acidentes através 
da sensibilização. Corpo de Bombeiros atuará na prevenção e ações educativas; já a Polícia Militar realizará abordagens de itens de segurança, a exemplo do uso de capacete, cinto, entre outros

Foto: Secom-PB

Em João Pessoa

PM desarticula esquema de tráfico 
A Polícia Militar de-

sarticulou um esquema de 
tráfico de drogas que usa-
va a Praça da Paz, na zona 
Sul da capital, como ponto 
de distribuição, durante 
ação na noite dessa quin-
ta-feira (2). Dois suspei-
tos, de 21 e 29 anos, foram 

presos em flagrante com 
27 trouxas de maconha e 
13 papelotes de cocaína.

Os dois escondiam as 
drogas por baixo da lona 
que era usada para cobrir 
fiteiros de comerciantes 
no período da noite. No 
momento da chegada dos 

policiais do Batalhão Es-
pecializado em Policia-
mento com Motocicletas 
(BEPMotos), eles tentaram 
sair rapidamente do local 
e fugir em um carro, mas 
foram impedidos e presos.

“Já tínhamos infor-
mações sobre toda a di-

nâmica deles ali no local, 
inclusive eles foram ob-
servados por um poli-
cial que estava de férias 
e passou pela praça na 
noite dessa quinta. No 
momento da prisão, eles 
se identificaram como 
motoristas de transporte 

por aplicativo, mas essa 
informação ainda será 
investigada, até porque 
eles passavam um bom 
tempo na praça com essa 
movimentação do tráfi-
co”, disse o cabo Jorge, 
que apresentou a dupla 
na delegacia.

Homem 
é preso 
no Costa 
e Silva

A Polícia Militar 
prendeu, na noite des-
sa quinta-feira (2), Fábio 
Júnior dos Santos Silva, 
de 38 anos, durante ação 
de combate ao tráfico de 
drogas na comunidade 
do Taipa, no bairro do 
Costa e Silva, na capi-
tal. Contra ele, havia 
um mandado de prisão 
expedido pela Vara de 
Entorpecentes de João 
Pessoa, com validade até 
o ano de 2039. Com o 
acusado, foram apreen-
didos 27 quilos de ma-
conha distribuídos em 
tabletes, balança de pre-
cisão, radiocomunicador 
e munição.

A prisão do suspeito 
aconteceu após um cer-
co montado na comuni-
dade. Os policiais da For-
ça Tática do 5º Batalhão 
receberam a informação 
da presença dele na lo-
calidade e ainda chega-
ram a flagrá-lo no local 
onde tinha chegado a 
droga, que seria comer-
cializada neste primeiro 
fim de semana do ano.

Além da atuação no 
tráfico de drogas, o acu-
sado é investigado tam-
bém pelo envolvimento 
em ataques a bancos na 
Paraíba. O preso e todo 
o material apreendido 
foram levados para a 
sede da Polícia Federal, 
em João Pessoa.

Dois suspeitos, de 21 e 29 anos, foram presos em flagrante com 27 trouxas de maconha e 13 papelotes de cocaína; ação aconteceu na Praça da Paz, situada no bairro Bancários

Intermares terá policiamento reforçado
As ações da Operação 

Verão seguem intensifica-
das e, neste sábado (4) e 
domingo (5), cerca de 60 
policiais militares atuarão 
na região de Intermares, 
município de Cabede-
lo, fortalecendo as ações 
preventivas, e nas proximi-
dades de eventos de verão 

típicos do período. 
Serão 58 policiais mili-

tares que estarão a pé, em 
viaturas, motocicletas, e a 
cavalo, realizando aborda-
gens e prevenindo crimes 
patrimoniais e contra a 
vida. Também serão utili-
zadas duas plataformas de 
observação policial (POPs) 

e videomonitoramento, 
recursos que aumentarão 
ainda mais a efetividade do 
policiamento em busca de 
ilícitos e de suspeitos. 

O Batalhão de Po-
liciamento de Trânsito 
(BPTran) também atuará 
junto com a Operação Lei 
Seca, do Detran-PB, nas 

principais vias de acesso 
de eventos particulares que 
acontecem no período de 
sábado à noite, verifican-
do eventuais situações de 
embriaguez dos conduto-
res, condições de veículo 
e documentos.   

O Batalhão de Ope-
rações Policiais Especiais 

(Bope), Batalhão Especiali-
zado em Policiamento com 
Motocicletas (BEPMotos), 
6ª Companhia Independen-
te e Força Regional também 
realizarão ações, propor-
cionando mais segurança 
para transeuntes, motoris-
tas e visitantes que estarão 
na região.

Acusado preso pela 
polícia é investigado 

também pelo 
envolvimento em 
ataques a bancos 

na Paraíba

Foto: Secom
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Investimento de R$ 146 milhões garante à população paraibana o direito básico à habitação com qualidade

Com um investimento 
de R$ 146 milhões, o Gover-
no do Estado está construin-
do cerca de 2 mil habitações, 
entre casas e apartamentos  
- muitos já entregues - e am-
pliando as iniciativas para 
garantir o direito básico à 
moradia como um progra-
ma previsto para ser lançado 
ainda este mês em parceira 
com governos municipais e o 
Movimento Moradia.

A presidente da Com-
panhia Estadual de Habita-
ção Popular (Cehap), Emília 
Correia Lima, enfatizou que 
mesmo o Governo Federal 
tendo diminuído os repasses 
de verbas através da Políti-
ca Nacional de Habitação, o 
Governo continuará com o 
programa de construção de 
moradias atendendo os an-
seios da população paraiba-
na que ainda não possui casa 
própria. Ela avaliou o ano de 
2019 como positivo para a 
área da moradia.

Em novembro de 2019, 
foi realizado, em solenidade, 
o sorteio de 256 apartamen-
tos do residencial Alvorada 
do Sul, localizado no lotea-
mento Colinas de Gramame. 
As unidades habitacionais, 
que receberam investimen-
tos superiores a R$ 23,3 mi-
lhões, foram destinadas a 
famílias com renda mensal 
bruta de até R$ 1.600,00 e 
beneficiando cerca de 1.024 
pessoas.

A infraestrutura básica 
dos conjuntos residenciais 
entregues pelo Governo do 
Estado dispõem de rede de 
abastecimento d’água, rede 
de esgotamento sanitário, 
rede de energia elétrica, 
drenagem de águas pluviais 
e pavimentação em parale-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Cerca de 2 mil famílias são 
beneficiadas com moradias 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

lepípedo. Elas também dis-
põe de equipamentos de uso 
comum, como salão comuni-
tário, playground e área para 
lixeiras. As unidades habita-
cionais geralmente são cons-
truídas com dois quartos, 
sala, cozinha, área de serviço, 
banheiro e vagas de garagem 
de uso comum. 

Logo após assumir o 
Governo da Paraíba, em fe-
vereiro do ano passado, 
352 unidades habitacionais, 
construídas pela Companhia 
Estadual de Habitação Po-
pular (Cehap) no distrito de 
Várzea Nova, em Santa Rita, 
foram entregues. O Residen-

cial Thomas More I e II foi 
destinado a famílias com ren-
da mensal bruta inferior a R$ 
1.600,00. Um investimento 
de R$ 19,2 milhões.

Durante a solenidade de 
entrega, o governador disse 
que a casa tem uma simbolo-
gia muito grande porque está 
associada à família e à cer-
teza de um lugar para voltar. 
“Nós estamos comemorando 
um momento único na vida 
de 352 famílias e o nosso 
compromisso é de destinar, 
a cada dia, mais recursos e 
fazer com que as pessoas te-
nham acesso a essa condição. 
Vamos buscar mais parcerias 

para que outros empreen-
dimentos possam ser entre-
gues e essa ação, que já bene-
ficiou mais de 20 mil famílias 
nos últimos anos”. 

João Azevêdo ressaltou 
também que, além das mo-
radias, as famílias contem-
pladas com as unidades ha-
bitacionais construídas pela 
Cehap são beneficiadas com 
a redução na conta de ener-
gia. Esse benefício vem sendo 
possível porque o Governo 
do Estado assinou decreto 
no dia 2 de janeiro, isentando 
de ICMS de quem consome 
até 3 kW de energia por dia, 
e a economia que as famílias 

terão com o dinheiro, antes 
destinado para o aluguel e a 
redução na conta de energia, 
tende a ser revertido para 
qualidade de vida. 

A Companhia Esta-
dual de Habitação Popular 
(Cehap) completa no mês de 
junho deste ano 55 anos de 
fundação, e segundo a atual 
presidente Emília Lima, a 
política de habitação do Go-
verno do Estado continuará 
garantindo, através dessa 
companhia, dignidade e cida-
dania aos paraibanos.  “O rit-
mo de trabalho da Cehap tem 
o objetivo de permitir que 
cada vez mais a população te-

nha o direito à casa própria e 
esse direito significa melhor 
educação para os filhos e ci-
dadania”. 

Uma das beneficiadas 
com a casa própria pela 
Cehap, no Residencial Tho-
mas More, Joelma Alves da 
Silva, disse que a entrega do 
apartamento foi o melhor 
presente de aniversário de 
sua vida. “A casa própria vai 
me dar sossego e a paz que eu 
tanto estava precisando. Eu 
estou muito feliz porque eu 
precisava muito dessa casa e 
minha filha vai ter um espa-
ço adequado para brincar e 
crescer saudável”, contou.

Apartamentos Colinas do 
Gramame, entregues em 
novembro do ano passado

Foto: José Marques

Trabalhadores informais

Ambulantes aguardam instalações em prédio no centro

As principais ruas do 
centro de João Pessoa es-
tão com o passeio público 
livre. Há três meses, os ven-
dedores ambulantes foram 
relocados para a lateral da 
Caixa Econômica Federal e 
para as ruas Visconde de 
Pelotas e Santos Dumont. 
Até abril os comerciantes 
informais cadastrados na 

Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano (Sedurb) 
serão instalados no antigo 
prédio da Insinuante, em 
frente à Praça do Ponto de 
Cem Réis.  A informação 
foi dada pelo Sindicato do 
Comércio dos Vendedores 
Ambulantes da Paraíba 
(Sindambulantes).

A situação dos ven-
dedores ambulantes está 
sendo solucionada. O im-
passe perdura desde abril 

de 2019. As Avenidas Du-
que de Caxias e Padre Mei-
ra e anel central do Parque 
Lagoa estão organizadas, 
conforme orienta o orde-
namento urbano de João 
Pessoa.

Atualmente existem 
14.700 vendedores ambu-
lantes na Paraíba, sendo 
que 812 deles encontram-
se no centro de João Pessoa. 
O presidente do Sindam-
bulantes, Juarez Marques 

informa que o diálogo com 
a Prefeitura de João Pessoa 
tem sido produtivo, pois 
estão encontrando uma so-
lução que favoreça aos am-
bulantes e a organização 
da cidade.

“Através dessa nego-
ciação com a Sedurb, che-
gamos ao consenso que a 
relocação dos ambulantes 
nas ruas não poderia ser 
de todo jeito. Precisaría-
mos de planejamento e or-
ganização, para que fossem 
para um lugar digno, que 
pudesse dar sustentabi-
lidade às famílias. Então, 
decidimos reformar o an-
tigo prédio da Insinuante, 
futuro Shopping Nações 
Unidas”, explicou.

O comerciante infor-
mal Onofre Pereira, conhe-
cido por ‘Paraíba’, vende 
bonés, camisas de futebol 
e bolsas na parte de trás 
da igreja de Nossa Senho-
ra da Misericórdia e con-
corda que o centro de João 
Pessoa precisava de uma 
organização. “Trabalho em 
João Pessoa há 25 anos e 

nesse ponto há cinco anos, 
a igreja me cedeu o espaço. 
Eu não sei trabalhar com 
tumulto, precisávamos de 
uma organização porque o 
Ministério Público há um 
tempo exigia isso. Todo 
mundo precisa ganhar seu 
dinheiro, mas estava fican-
do uma situação insusten-
tável”, afirmou.

O ambulante Fábio Jú-
nior comercializava pro-
dutos naturais para mas-
sagem na Avenida Duque 
de Caxias e afirma que o 
seu faturamento caiu. “Eu 
ganhava em média R$ 400 
reais por dia há três meses, 
o rendimento caiu para R$ 
150. Mas estou esperan-
çoso que com a ajuda do 
 sindicato, aos poucos es-
tamos recuperando os 
nossos direitos e teremos 
um espaço para trabalhar 
com dignidade, pois minha 
clientela já é fiel”, disse.

O vendedor de uma 
loja de informática e aces-
sórios, Wagner Gilberto, 
que trabalha em frente a 
um ponto que os ambu-

lantes estavam instala-
dos, avalia que a retirada 
dos ambulantes foi muito 
agressiva, apesar de ser 
uma mudança necessária. 
“ Eu vejo os dois lados, 
tanto o do trabalhador de 
família que não tem opor-
tunidade de emprego, e 
para não entrar na crimi-
nalidade vira um comer-
ciante informal, e vejo o 
lado da poluição visual da 
cidade com o excesso de 
ambulantes mas, ainda as-
sim, acho que deveria ter 
sido feita de uma forma 
mais respeitosa”, opinou.Vendedores cadastrados estão seguindo acordo da Sedurb e esperando pela construção de prédio

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

Atualmente, existem 
14. 700 vendedores 

ambulantes no Estado 
da Paraíba, sendo 

que 812 deles 
encontram-se no 

centro de João Pessoa.

Foto: Roberto Guedes
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Criada em 2017,  Imprensa Braille produz diferentes tipos de publicações voltadas para deficientes visuais

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Editora A União comemora 
o Dia Mundial do Braille

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Hoje o mundo todo co-
memora o Braille, sistema 
de escrita e leitura em rele-
vo utilizado por pessoas com 
deficiência visual. Criado há 
quase 200 anos, pelo francês 
Louis Braille, o sistema é in-
dispensável para a educação 
e inclusão social das pessoas 
cegas, que somam pelo menos 
39 milhões em todo mundo 
segundo a Organização Mun-
dial da Saúde (OMS).

Data importante tam-
bém para a Empresa Parai-
bana de Comunicação (EPC) 
que, através do pioneirismo 
da Editora A União, trabalha 
o Braille através de conteú-
dos variados e também do 
jornalismo, com informação 
de qualidade. “Por entender a 
importância dessa invenção e 
da diferença que o Braille fez 
na humanidade, nós da EPC 
ficamos felizes por termos 
a Imprensa Braille, pioneira 
em termos de jornalismo no 
Brasil”, disse William Costa, 
diretor de Mídia Impressa da 
EPC. William reforçou que é 
parte da política da empresa 
o processo de inclusão. “Tra-

balhar em favor da diversida-
de e contra todas as formas 
de preconceito, colaborando 
para o avanço da sociedade”. 

Para a professora douto-
ra da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) e jornalista, 
Joana Belarmino, a data cele-
bra um dos maiores inventos 
do século XIX. “É a grande in-
venção que coloca a pessoa 
cega no mundo da escrita, da 
leitura, da cultura, da educa-
ção de um modo geral e tam-
bém do trabalho”. Joana Be-
larmino, que utiliza o sistema 
desde muito cedo, aproveitou 
para  elogiar o trabalho da 
Imprensa Braille da EPC. “É 
um projeto muito bonito, é 
uma maneira de levar infor-
mação para as pessoas cegas 
e eu espero sinceramente que 
tenha vida longa”.

Imprensa Braille da EPC
Criada em outubro de 

2017, a Imprensa Braille de 
A União produz mensalmente 
120 unidades do jornal que 
são enviados gratuitamente 
para leitores e entidades que 
atendem deficientes visuais 
em todo o Estado. “É uma es-
pécie de jornal de domingo, 
com uma seleção de matérias 

especiais e variadas”, expli-
ca a jornalista, transcritora 
e editora do Jornal A União 
em Braille, Dina Melo. 

A intenção da Imprensa 
Braille de A União é atender 
também a demanda externa, 
com a impressão em alto re-

levo de catálogos, cardápios, 
folders entre outros produ-
tos. “Nós estamos estudan-
do a reestruturação do setor 

para torná-lo ainda mais par-
ticipativo e atender, inclusive, 
comercialmente a sociedade”, 
finalizou William Costa. 

A intenção da Imprensa Braille de A União é atender também a demanda externa, com a impressão em alto relevo de catálogos, cardápios e folders

Foto: Evandro Pereira

Mente saudável

Aulas de Yoga acessíveis 
em Cabedelo e na capital

Yoga é uma prática mile-
nar associada não só ao bem 
estar físico, mas também ao 
mental. Em João Pessoa e em 
Cabedelo os interessados 
podem participar da práti-
ca de forma gratuita ou com 
pagamento simbólico em lu-
gares aprazíveis. É o que faz a 
instrutora e professora Katia 
Bond, que dá aulas no Centro 
Cultural Parque Casa da Pól-
vora, no Centro Histórico e no 
Forte de Cabedelo, em Cabe-
delo. As aulas no Centro fazem 
parte do projeto da Prefeitura 
Municipal Anima Centro, já as 
de Cabedelo são iniciativas vo-
luntárias. Ambos são abertos 
a todos, sem inscrição. 

Para participar basta 

levar um tapete apropriado 
para yoga, toalha ou canga 
e uma garrafa de água para 
hidratar. Nas aulas de Cabe-
delo, é necessário uma con-
tribuição simbólica de R$10 
e um produto de limpeza. Já 
as sessões na Casa da Pólvo-
ra são gratuitas e acontecem 
uma vez por mês. As próxi-
mas aulas da professora serão 
domingo, dia 5, às 16h30, no 
Forte de Cabedelo e dia 13 de 
fevereiro, às 16h30 na Casa 
da Pólvora.

A iniciativa das aulas 
de yoga veio principalmente 
para disseminar a prática e 
melhorar a energia dos parti-
cipantes. “O movimento ajuda 
o corpo e a gente faz um ato 
simbólico com a ideia de que 
yoga é para todo mundo, em 
todo lugar. Eu gosto muito 

do pôr do sol então, tanto 
na Casa da Pólvora como no 
Forte, a gente vai com a ener-
gia do sol. Gosto de fazer no 
Centro Histórico a gente pode 
ocupar um espaço que está 
abandonado e que tem um 
valor histórico na cidade. As 
coisas aqui são muito volta-
das para a praia, infelizmen-
te”, disse a professora.

Katia Bond é norte-a-
mericana, mas mora em João 
Pessoa desde a juventude. A 
professora é formada em Ad-
ministração e Literatura Es-
panhola pela Universidade de 
St Mary’s College, Magna Cum 
Laude South Bend, Indiana – 
EUA e em especialização em 
Liderança e Administração 
pelo Holístico da Mulher. Ela 
também é Missionária Leiga 
de Maryknoll desde 1994.

Livraria Móvel da UFPB
será aberta em fevereiro

A Editora Universitária 
da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) lançou no 
final do mês de dezembro, 
uma livraria móvel: um ca-
minhão adaptado e equi-
pado com livros, estantes e 
uma área de leitura, com o 
objetivo de divulgar o tra-
balho produzido pela edi-
tora. O veículo vai viajar 
por todos os quatro campi 
da universidade: em João 
Pessoa, Bananeiras, Areia, 
Rio Tinto e Mamanguape. 
O ‘Book Truck’, como está 
sendo chamando, começa a 
funcionar e vai ser aberto ao 
público a partir de fevereiro.

“Quando eu estive no 
Encontro das Editoras Uni-
versitárias, logo quando eu 
assumi, eu conheci a livraria 
móvel na Universidade Esta-
dual Paulista (Unesp), que 
é um caminhão adaptado 
em livraria. Eu voltei com 
essa proposta, conversei 
com a professora e reitora 
da UFPB, Margareth Dinize 
e nós começamos a pensar 
nos recursos para fazer essa 
livraria”, explicou a diretora 
da editora, Izabel Lima, so-
bre o surgimento do projeto. 

A ideia se tornou ain-
da mais atrativa quando 
ela percebeu que as obras 
produzidas pela institui-
ção ficavam, em sua grande 
maioria, apenas dentro do 
campus principal da capital, 
no bairro do Castelo Branco. 
A intenção principal é disse-
minar as vastas produções 
da editora e fazer com que 
elas possam estar presentes 
também fora da Cidade Uni-
versitária, localizada no Cas-
telo Branco, em João Pessoa. 

“A distribuição e reco-

Lara Brito
Especial para A União

Objetivo é propiciar a prática da yoga de forma mais acessível e para todos os públicos possíveis

Foto: Divulgação

Lara Brito
Especial para A União

nhecimento das pessoas so-
bre as produções acadêmicas 
da Editora UFPB ainda são 
muito incipientes. Por essa 
razão, acreditamos que a 
livraria móvel vai possibili-
tar um maior conhecimento 
daquilo que a gente produz, 
principalmente nos campi do 
interior”, explicou.

A livraria móvel pre-
tende estar presente não só 
nos campi, mas também em 
eventos, por isso, a equipe 
está preparando o cronogra-
ma que priorizará a agenda 
de eventos acadêmicos na 
UFPB. 

As produções serão ven-
didas via GRU (Guia de Reco-

lhimento da União) - um do-
cumento padronizado para a 
entrada de valores na Conta 
Única da União, nesse caso, a 
da UFPB, visto que a Editora 
ainda não possui CNPJ, não 
podendo gerar notas ficais.

A livraria móvel estará 
presente não só nos 
campi, mas também 

em eventos, por isso, a 
equipe está preparando 

o cronograma 

A proposta é que o veículo percorra todos os quatro campi da universidade

Foto: Divulgação
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2o Caderno

Longa-metragem da diretora Teona Strugar Mitevska é um drama de tom cômico baseado em fatos reais 

O Cine Bangüê, localizado 
no Espaço Cultural José Lins 
do Rego, em João Pessoa, re-
toma hoje as suas atividades 
após o recesso de virada de 
ano. Neste sábado, o cinema 
estreia o longa-metragem 
Deus é Mulher e Seu Nome é 
Petúnia (Bélgica/ Croácia/ 
Eslovénia/ França/ Macedô-
nia, 2019, Drama), dirigido 
por Teona Strugar Mitevska. A 
sessão acontece às 16h e os in-
gressos custam R$ 5 (meia-en-
trada) e R$ 10 (inteira), com 
pagamento apenas em espé-
cie. Hoje também será exibido 
o coreano Parasita, às 18h.

Baseado em fatos reais e 
ambientado em Stip, uma pe-
quena cidade da Macedônia, 
Deus é Mulher e Seu Nome é 
Petúnia retrata o ritual que 
acontece todo mês de janeiro, 
quando um padre local joga 

Premiado ‘Deus é Mulher’ 
estreia hoje no Cine Bangüê

MPB
Responsável por sucessos de Elba Ramalho e radicado no Rio de 
Janeiro desde os anos 1970, Tadeu Mathias está de volta a JP 
para apresentar ‘Sarau’ no Café da Usina.  Página 12
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Sala da Funesc divulga balanço
Na última quinta-feira, o Cine 

Bangüê divulgou em suas páginas 
das redes sociais (@cinebangue) 
alguns dados relativos às sessões 
realizadas no ano passado. Na 
postagem, o cinema agradece 
e convida o público para a nova 
programação.

Entre os dados divulgados, o 
filme mais frequentado foi Bacu-
rau, com 2.396 espectadores em 
24 sessões, que segue em cartaz 
neste mês. Em seguida vem Para-
sita, com 904 espectadores nas 8 
sessões realizadas e, em terceiro 
lugar, o brasileiro Divino Amor, 

que teve 16 sessões e 1.244 es-
pectadores. 

O cine destaca, ainda, os 
filmes paraibanos que estive-
ram em cartaz, como Estran-
geiro, com 778 espectadores 
e 11 sessões, A Noite Amarela, 
que teve nove sessões e 387 
espectadores, e Ambiente Fami-
liar, que recebeu 342 pessoas 
em nove sessões. Os dados 
divulgados incluem apenas pa-
gantes, portanto, não estão as 
sessões gratuitas frequentadas 
pelas escolas, EJAs e centros de 
apoio social.

uma cruz de madeira no rio 
e centenas de homens mer-
gulham atrás dela, com a re-
compensa da garantia de boa 
sorte e prosperidade. Desta 
vez, porém, uma mulher, Petú-
nia, mergulha na água e acaba 
por conseguir o objeto mais al-
mejado do ritual, deixando os 
concorrentes furiosos. 

Com abordagem foca-
da na força do feminismo, de 
acordo com a crítica publicada 
pela Folha de São Paulo, o ro-
teiro retrata uma personagem 
mulher de 32 anos “acima do 
peso, acima da idade para ca-
sar e acima da idade para co-
meçar a vida profissional”, que 
mora com os pais, mas que 

está desempregada devido às 
dificuldades enfrentadas pelo 
país. 

Para o Estadão, o filme 
é um “drama de tom cômico, 
com base em fatos reais, sobre 
a afirmação da condição femi-
nina no embate contra a into-
lerância”.

Teona Strugar Mitevska, 

diretora do longa, de 44 anos 
e natural da Macedônia, diri-
giu também o curta-metragem 
Veta (2001) e When the day 
have no name (2017). Ainda 
de acordo com o Estadão, ela 
explora, no roteiro de seu novo 
filme, “uma série de debates 
atuais, como a desigualdade 
salarial entre mulheres e ho-

mens, agressão, abuso sexual 
e fundamentalismo nas reli-
giões”. 

Deus é Mulher e Seu Nome 
é Petúnia levou, pelo Festival 
de Berlim, o Prêmio do Júri 
Ecumênico e estreou no Brasil 
na 43º Mostra Internacional 
de Cinema de São Paulo em 
novembro de 2019.

De acordo com os números divulgados pelo Bangüê, o filme mais visto em 2019 foi ‘Bacurau’, com 2,3 mil espectadores

Coprodução de vários países, entre eles Bélgica e França, ‘Deus é Mulher e Seu Nome é Petúnia’ explora uma série de debates, como a desigualdade salarial entre mulheres e homens, agressão, abuso sexual e fundamentalismo religioso

Foto: divulgação
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Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com



Esta semana  empreendi uma busca em vão:  nos 
jornais, nas revistas, ouvindo as rádios e até na tele-
visão -  ninguém deu notícias da Festa de Reis. Meio 
constrangido e até triste fiquei porque nem mesmo a 
igreja, sempre disposta a manter a tradição de ho-
menagear os seus santos, deu o necessário destaque 
à história dos magos do Oriente que, guiados pela  
estrela foram a Belém saudar a chegada de Cristo. Até 
na agenda religiosa os santos Reis são esquecidos, 
pois na página do dia 6 de janeiro o editor  omitiu 
a  Epifania que eu sempre liguei diretamente aos 
magos do Oriente, cujos nomes, aliás,  pouca gente 
sabe.  Aproveito para lembrar  que eles se chamavam  
Gaspar,  Baltazar e Melchior .

Está passando em branco – pelo menos até quin-
ta-feira, dia em que escrevi estas linhas -  portanto, 
uma  das três maiores festas profano-religiosas do 
meu tempo que era comemorada em vários bairros 
da cidade e que finalizava o ciclo natalino com o 
queima da tradicional lapinha. As outras duas eram 
a Festa do Rosário, em Jaguaribe e a Festa das Neves, 
a maior de todas,  no começo de agosto em louvor da 
padroeira da capital.

Recordo, a propósito,  o ano de  1954, portanto 
há exatamente 66 anos,  quando, no dia 5 de janeiro, 
o  Clube Astréa mais uma vez abriu os  majestosos 
salões de sua sede em Tambiá para realizar a sua  
tradicional Festa de Reis. Naquele tempo, se dizia que 
embora o Cabo Branco realizasse o  Carnaval mais 
animado da cidade, a melhor festa do ano era a Festa 
de Reis, do Astréa.

E, naquele ano, não foi diferente. A Orquestra Ta-
bajara, do maestro Severino Araújo, começou a tocar 
exatamente às 22 horas e as primeiras músicas  eram 

blues, boleros e sambas-canção – todos da melhor 
qualidade e do real agrado dos pares que rodopiavam 
no salão lotado.

Nas mesas que circundavam o dancing, estavam 
os representantes da típica sociedade paraibana, 
cujas bebidas preferidas eram o rum Merino e a 
cerveja Brahma Teutônia.  Poucos tinham cacife para 
ostentar, em cima da mesa,  um litro de uísque Cavalo 
Branco, importado.

Foi a primeira vez que fui a um baile noturno na 
minha vida. Tinha então 15 anos  ali estava deslum-
brado e meio com medo. A roupa nova que consegui 
a muito custo e o sapato preto de verniz (apesar dos 
calos que me causou), ajudavam a gozar daquele 
enlevo.  Orgulhoso de ali estar, me senti feliz e agra-
decido a Deus por  me proporcionar  momentos de 
encantamento.

Guardo na memória a alegria que me encheu 
naquela noite de 5 de janeiro, véspera de Reis, ao 
participar da festa, alegria que se transformou em 
entusiasmo quando, depois da meia-noite, já mais 
familiarizado com o ambiente, entrei no salão e caí 
no frevo com que a Orquestra Tabajara antecipava o 
carnaval.

Até as cinco da manhã era só animação e alegria 
naquela festa que começava homenageando os Reis 
Magos e terminava em louvor d’outro rei, o rei Momo.

Era assim  a famosa e inesquecível Festa de Reis 
do Clube Astréa que - como outras coisas boas desta 
cidade -  foi embora para sempre.

Mas eu, resistente ao próprio tempo, amanhã  
vou ouvir  um CD de Tim Maia em que ele interpre-
ta com maestria, no seu vozeirão : Hoje é o dia dos 
Santos Reis! 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

A Festa de Reis, no Clube Astréa
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Livro-crítica

Novo livro de King é 
encontro do mestre 
do terror com ‘X-Men’

De forma grosseira, é possível dizer que O Instituto 
é como um encontro de Stephen King com os X-Men. O 
romance mais recente do chamado mestre do terror usa 
um cenário semelhante à escola para mutantes da HQ 
da Marvel. Mas com peculiaridades que só King poderia 
agregar.

Não é exatamente uma história de terror. Pelo menos 
no figurino tradicional, de uma narrativa destinada a sur-
preender o leitor com reviravoltas assustadoras.

O Instituto é muito mais uma história de crueldade, 
que provoca uma sensação incômoda que poucas vezes 
King conseguiu em sua célebre bibliografia.

Algumas das características básicas do autor mar-
cam presença. Primeiro, no fôlego da narrativa. Mais uma 
vez, o livro é extenso, e, no caso de King, isso nunca é sinô-
nimo de embromação. Ele precisa de espaço para contar 
um pouco de cada um dos personagens principais.

Em seus romances, as reações de seus protagonistas 
são apoiadas por um perfil psicológico bem  detalhado.

Como em praticamente todas as histórias que criou, a 
ação se passa numa cidadezinha imaginária. King adora es-
ses pequenos cenários, como se conduzisse seus persona-
gens num ambiente fechado, quase como cobaias num labo-
ratório.

E, mais uma vez, as crianças voltam a ter a posição 
central na trama. Com o recente sucesso de It - A Coisa 
nos cinemas, a opção do autor por jovens heróis fica mais 
destacada. Em toda a carreira do escritor, meninos e me-
ninas são desafiados constantemente por forças do além 
e monstros variados. Às vezes, como em O Instituto, en-
frentam apenas adultos  mal-intencionados.

E nunca King conseguiu  reunir tamanho grupo de adul-
tos tão desprezíveis quanto os responsáveis pelo tal instituto, 
um lugar para acolher crianças com poderes paranormais.

O destino terrível dos internos na “escola” é apresenta-
do por um bom personagem, o garoto Luke Ellis, de 12 anos. 
Ele tem duas habilidades. Uma é ler vorazmente, capaz de 
devorar livros numa intensidade rara em qualquer adulto. E, 
o mais surpreendente, tem poderes telecinéticos, podendo 
deslocar objetos de um lado outro com sua  força mental.

Um grupo de soldados invade a casa da família El-
lis, sequestra Luke e mata seus pais. O garoto vai parar 
no instituto, um prédio enorme dividido entre “a parte 
da frente” e “a parte de trás”. Quem chega ao local fica na 
parte da frente, onde passa por exames extenuantes para 
determinar a dimensão de seus poderes.

Os meninos detidos ali passam por atividades que 
vão de exames médicos potencialmente inócuos, como 
ressonâncias magnéticas, a rituais de extrema violência e 
maldade, que incluem injeções e tentativas de afogamen-
to.

Luke e seus companheiros atravessam essa rotina 
dormindo em quartos que são idênticos aos que tinham 
em suas casas, e têm alguma sensação de recompensa ga-
nhando guloseimas quando se saem bem nos testes.

Mas eles querem encontrar uma maneira de fugir 
dali, antes que sejam transferidos para a tal parte de trás. 
Quem acabou transferido para lá nunca mais foi visto.

Não vale detalhar mais a trama, porque as motiva-
ções que King elenca para um tratamento tão desumano 
imposto aos meninos formam uma de suas histórias mais 
criativas. E o livros tem algumas sacadas curiosas, como 
abrir a narrativa contando a vida de Tim Jamieson, um ex
-policial que arruma emprego de guarda-noturno na cida-
dezinha. É engenhoso como King irá, mais adiante, entre-
laçar a figura de Jamieson com os garotos aprisionados.

Há algo na ambientação de O Instituto que remete a 
grandes romances que King escreveu no início dos anos 
1980, como A Incendiária e Cujo. Aos 72 anos, o escritor 
parece de volta a seus melhores dias.

Serviço
O Instituto
Avaliação: ótimo
Autor: Stephen King. Tradução: Regiane Winarski
Editora: Suma de Letras, 544 págs. (R$ 69,90).

Thales De Menezes
Folhapress

Thales De Menezes
Folhapress

Aos 72 anos, autor de ‘O Instituto’ parece de volta a seus melhores dias
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Em disco novo, Plebe Rude promove 
encontro do History Channel com MTV

Evolução, Volume 1 é o novo disco de 
inéditas da Plebe Rude, o primeiro des-
de “Nação Daltônica”, de 2014. E a banda 
nascida na fornada do rock de Brasília 
nos anos 1980 volta com ambição. Esta 
é a primeira parte de um projeto de 28 
faixas com a nada modesta intenção de 
contar a história da humanidade.

O álbum é como um encontro entre 
o History Channel e a MTV. Poucas vezes 
o rock esteve tão a serviço de refletir so-
bre os momentos cruciais da aventura 
humana na Terra. Escutar as 14 primei-
ras faixas traz ao ouvido termos como 
“descoberta do fogo”, “romanos”, “era do 
bronze”, “inquisição”, “cruzadas” e nomes 
como Galileu, Copérnico, Cabral, Colom-
bo e Gutenberg.

Na faixa “Um Belo Dia em Florença”, 
a letra passeia por vários artistas do Re-
nascimento. Músicas como “A Queda de 
Roma” ou “Descobrimento da América” 
têm títulos autoexplicativos. Seus versos 
talvez levem os fãs mais curiosos da Ple-
be Rude a pesquisas na Wikipédia.

Um recheio tão pesado nas letras 
não chega a ser uma guinada radical para 
a banda. Desde o poderoso EP  “O Concre-
to Já Rachou”, de 1985, estreia da Plebe 
em sete faixas de pós-punk incendiário, 
o discurso político acompanha o grupo.

Os integrantes originais na forma-

ção, o vocalista e guitarrista Philippe Sea-
bra e o baixista André X, têm desde 2004 
a companhia de Clemente, que divide a 
carreira na Plebe com a liderança da insti-
tuição paulistana de punk rock Inocentes. 
Nesse formato de supergrupo do rock na-
cional, desde 2011 a banda se completa 
com o baterista Marcelo Capucci.

Para essa revisão histórica em forma 
de canções, duas boas facetas da Plebe 
estão lado a lado. A contundência do rock 
urgente de O Concreto Já Rachou está 
entrelaçada com algumas levadas mais 
acústicas, que remetem ao segundo dis-
co, Nunca Fomos Tão Brasileiros, de 1987.

Essa conversa musical às vezes soa 
palatável, quase pop, como em “A Nova 
Espécie”, que fala do homem saindo das 
cavernas, mas em outros momentos cor-
re risco em uma métrica difícil. Um exem-
plo é “Descobrimento da América”, duro 
desafio para fãs que queiram cantar jun-
to nos shows.

Se a Plebe Rude é uma banda musi-
calmente consistente, que não se importa 
em trilhar caminhos abertos na origem 
pós-punk do grupo, no caso de Evolução, 
Volume 1 as letras intensas podem até 
deixar as opções instrumentais em se-
gundo plano.

Há momentos que beiram o panfle-
to, como “Evolução”, que fala de quando 
o homem “inventou a arma e descobriu 
o poder” e tem uma participação esper-
ta de Walter  Casagrande, declamando 

alguns versos com a voz conhecidíssima 
das transmissões de futebol na TV.

Um grupo de canções mais virulen-
tas tem a religião como tema (ou alvo?). É 
o caso de “Luz no Fim das Trevas”, na ver-
dade duas faixas, em “Parte 1” e “Parte 
2”, e também “A Mesma Mensagem”, com 
letra sobre divergências religiosas e toda 
a cara de hit radiofônico, se o Brasil ainda 
tivesse rádios que tocassem bom rock.

Mesmo com o tom enciclopédico, as 
letras carregam força no refrão. É possí-
vel imaginar o público fiel da Plebe can-
tar nos shows: “E como diz o velho Ga-
lileu/ Movemos nessa pedra pelo breu/ 
É tão pequena, é só o que temos/ Mas 
a janela dá para o céu”, de “A Janela pro 
Céu”, ou “Novos ares, pelos ares/ Por ter-
ra, pela guerra/ Pelo punho, pela força/ 
Pelo amor de Deus”, de “Nova Fronteira”.

Esse primeiro volume propõe con-
tar a história até o século 19. No segundo 
disco, que deve sair neste ano, outras 14 
canções focam o século 20. E os planos do 
grupo vislumbram um musical em teatro, 
abrangendo toda a narrativa.

Na estrada desde 1981, a Plebe Rude 
está ambiciosa, e fazendo rock que vale a 
pena ser ouvido. 

Serviço
Evolução, Volume 1- Plebe Rude.
Produtora: Independente. Disponí-

vel nas plataformas digitais
Avaliação: Muito bom

Plebe Rude, da fornada do rock de Brasília nos anos 1980: em ‘Evolução, Volume 1’, letras intensas podem até deixar as opções instrumentais em segundo plano

Foto: Divulgação



Humor

Certa vez, há uns dez anos, organizei uma ati-
vidade extraclasse com uma turma de 40 alunos 
do cursinho Pré-Vest da UEPB (onde ministrava 
História da Parahyba) na cidade do Ingá, distante 
40km de Campina Grande. Na oportunidade, con-
tei com a participação do arqueólogo Professor 
da UEPB Juvandi de Souza Santos e do condutor 
de ecotrilhas da cidade Dennis Mota. A aula tinha 
pretensões históricas e também geográficas, já 
que é um espetáculo observar a descida do planal-
to da Borborema, como a vegetação e o ambien-
te muda consideravelmente centenas de metros 
abaixo.

No Ingá desembarcamos na Praça Antenor 
Navarro, onde os alunos puderam conhecer a 
igreja matriz Nossa Senhora da Conceição, o lar-
go da matriz e ali expliquei como se deu o desen-
volvimento urbanístico de boa parte das cidades 
daquela região interiorana, abordando ao mesmo 
tempo vários aspectos da história da cidade. Em 
seguida, a turma pode conhecer o patrimônio his-
tórico do Ingá. 

Ao caminhar pela Av. Pres. João Pessoa, os 
alunos puderam observar o apelo estético dos ca-
sarões e palacetes em estilo neo-clássico e eclé-
tico. Ali, também dei apontamentos sobre todo o 
contexto da afamada Revolta de Quebra-Quilos, 
onde em 21 de novembro de 1874 revoltosos inva-
diram a cidade, armados de paus e pedras (como 
afirmou Horácio de Almeida em sua História da 
Paraíba, 1978) aos gritos de ‘morra’ para os ma-
çons e ‘viva’ para os católicos, libertando presos, 
queimando papéis e documentos da Câmara, do 
Cartório e de órgãos públicos como protesto aos 
vários decretos imperiais que eram mal vistos 
pela população além de quebrar pesos e medidas 
em casas comerciais. Levei os estudantes para 
conhecerem a antiga entrada da cidade por onde 
principiou aquela ‘invasão’. 

Nestas imediações, a turma conheceu a cen-
tenária Capela Nossa Senhora do Rosário, que em 
contexto com o cruzeiro da cidade, refletem o 
cristianismo interiorano do século XIX. Encanta-
dos com o que viam, os alunos estavam atentos e 
questionativos, contextualizando o que fora visto 
em sala de aula com o que percebiam in loco.

Já eram quase 10h da manhã, quando nos di-
rigimos para o complexo arqueológico da Pedra 
do Ingá, onde o arqueólogo Prof. Juvandi Santos 
nos esperava para apresentar o Museu de Histó-
ria Natural da cidade, abordando a restauração do 
acervo, feita pelo Laboratório de Arqueologia e Pa-
leontologia da UEPB e ministrando aula sobre pa-
leo-ambiente, a megafauna pleistocênica e a cultu-
ra material arqueológica da Paraíba. Já na Pedra do 
Ingá, Dennis Mota e Eu nos revezávamos no mister 
de explicar os aspectos históricos e arqueológicos 
daquele magnífico sítio pré-histórico. Mesmo com 
o cálido clima do Piemonte paraibano, todos per-
maneceram ali, atentos a tudo, deleitando-se de-
pois da bela paisagística existente no Vale do Baca-
marte, refrescando-se à sombra do arvoredo.

Na visitação ao museu, é de praxe a recomen-
dação de uma pequena taxa para manutenção do 
acervo e instalações, assim fizemos e em contri-
buição a preservação deste equipamento didáti-
co, adquirimos um cubo protetor de vidro para 
proteger um dos expositores, ação que foi posta 
em prática pelo Prof. Juvandi e pela aluna Patrícia 
Lira, que solenemente fizeram a doação, uma ação 
de cidadania e o pontapé para novas contribui-
ções da sociedade a salvaguarda daquele acervo. 
Anos depois, todo o acervo está sob campânula de 
vidro e muito bem cuidado.

A referida aula ocorreu em pelo menos mais 
dez outras oportunidades e foi muito interessan-
te perceber o envolvimento e interesse dos alunos 
com a aula de campo, é neste momento que com-
preendemos o quanto uma atividade extraclasse 
é enriquecedora e capaz de abrir os caminhos do 
conhecimento para turmas de jovens ansiosas 
pelo saber. Neste sentido, nossa ação contemplou 
os objetivos do Pré-Vest cumprindo com seu pro-
pósito de promover a cidadania e a inclusão social 
em Campina Grande.

Descobrindo 
os segredos 
do Ingá

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com
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A Trupe de Humor da Paraíba 
estreia o espetáculo musical Pastoril 
Profano no Butecu do Dengoso neste 
sábado, a partir das 20h, na Sala de 
Concertos Maestro José Siqueira do 
Espaço Cultural, em João Pessoa. A 
nova peça - que vai permanecer em 
temporada até 9 de fevereiro, em 
sessões aos sábados e domingos, ex-
ceto dia 18 e 19, sempre no mesmo 
horário - marca, depois de dois anos, 
o retorno do grupo ao formato do es-
petáculo Pastoril Profano. Os ingres-
sos podem ser adquiridos na House 
Sex Shop (Av. Epitácio Pessoa) e Be-
líssima (Mangabeira) e custam R$ 
40 (inteira) e R$ 20 (meia). O valor 
também é de R$ 20 para o Amigo 
Seguidor Trupe, vendido apenas na 
bilheteria, nas datas das apresenta-
ções, a partir das 15h, para os 100 
primeiros que comprovarem seguir 
o instagram @trupedehumorpb. 
Classificação Indicativa: 16 anos.

“Decidimos retornar no formato 
do Pastoril Profano atendendo pe-
didos do próprio público. Ou seja, 
como tema, a Trupe resolveu forma-
tar esse novo espetáculo com carac-
terísticas de TBT, que é o que se faz 
nas redes sociais quando se mostra 
toda quinta-feira alguma coisa que 
se fez no passado. No nosso caso, 
vamos fazer um  resgate de cenas, 
músicas e brincadeiras de espetá-
culos do Pastoril Profano já ence-
nados ao longo destes 28 anos de 
temporadas, incluindo folguedos e a 
disputa entre os cordões azul e en-
carnado. A diferença é que  o TBT irá 
acontecer aos sábados e  domingos”, 
disse para o Jornal A União o dire-
tor do Pastoril Profano no Butecu do 
Dengoso, Edilson Alves.

No novo espetáculo, o Dengo-
so já sem suas pastoras e resol-
ve abrir mais um empreendimento, 

Nova comédia do Pastoril Profano 
estreia hoje no Espaço Cultural

pois ficou frustrado por causa de 
um cabaré, um circo e uma  escoli-
nha que não deram certo. Ele agora 
pretende inaugurar um Boteco, só 
que não imaginava que as pasto-
ras descobrem, através de um gru-
po no Whatsapp, que o “Butecu”  vai 
ser inaugurado e não foram convi-
dadas. Em virtude da desfeita, elas 
resolvem fazer uma surpresa ao ve-
lho palhaço.

“Com a  mesma ideia e estrutu-
ra cênica, o espetáculo é um musical 
onde os personagens irão criar si-
tuações hilárias de disputa de poder 
dentro dos cordões azul e encarna-
do, exatamente como é no folguedo 
nordestino Pastoril Profano”, pon-
tuou Edilson Alves, que interpre-
ta o protagonista da trama, o  Vei 
Dengoso. O elenco ainda é formado 
pelos atores Alessandro Barros (A 
Mudinha), Sérgio Lucena (Irmã Lu-
zinete), Raymon Farias (Selma Cam-
burão), Dinart Silva (Verinha Show), 
Tony Silva (Maria Dubu) e Aluisio 
Sousa (Verônica Show).  

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Editoração: Maradona
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Em cartaz

ESTREIAS DA SEMANA

Deus é Mulher e Seu Nome é Petúnia (Gospod Postoi, Imeto i’ e Petrunija. 
Bélgica, Croácia, Eslovénia, França, Macedónia. Dir.: Teona Strugar Mitevska. Drama. 14 
anos). Em Stip, uma pequena cidade da Macedônia, sempre no mês de janeiro o padre 
local joga uma cruz de madeira no rio e centenas de homens mergulham atrás dela. 
Quem recuperar o objeto tem garantia de boa sorte e prosperidade. Desta vez, Petúnia 
mergulha na água por um capricho e consegue agarrar a cruz antes dos outros, deixando 
os concorrentes furiosos: ‘Como usa uma mulher participar do ritual’? Todo o inferno 
se abre, mas Petúnia mantém o seu chão. Ela ganhou a cruz e não vai desistir.  Cine 
Bangüe: Sab (4/1), 16h; Qua (8/1), 19h; Dom (12/1), 16h. 

Fernando (Brasil. Dir.: Igor Angelkorte, Julia Ariani e Paula Vilela. Documentário. 12 
anos). Misturando realidade e ficção, o professor e artista Fernando, um brasileiro de 74 
anos, é provocado a interpretar sua própria vida e rotina. E, mesmo passando por um mo-
mento em que sua saúde está gravemente abalada, toca o seu cotidiano e projetos artísticos 
sem interrupção.  Cine Bangüe: Dom (5/1), 18h; Qui (9/1), 18h30; Dom (12/1), 18h. 

Frozen 2 (Frozen 2. EUA. Dir.: Chris Buck, Jennifer Lee. Drama. 12 anos). 
Anna, Elsa, Kristoff e Olaf adentram as profundezas da floresta para aprender 
a verdade sobre os poderes de Elsa e um antigo mistério de seu reino. MAG 3 
Atmos (dub, 3D): 14h, 16h15, 18h30, 20h45;  MAG 4 (dub): 14h30, 16h45. 
Manaíra 5 (dub): 14h 16h30, 19h, 21h30; Manaíra 6 (dub, 3D): 13h45, 
16h15, 18h45, 21h15; Manaíra 7 (dub): 13h15, 15h45, 18h15, 20h45; Ma-
naíra 9 Macro XE (dub, 3D): 14h15, 16h45, 19h15, 21h45; Manaíra 
10 VIP (dub, 3D): 12h15 (sab e dom), 14h45, 17h15. Mangabeira 1 (3D, 
dub): 12h (sáb. e dom), 14h15, 16h45, 19h15, 21h45; Mangabeira 3 (dub): 
13h15, 15h45, 18h15, 20h45. Tambiá 3 (dub): 14h10, 16h10, 18h10; Tam-
biá 4 (dub): 14h20, 16h20, 18h20, 20h20; Tambiá 6 (dub, 3D): 14h30, 
16h30, 18h30, 20h30.

O Caso de Richard Jewell (Richard Jewell. EUA. Dir.: Clint Eastwood. Drama. 10 
anos). O segurança americano Richard Jewell salva heroicamente milhares de vidas de 
uma bomba que explodiu nos Jogos Olímpicos de 1996, mas é injustamente difamado por 
jornalistas e pela imprensa, que falsamente relatam que ele era um terrorista. Manaíra 
4 (leg): 22h30; Manaíra 10 VIP (leg): 19h40, 22h20. 

CONTINUAÇÃO

A Rosa Azul de Novalis. (Brasil. Dir.: Gustavo Vinagre, Rodrigo Carneiro. Drama. 
18 anos). Marcelo, um dândi de cerca de 40 anos, possui uma memória inigualável. Revive 
lembranças familiares em sua cabeça e tem recordações de suas vidas passadas. Em uma 
delas, foi Novalis, poeta alemão que perseguia uma rosa azul. E nessa vida atual, o que 
Marcelo persegue?  Cine Bangüe: Seg (6/1), 19h; Qui (9/1), 20h30; Qua (15/1), 19h. 

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, Faroes-
te, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de Pernam-
buco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos inexplicáveis 
começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de 

um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Dom (5/1), 15h; Sab (11/1), 
15h; Ter (14/1), 19h. 

Cats (Cats. EUA. Dir.: Tom Hoope. Musical/comédia. Livre). Uma tribo de gatos chamada 
Jellicles deve decidir anualmente qual ascenderá à camada Heaviside e voltará a uma 
nova vida Jellicle. MAG 4 (leg): 19h, 21h30. Manaíra 11 VIP (leg): 13h, 15h30, 
18h, 20h30. 

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 16 anos). 
Todos os quatro membros da família Ki-taek estão desempregados, porém uma obra do 
acaso faz com que o filho adolescente comece a dar aulas privadas de inglês à rica família 
Park. Fascinados com o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar 
nos afazeres da casa burguesa. Cine Bangüê (leg): Sáb (4/1), 18h; Ter (7/1),  19h; 
Sab (11/1), 18h; Seg (13/1), 19h.

Minha Mãe é uma Peça 3 (Brasil. Dir.: Susana Garcia. Comédia. 12 anos). Dona 
Hermínia (Paulo Gustavo) vai ter que se redescobrir e se reinventar porque seus filhos 
estão formando novas famílias. Essa supermãe vai ter que segurar a emoção para lidar 
com um novo cenário de vida: Marcelina está grávida e Juliano vai casar. Para completar, 
Carlos Alberto, seu ex-marido, que esteve sempre por perto, agora resolve ficar ainda 

mais próximo. MAG 1: 14h15, 16h45, 19h20, 21h45; Manaíra 2: 13h30, 16h, 18h30, 
21h; Manaíra 3: 12h30 (sab e dom),  15h, 17h30, 20h; Manaíra 8: 12h (sab e dom), 
14h30 (exceto sab e dom), 17h, 19h30 (sab e dom), 22h. Mangabeira 1: 12h (sáb e 
dom), 14h30, 17h*, 19h30*, 22h*, Mangabeira 2: 17h30*, 20h*; Mangabeira 
3: 13h30, 16h, 18h30*, 21h*. Tambiá 2: 14h20, 16h30, 18h40, 20h50; Tambiá 3: 
20h10; Tambiá 5: 14h10, 16h20, 18h35, 20h40.

Star Wars - A Ascensão Skywalker. (Star Wars - The Rise Of Skywalker. EUA. Dir.: 
J.J. Abrams. Ação/Ficção Científica. 10 Anos.). A Resistência sobrevivente enfrenta a Pri-
meira Ordem mais uma vez no capítulo final da saga Skywalker. MAG 2 (dub): 14h30; 
MAG 2 (leg): 17h45, 21h. Manaíra 1 (leg): 14h10, 17h20, 20h20. Mangabeira 2 
(dub): 13h, 16h, 19h, 22h. Tambiá 1 (dub): 15h, 18h, 21h.

O Último Amor de Casanova (Dernier amour. França. Dir.: Benoît Jacquot. Drama. 
14 anos). No século 18, Casanova, conhecido pelas práticas de prazer e sedução, chega em 
Londres após ser obrigado a se exilar. Nesta cidade que ele mal conhece, encontra diversas 
vezes uma jovem cortesã, Charpillon, que o encanta a ponto de fazê-lo esquecer as outras 
mulheres. Casanova está disposto a tudo para conquistá-la, mas Charpillon sempre o 
evita, usando os mais diversos pretextos. Ela lhe propõe um desafio: que ele a ame tanto 
quanto a deseja. Manaíra 8 (leg): 14h40 (sáb. e dom.); 19h30 (qui, sex, seg, qua).

‘Star Wars - A Ascensão Skywalker’ segue em cartaz em João Pessoa, em número reduzido de salas

Foto: divulgação

SERVIÇO 
n Espetáculo: Pastoril Profano 
no Butecu do Dengoso
n Grupo: Trupe de Humor da Paraíba
n Direção: Edilson Alves
n Estreia: Hoje
n Hora: 20h
n Local: Sala de Concertos do 
Espaço Cultural, em João Pessoa
n Endereço: Rua Abdias Gomes 
de Almeida, n0 800, bairro 
de Tambauzinho
n Temporada: Sábados e domingos, 
até 9 de fevereiro, exceto dias 18 e 19
n Ingressos: R$ 40 (inteira) e R$ 20 
(meia) na House Sex Shop
 (Av. Epitácio Pessoa) e Belíssi-
ma (Mangabeira); R$ 20 para 
o ‘Amigo Seguidor Trupe’, vendido 
somente na bilheteria, nas datas das 
apresentações, a partir das 15h, aos 
100 primeiros que comprovarem 
seguir o instagram @trupedehumorpb 
n Classificação Indicativa: 16 anos
 

Trupe do Humor da Paraíba faz temporada de hoje até 9 de fevereiro na Sala de Concertos da Funesc

Foto: divulgação
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Radicado no Rio de Janeiro, paraibano promete fazer uma homenagem às mulheres da MPB neste sábado

“O ofício do artista é le-
var a plateia por caminhos 
lúdicos. É isso que pretendo 
realizar, um momento de en-
cantamento com boas letras e 
canções. E o que eu espero do 
público é que haja uma franca 
aliança de alegria e cumplici-
dade. Que cantem comigo e 
apreciem com identificação”. 
A confissão foi feita durante 
entrevista concedida para o 
Jornal A União pelo cantor 
e compositor paraibano Ta-
deu Mathias, ao falar da sua 
expectativa com relação ao 
show Sarau MPB de A a Z, que 
ele apresenta neste sábado, a 
partir das 21h, dentro da pro-
gramação do Café da Usina, 
na Usina Cultural Energisa, 
em João Pessoa. O repertó-
rio, que deve homenagear as 
mulheres na Música Popular 
Brasileira, inclui canções co-
nhecidas, além de outras que 
marcaram a trajetória do pró-
prio artista e, ainda, algumas 
autorais inéditas. O ingresso 
custa R$ 20.

Tadeu Mathias espera 
que a apresentação transcor-
ra de uma forma bem intera-
tiva e justificou a escolha do 
título do show. “Prezo muito 
a questão da inclusão e acho 
que ela combina com a histó-
ria do nosso povo, da miscige-
nação, da variedade e riqueza 
da música popular brasileira. 
Há, de minha parte, um delei-
te que quero distribuir com 
o público. O deleite de me 
encantar com a riqueza cul-
tural, a diversidade de ritmos 
e a variedade dos caminhos 

De volta a JP, Tadeu Mathias 
apresenta ‘Sarau’ na Usina

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Nelson de Sá
Folhapress

melódicos e estilos na músi-
ca popular. O nome do show 
abrange essas possibilidades”, 
disse ele.

“Minha formação é to-
talmente focada na música 
popular brasileira e desejo 
homenagear as mulheres na 
MPB. Nessa oportunidade, é 
quando canto algumas das 
11 músicas que Elba Ramalho 
gravou de minha autoria nos 
primeiros 15 anos de carrei-
ra dela”, acrescentou o artista, 
autor de músicas como ‘Feiti-
ço de gafieira’, ‘Anjo do prazer’ 

(ambas em parceria com Ja-
guar), ‘Vestido suado’, ‘Ginga’ 
e ‘Dragão encantado’.    

O artista também anteci-
pou o repertório que pretende 
apresentar no Café da Usina. 
“Busco cantar canções conhe-
cidas por quem gosta de MPB. 
Haverá composições de Tom 
Jobim, Chico Buarque, Cae-
tano, Gil, Dominguinhos, Ge-
raldo Azevedo, Luiz Gonzaga, 
Gonzaguinha, um pout-pourri 
de Jackson do Pandeiro, talvez 
alguma do Cartola, alguma de 
Paulo Cesar Pinheiro, esses 

compositores maravilhosos 
que nos brindam com tantas 
pérolas”, comentou ele.

“Cantarei músicas que 
marcaram minha trajetória, 
canções que fiz para teleno-
velas (ele figura nas trilhas 
de De Quina Pra Lua e Deus 
Nos Acuda) ou gravadas por 
outros artistas. E apresen-
tarei um set do meu outro 
show, Música & Poesia, em 
que executo canções autorais 
inéditas, compostas às vezes 
só e muitas vezes sobre textos 
da poesia ou prosa de alguns 

escritores parceiros. Desses 
parceiros destaco Bráulio 
Tavares, Luiz Tiriba, Ricar-
do Brito e José Inácio Vieira 
de Melo. Desse repertório de 
poetas, apresento o jovem 
paraibano Hugo Cesar, cam-
pinense de apenas 25 anos 
que está escrevendo com ha-
bilidade”, acrescentou Tadeu 
Matias.

Embora resida no Rio de 
Janeiro, Tadeu Mathias tem 
vindo com frequência para a 
Paraíba. “No Verão passado fiz 
o Sarau em João Pessoa, como 
nos três anos anteriores. Neste 
Verão, fiz o Música & Poesia na 
Budega Arte Café e, agora, fa-
remos, o público, eu e alguns 
convidados, o Sarau na Usina 
Cultural Energisa. No Sarau 
costumo convidar a todos os 
artistas que comparecerem 
para dar uma canja cantando 
conosco ou declamando al-
gum texto. Tudo num contexto 
de tomar poesia com alegria e 
amizade com cumplicidade”, 
disse o cantor.

Ao fazer um retrospecto 
de sua trajetória artística, Ta-
deu Mathias lembrou que foi 
morar no Rio de Janeiro em 
1979. “Naquela época, o mer-
cado fonográfico tinha um 
outro formato, outra confi-
guração. Era comum os artis-
tas regionais migrarem para 
o eixo Rio/São Paulo, onde 
havia mais oportunidades. 
Quando o mercado era domi-
nado pelas multinacionais da 
música que injetavam dinhei-
ro em produções musicais 
fomentando um momento 
muito promissor para compo-
sitores, cantores, vocalistas e 
instrumentistas. Hoje, com a 

tecnologia e a internet para 
divulgar, os próprios artistas 
cuidam de suas carreiras”, co-
mentou.

Tadeu Mathias também 
antecipou seus planos para 
2020: “Continuar acreditan-
do, cultivando o bom ânimo 
para levar a alegria da música 
onde houver alguém disposto 
a interagir com minha arte. 
Projetos não me faltam e es-
pero que este ano aconteça 
algo especial. Uma porta se 
abra para fortalecer minha 
aliança com quem já me co-
nhece e com quem tem sede 
de cultura. Há muitas alegrias 
a serem compartilhadas», 
concluiu ele.

Paraibano de Campi-
na Grande, onde nasceu em 
1959, Tadeu Mathias come-
çou a tocar violão aos cinco 
anos de idade. Em 1978, ele 
mudou-se para a capital do 
Estado, João Pessoa, onde ini-
ciou sua carreira artística pro-
fissional. Cantor, compositor e 
instrumentista, trabalhou du-
rante uma década como voca-
lista da cantora Elba Ramalho 
e fez turnês pelo Brasil e em 
outros países.

SERVIÇO 
n Show: Sarau MPB de 
A a Z
n Artista: Tadeu Matias 
n Data: Sábado (4)
nHora: 21h
nLocal: Usina Cultural 
Energisa, em João Pessoa
nEndereço: Rua João 
Bernardo de Albuquer-
que, nº 243, bairro de 
Tambiá
n Ingresso: R$ 20,00

Do teatro para o cinema

Prestes a completar 90 anos, Sondeheim inspira obras

É só no dia 22 de mar-
ço, mas a festa pelos 90 anos 
de Stephen Sondheim, maior 
compositor e letrista vivo 
de teatro musical, vencedor 
de oito prêmios Tony e oito 
Grammy, mais um Pulitzer e 
um Oscar, começou na véspera 
do Ano-Novo.

A New York Philharmonic 
apresentou Celebrating Son-
dheim com algumas de suas 
maiores canções interpretadas 
por Katrina Lenk e Bernadette 
Peters, estrelas da Broadway. 
Pouco antes, Sondheim, que há 
dez anos tem teatro com seu 
nome na Broadway, ganhou 
outro no West End de Londres.

Mas é nos filmes que a 
maior parte dos espectadores 
está ouvindo e celebrando sua 
obra, neste momento, o que 
combina com ele. “Gostava de 
teatro, mas amava o cinema”, 
escreve no livro Finishing the 
Hat, lançado em 2010 pela 
Knopf, sobre o primeiro im-
pacto da música, na sua infân-
cia.

Duas canções do musical 
Company, “Being Alive” e “You 
Could Drive a Person Crazy”, 
são interpretadas separada-
mente por Adam Driver e Scar-

lett Johansson em História de 
um Casamento, produção da 
Netflix.

A primeira, “Being Alive”, 
se mostra essencial para o 
conflito do casal formado no 
filme por um diretor  teatral e 
uma atriz. E é um dos maiores 
“standards” de Sondheim, so-
bre o que há de solidão em se 
unir a alguém.

Nada do que ele criou 
para teatro musical, em prin-
cípio, pode ser considera-
do leve ou simples. O que o 
tornou idolatrado, desde as 
letras de West Side Story em 
1957, foi a forma como ma-
neja os maiores conflitos, do 

próprio  indivíduo ou da so-
ciedade.

O jovem compositor e 
letrista Lin-Manuel Miranda, 
do sucesso recente “Hamil-
ton”, que antes trabalhou com 
Sondheim numa recriação de 
West Side Story, afirma que 
ele “ampliou o território so-
bre o que pode ser “o teatro 
musical contemporâneo, para 
“qualquer coisa que exista”, 
assassinato inclusive.

No filme Coringa, as 
três primeiras vítimas 
do protagonista cantam 
“Send in the Clowns”, do 
musical A Little Night Mu-
sic, para provocá-lo num 

trem de metrô, até que o 
palhaço os mata.

É também a música do 
trailer do filme, cantada por 
Frank Sinatra. Mais do que 
“Being Alive”, é aquela que le-
vou Sondheim do teatro para 
a cultura pop, com uma grava-
ção de Judy Collins que resul-
tou no Grammy de 1975, o úl-
timo concedido a uma canção 
de musical. Já foi gravada por 
Renato Russo.

No teatro, Judi Dench 
deixou a interpretação mais 
lembrada, de duas décadas 
atrás, no National, em Lon-
dres. Mas Sondheim prefere 
a original, de Glynis Johns, 

para quem ela foi criada espe-
cialmente, com frases muito 
breves,  porque a atriz “não 
conseguia segurar uma nota”.

É uma letra torturada, 
que no original é da persona-
gem de uma atriz de meia ida-
de que se descobre sozinha e  
pede, como no teatro ou circo, 
para entrarem os comedian-
tes e salvarem a cena. Escon-
derem seu fracasso.

Tem mais. Em Entre Facas 
e Segredos, Daniel Craig canta 
versos de “Losing My Mind”, do 
musical Follies. No streaming 
da Apple, em The Morning 
Show, Jennifer Aniston canta 
“Not While I’m Around”, de 
Sweeney Todd. A lista segue por 
séries como The Politician, em 
que Ben Platt canta “Unworthy 
of Your Love”, entre outras do 
musical Assassins.

Platt está escalado para 
Merrily We Roll Along, musical 
de Sondheim que o cineasta 
Richard Linklater, que  passou 
12 anos filmando Boyhood, 
anunciou que vai filmar ao 
longo dos próximos 20 anos. 
A história acompanha décadas 
de afastamento entre três ami-
gos, novamente em ambiente 
teatral, um compositor, o outro 
letrista, a terceira, crítica.

“Eu vi pela primeira vez e 
me apaixonei por Merrily nos 

anos 1980”, diz Linklater em 
nota. “E não consigo  pensar 
num lugar melhor para pas-
sar os próximos 20 anos do 
que no mundo de um musical 
de Sondheim.” Ben Platt deve 
chegar ao final das filmagens 
com 45 anos.

Antes disso, até o fim 
deste ano estreia o novo 
filme baseado em West Side 
Story, que está sendo diri-
gido por Steven Spielberg, 
com novo roteiro do dra-
maturgo Tony Kushner - 
que promete manter todas 
as canções compostas por 
Leonard Bernstein com as 
letras de Sondheim.

O musical, um dos mui-
tos de Sondheim já adaptados 
para o cinema, ganhou a sua 
primeira versão em 1961, 
Amor, Sublime Amor no título  
brasileiro. Sweeney Todd saiu 
como filme em 2007. Into the 
Woods, em 2014.

Em tempo, Sondheim 
será também festejado no 
palco. Uma nova montagem 
de Company estreia em 22 
de março em Nova York, com 
uma mulher como a protago-
nista, Bobbie, e alterando bas-
tante os casais. West Side Story 
estreia novas montagens em 
fevereiro, na Broadway, e em 
abril em São Paulo.

Foto: Divulgação

Personagens de Scarlett Johansson e Adam Driver se valem de canções do autor em ‘História de Um Casamento’

Tadeu Mathias tem composições gravadas pela paraibana Elba Ramalho e por outros nomes da música brasileira

Foto: Reprodução/Facebook
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Polimento 
O presidente Jair Bolsonaro disse ontem que não há prazo para o 
envio da reforma Administrativa ao Congresso Nacional e que ainda 
falta um “polimento” final na proposta.  Página 14 Fo

to
: A

nt
on

io
 C

ru
z

 A
gê

nc
ia

 B
ra

si
l

Vereador ficará à frente do Desenvolvimento Humano e anuncia a possibilidade de não mais disputar a Prefeitura da capital

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Tibério assume secretaria
no Estado e deixa a Câmara

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

CONHECIMENTO
ACESSÍVEL A 
TODOS

DIA MUNDIAL DO BRAILLE

Atendendo convite do go-
vernador João Azevêdo, o vere-
ador Tibério Limeira está dei-
xando a Câmara da capital para 
assumir a Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Humano e, 
ontem, em entrevista por telefo-
ne, ele já anunciou a possibilida-
de de, ao contrário do que vinha 
fazendo nos últimos meses,  não 
mais se colocar como pré-can-
didato à Prefeitura da capital e 
nem mesmo à própria reeleição.

“Agora, tudo vai depender 
da nova conjuntura e do traba-
lho na gestão estadual e, natural-
mente também, do processo de 
mudança para um novo partido, 
processo esse que será condu-
zido pelo governador”, afirmou 
Tibério, ao explicar que a possi-
bilidade de mudança de rumo 
em relação à candidaturas pode 
mesmo entrar em pauta porque, 
em caso de disputa, já será no 
próximo mês de abril que terá 
de se desincompatibilizar.  

Sobre as metas e ações 
para a nova tarefa, Tibério (que, 
na Câmara será substituído pelo 
suplente Zezinho Botafogo) dis-

se que, primeiro vai conversar 
mais detalhadamente com o 
governador João Azevêdo e, de-
pois, tirar os primeiros dias para 
conhecer melhor a secretaria e 
começar a projetar.

“Na própria secretaria, tam-
bém pretendo conversar com as 
pessoas e articular uma equipe 
para desenvolver um trabalho 
que aproveitará normalmente 
o que vai bem e juntar ideais 
novas”, disse ele, ao completar 
que política, pelo menos por uns 
sessenta dias, sofrerá uma pausa 
para dedicação maior e exclusiva 
às coisas das gestão”.

O convite feito pelo go-
vernador João Azevêdo foi, de 
pronto, aceito pelo parlamentar 
que, logo em seguida, cuidou de 
elaborar e divulgar uma nota, 
anunciando seu afastamento 
da Câmara Municipal de João 
Pessoa. Na nota,  ele diz que em 
respeito a todos e diante da nova 
configuração política vivenciada 
no Estado da Paraíba, atende o 
convite e se afasta do Legislativo.

Alega que as rupturas no 
PSB e a necessidade de fortaleci-
mento do núcleo governamental 
do projeto político que ajudado 
a construir nos últimos dezoi-

Zezinho, o suplente
Também através de contato por telefone, 

Zezinho Botafogo  disse estar preparado 
para voltar à Câmara Municipal de João 
Pessoa e que, depois de tomar conhecimen-
to do afastamento de Tibério, começou a 
providenciar documentação e afastamento 
de suas funções no Detran-PB.

“Vamos retomar um trabalho que de-
senvolvemos durante três mandatos, como 
é do conhecimento da população da cidade, 
dedicados a todas as áreas e especialmente 
voltado aos assuntos de esporte  e cultura”, 
afirmou ele, que a exemplo de Tibério e do 
governador João Azevêdo ainda integra os 
quadros do PSB com possibilidade de vir a 
compor outra legenda antes das eleições 
deste ano.

Ele também disse que aguarda o enca-
minhamento oficial do pedido de licença do 
vereador Tibério, para que possa solicitar 
oficialmente a posse na Câmara: “Já estou 
preparando a documentação”, declarou. 
Zezinho já foi vereador por quatro vezes, 
tem 53 anos e é natural de Taperoá, na 
Paraíba. Nas eleições de 2016 alcançou 
3.872 votos, equivalendo 1,01% dos votos 
na capital. 

to anos também fazem parte e 
também contribuem para a sua 
decisão. Na nota, ele também se 
dirige com agradecimento às pes-
soas que confiaram no seu nome 
para a Câmara Municipal de João 
Pessoa, à equipe do mandato e 
aos movimentos sociais e orga-
nizações da sociedade civil com 
os quais estabeleceu importantes 
diálogos e sólidas parcerias.

“Nestes últimos três anos 
cumprimos um mandato com 
zelo e determinação”, afirma Ti-

bério, ao lembrar de importantes 
lutas sociais da cidade, das quais 
jamais se omitiu, cumprindo as-
siduamente as atividades ordi-
nárias do parlamento. Destaca 
avanços em áreas como cultura 
(Fundo Municipal de Cultura), 
infraestrutura (Inspeção Pre-
dial Obrigatória), acessibilida-
de e inclusão (Educação Física 
Adaptada e Sessões de Cinema 
para Autistas), meio ambiente 
(JP Livre de Agrotóxicos), entre 
outras matérias.

Tibério: “Agora, tudo vai depender da nova conjuntura de trabalho”

Foto: CMJP
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Ação militar dos EUA contra o Irã levará o presidente a se reunir com o ministro da Economia e a Petrobras

Após uma ação mili-
tar dos EUA matar um dos 
principais líderes iranianos 
no Iraque, o presidente Jair 
Bolsonaro disse que vai tra-
tar sobre o impacto da ação 
com o ministro Paulo Gue-
des (Economia) e com o pre-
sidente da Petrobras, Rober-
to Castello Branco. 

Um ataque realizado 
pelos Estados Unidos con-
tra um aeroporto de Bag-
dá, capital do Iraque, na 
madrugada de  sexta-feira 
(3, noite de quinta no Bra-
sil) matou o principal co-
mandante militar do Irã e 
o líder de uma milícia local 
pró-Teerã. 

Ao sair do Palácio da 
Alvorada pela manhã, o pre-
sidente disse que havia ten-
tado telefonar para Guedes 
e Castello Branco, mas que 
não havia conseguido con-
tato. Ele nega que o governo 
possa fazer um tabelamento 
de preços, mas reconhece 
que, se houver grande alta, 
“complica”. 

“Que vai impactar, vai. 
Agora vamos ver o nosso 
limite aqui. Se subir, já está 
alto o combustível, se subir 
muito, complica”, afirmou. 

O governo americano 
confirmou em comunicado 
que foi o responsável pelo 
bombardeio realizado por 
um drone e que a ação foi 
autorizada pessoalmen-
te pelo presidente Donald 
Trump. 

Preocupação
Do ponto de vista eco-

nômico, há uma preocupa-
ção sobre a suspensão de 
abastecimento de petróleo, 
o que já gera impacto nos 
preços no mercado interna-
cional. O Iraque, o segundo 
maior produtor da Opep 
(Organização dos Países 
Exportadores de Petróleo), 
exporta cerca de 3,4 milhões 
de barris de petróleo bruto 
por dia.

Bolsonaro não soube 
detalhar o que poderá ser 
feito para conter a alta dos 
preços dos combustíveis, já 
elevados no Brasil. Ele vol-
tou a reclamar do impacto 
dos impostos e dos valores 
do transporte. Disse apenas 
que, para que isso seja alte-
rado, é preciso “quebrar o 
monopólio”. 

“O que eu queria que vo-
cês fizessem é que mostras-
sem pro povo duas coisas: 
primeiro que eu não posso 
tabelar nada. Já fizemos esta 
política no passado, não deu 
certo. A questão do combus-
tível, nós temos que quebrar 
o monopólio. A distribui-
ção é o que ainda mais pesa 
nos combustíveis, depois, o 
ICMS”, disse.

O presidente não teceu 
comentários sobre a ação 
militar comandada pelos 
EUA que matou o general 
Qassim Suleimani. Ele disse 
que se reuniria ontem com 
o ministro do GSI (Gabinete 
de Segurança Institucional), 
general Augusto Heleno, 
para tratar do tema.

Talita Fernandes 
Da Folhapress

Bolsonaro vai discutir preço dos 
combustíveis com Paulo Guedes

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 098/2019

REGISTRO Nº 20-00003-6
OBJETO: CONTRATAÇÃO DA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA, PARA 

ATENDER ÀS NECESSIDADES DA SUPLAN.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 22 de janeiro de 
2020 às 09h00hrs. 

João Pessoa, 03 de janeiro de 2020.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 095/2019

REGISTRO Nº 20-00002-8
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE LABORATÓRIO NA ESCOLA: E.C.I JOSÉ BRONZEADO SO-

BRINHO (MOD.2) EM REMÍGIO - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 22 de janeiro de 
2020 às 10h30hrs. 

João Pessoa, 03 de janeiro de 2020.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL                   

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00050/2019, que objetiva: Locação de 3 (três) 
Tratores de pneus acoplados com grade aradora; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: ANGULO CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - R$ 88.000,00. Convo-
camos a referida empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data 
desta publicação, para assinatura do seu respectivo contrato.

São José de Piranhas - PB, 03 de Janeiro de 2020
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 001/2020. PROCESSO Nº182/2019. PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 047/2019. 1.0 - DO OBJETIVO. REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS FUNERÁRIOS, PARA ATENDER AS NECESSI-
DADES DA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA 
RITA, PB. 2.0- DO RESULTADO. JUAREZ BARBOSA PEQUENO. CNPJ: 14.088.010/0001-35. 
Valor R$: 453.000,00. Publique-se e cumpra-se. 

Santa Rita - PB, 03 de janeiro de 2020. 
CONCEIÇÃO AMÁLIA DA SILVA PEREIRA

Secretária Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
REPUBLICAÇÃO

Tomada de Preços n° 008/2019
Processo nº 173/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que em razão da sessão do dia 03 de janeiro de 2020 ter sido deserta, estará realizando 
nova sessão às 09:30 do dia 05 de fevereiro de 2020, para Tomada de Preços nᵒ 008/2019, tipo 
Técnica e Preço, visando aContratação de Serviços Técnicos Especializados, para a execução de 
serviços de assessoria contábil para a Prefeitura Municipal de Santa Rita/PB. O Edital poderá ser 
retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, 
Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através 
do link http://licitacoes.santarita. pb.gov.br/category/editais/. 

Santa Rita, 03 de janeiro de 2020.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA PREGÃO PRESENCIAL Nº 345/2017

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste Órgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Gerência de Licitação da Central de Compras - Jaguaribe, telefone 083-3208-9839, no 
dia 17/01/2020, às 13h30min (treze horas e trinta minutos) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TERAPIA RENAL SUBSTITUTIVA (TRS), destinado ao Complexo 
Hospitalar Clementino Fraga - CHCF, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 18-00918-5
João Pessoa, 02 de janeiro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 335/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência 
de Licitações - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 20/01/2020, às 9h (nove horas) para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE destinado à Secretaria de Estado de Desenvolvi-
mento Humano - SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº  19-01614-6
                                                                                                         João Pessoa, 02 de janeiro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA PREGÃO PRESENCIAL Nº 340/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados que, 
nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste Órgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Gerência de Licitação da Central de Compras - Jaguaribe, telefone 083-3208-9839, no 
dia 21/01/2020, às 9h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇO PARA SERVIÇO DE MANUTENÇÃO DE TOMÓGRAFO destinado ao 
Complexo de Saúde Clementino Fraga - CHCF, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-01530-4
João Pessoa, 03 de janeiro de 2020.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA          
PREGÃO PRESENCIAL Nº 230/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, pú-
blica, considerando que a primeira chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará segunda chamada da licitação na modalidade pregão presencial na sede deste órgão, 
situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo Estadual - Jaguaribe, 
telefone (083) 3208-9839, no dia 17/01/2020, às 09h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE AGENCIAMENTO DE 
VIAGEM (PASSAGEM AÉREA NACIONAL E INTERNACIONAL), DESTINADO A FUNESC, SE-
ECT, VICEGOVERNADORIA, PMPB, SEG, CMG, CBMPB/FUNESBOM, CEDC, PBPREV SEAP, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-01380-5
João Pessoa, 03 de janeiro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO: 20 DIAS
Dr. MANUEL MARIA ANTUNES DE MELO, Juiz de Direito em exercício na 11ª Vara Cível da 

Comarca da Capital, em virtude da lei, etc.
F A Z S A B E R a todos quantos virem o presente Edital, observando o que consta dos autos da
Ação Monitória, processo 0854684-97.2016.815.2001, de autoria de UNIMED JOAO PESSOA 

COOPERATIVA DE
TRABALHO MEDICO, CNPJ sob o n.º 08.680.639/0001-77, fica CITADO o réu CARVALHO 

& FILHOS LTDA,  CNPJ sob o n.º 08.568.255/0001-67, por encontrar-se em lugar incerto e não 
sabido, para que, no prazo de 15 (quinze)dias, efetue o pagamento de R$ 8.035,66 (Oito mil e trinta 
e cinco reais e sessenta e seis centavos), hipótese em queficará isento de custas processuais e 
honorários advocatícios. Poderá oferecer embargos no mesmo prazo, quesuspenderão a eficácia 
do mandado inicial. Fica a parte advertida de que não sendo embargada a ação ou rejeitadosos 
embargos, constituir-se-á de pleno direito o título executivo judicial, convertendo-se este mandado 
em mandado executivo. E para que a notícia chegue ao conhecimento de todos, mandei expedir o 
presente Edital, que será afixado na sede deste Juízo, em local de costume e publicado na forma 
da lei. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, estado da Paraíba. Aos 28dias do mês de 
Novembro de 2019, Eu, Geneysson André Pereira Correia, Chefe de Cartório, digitei-o.

MANUEL MARIA ANTUNES DE MELO
Juiz de Direito em exercício na 11ª Vara Cível da Capital

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
Os membros fundadores e filiados da FEDERAÇÃO PARAIBANA DE TÊNIS – FPBT, no exercício 

das atribuições legais e estatutárias conferidas no art. 5º, 15, 26 e seguintes do ESTATUTO e art. 
59, 60 e demais úteis do CÓDIGO CIVIL, CONVOCAM ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, 
com primeira chamada às 13h do dia 17 DE JANEIRO DE 2019 e segunda chamada 01 (uma) hora 
depois, com qualquer número de presentes, na sede do ESPORTE CLUBE CABO BRANCO, locali-
zada na Av. Cel. Souza Lemos, nº 167, Miramar, João Pessoa (PB), QUANDO SERÁ DELIBERADA 
A DESTITUIÇÃO DE MEMBROS DOS PODERES DA FPBT por descumprimento da legislação 
desportiva e do ESTATUTO, notadamente quanto ao encerramento do ano de 2019 e a inexistência 
de ASSEMBLEIA GERAL CONVOCADA para apreciação da PRESTAÇÃO DE CONTAS DO ANO 
DE 2018, dentre outras falhas administrativas.

ESPORTE CLUBE CABO BRANCO
Presidente GILBERTO RUY PEREIRA COELHO

ASSOCIAÇÃO ATLÉTICA BANCO DO BRASIL – AABB
Presidente ALAN RIBEIRO BARBOSA

CLUBE CAMPESTRE
Presidente ALEX ANTÔNIO MARCOLINO DE ARAÚJO

CARLOS ALBERTO FERREIRA ESPÍNOLA
Presidente da Associação do Pessoal da Caixa Econômica Federal da Paraíba–APCEF/PB

SEBASTIÃO JOSÉ FERNANDES DE MEDEIROS
Presidente daAssociação dos servidores da Polícia Federal da Paraíba – ANSEF/PB

YURI OLIVEIRA ARAGÃO
Presidente doCentro Tenístico Paraibano

A QUEIROZ CONSTRUÇÕES LTDA,CNPJ nº 28.194.163/0001-71, torna público que requereu à 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença ambiental 
de INSTALAÇÃOpara o EMPREENDIMENTO RESIDENCIAL MULTIFAMILIARque será constru-
ídona RuaRaul Seixas, no lote08, da quadra‘E’, do loteamentoJoão Paulo I, no bairroRenascer, 
em Cabedelo/PB.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2542/2019 em João Pessoa,21de novembrode 2019 
– Prazo: 730dias. Para a atividade de:Operação da Via Perimetral Sul, trecho: BR-101 / Valentina 
/ PB-008. Na (o) – OPERAÇÃO DA VIA PERIMETRAL SUL, TRECHO: BR-101 / VALENTINA / 
PB-008. Município: - UF: PB. Processo: 2019-001279/TEC/LO-8734.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 2687/2019, em João Pessoa, 18 de Dezembro de 
2019 - Prazo 1825 dias, para OPERAÇÃO DE SISTEMA DE SISTEMA DE ABASTECIMENTO 
DAS PRAIAS COSTINHA, FAGUNDES E OUTRAS = MUNICIPIO: LUCENA - UF: PB. Processo: 
2019-007508/TEC/LO-9966.

Foto: Antonio Cruz/Agência Brasil

Com a crise entre EUA e Irã, Bolsonaro não soube detalhar o que poderá ser feito para conter uma possível alta dos preços dos combustíveis

Clima internacional deixa governo em alerta
Os militares, que formam a 

principal base de apoio do governo, 
sempre se mostraram contrários a 
um alinhamento do Brasil com o go-
verno de Donald Trump nos conflitos 
do Oriente Médio.

Na visão de generais próximos 
ao presidente, o país precisa manter 
uma posição neutra. Por outro lado, 
a ala ideológica do governo defende 
que o Brasil se posicione. 

Desde que assumiu o governo, 
Bolsonaro defende maior aproxi-
mação política e ideológica com os 
EUA e com Israel, ambos adversários 

dos iranianos. A morte do general 
Qassim Suleimani foi inicialmente 
anunciada pela TV iraquiana e 
depois confirmada pelo governo 
iraniano. Considerado um herói no 
país, o militar recebeu uma oração 
em rede nacional como homena-
gem e foi chamado de mártir. 

O ataque deve aumentar ain-
da mais a tensão entre Teerã e 
Washington. A ação teve impacto 
direto no preço do petróleo no ex-
terior e deve pressionar o mercado 
brasileiro. 

Nessa sexta-feira, os contratos 

futuros do petróleo subiram cerca 
de US$ 3 (R$ 12,09), diante das 
preocupações sobre a escalada das 
tensões regionais e a interrupção do 
fornecimento de petróleo. O petróleo 
Brent subia US$ 2,95, ou 4,45%, a 
US$ 69,2 por barril, às 8h19 (horário 
de Brasília). O petróleo dos Estados 
Unidos avançava US$ 2,62, ou 
4,28%, a US$ 63,8 por barril.

A embaixada dos Estados Unidos 
em Bagdá pediu nessa sexta-feira a 
todos os cidadãos norte-americanos 
que deixem o Iraque imediatamente 
devido à escalada nas tensões.
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Ação militar do governo norte-americano na capital iraquiana matou o general Qassem Soleimani, alta patente do Irã

O ataque dos Estados 
Unidos que resultou na mor-
te, no Iraque, de um militar 
de alta patente do Irã, o ge-
neral Qassem Soleimani, e a 
tensão disparada com o ato 
repercutiram entre líderes 
mundiais. O tema ganhou vi-
sibilidade ontem devido aos 
riscos da escalada do conflito 
entre as duas nações.

Diante da repercussão 
do episódio, o presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, buscou justificar o 
ato. Em sua conta no Twit-
ter, declarou que Soleimani 
matou ou feriu “milhares de 
americanos por um período 
estendido de tempo e pla-
nejava matar muito mais” 
e acusou-o de participar da 
morte de manifestantes ira-
nianos em seu país.

“Embora o Irã não admi-
tisse isso, Soleimani era odia-
do e temido em seu país. Eles 
não estão tristes como seus 
líderes querem fazer o mun-
do crer”. Trump acrescentou 
que as pessoas do Iraque 
“não querem ser dominadas 
e controladas pelo Irã”.

Também pelo Twitter, o 
líder supremo do Irã, aiato-
lá Ali Khamenei, postou que 
o país vai “honrar a memó-
ria do Major Soleimani” e 
declarou três dias de luto. O 
presidente da República Islâ-
mica do Irã, Hassan Rouhani, 
acrescentou que a “resistên-
cia contra os excessos dos Es-
tados Unidos vai continuar” e 
que “o Irã vai se vingar deste 
crime hediondo”.

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

Ataque dos EUA ao Irã gera 
tensão entre líderes mundiais

A política fiscal e 
a dívida pública

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

Não existe gasto público sem imposto ou calote, on-
tem, hoje ou amanhã.

David Ricardo (Século XVIII/XIX)

Uma boa lição de macroeconomia respeita a uma 
regra básica de que se os gastos do governo permane-
cem inalterados ou, até, sofrem alguma elevação, qual-
quer redução de impostos no presente ocasionará au-
mento de tributos no futuro. Sendo que, quanto maior 
for a demora em ajustar os tributos, maior será sua 
elevação. Visando estabilizar a economia, os governos 
devem gerar déficit em períodos de recessão, mas de-
vem estar atentos a gerar superávit em períodos de 
crescimento acelerado. A relação dívida/PIB é um im-
portante indicador, assim como a taxa de crescimento 
da dívida.

Neste sentido, considerando que a política fiscal 
se insere no contexto das finanças públicas, corres-
pondendo às receitas e despesas do governo, é posto 
se afirmar que o conceito desta política se refere à uti-
lização do orçamento do setor público quanto à pro-
moção de mudanças no nível de atividade econômica. 
A política fiscal é um importante instrumento de in-
tervenção do Estado na economia, um legado da teoria 
econômica (desde Smith) que se fortaleceu com Key-
nes, a partir dos anos 1930.

Bresser-Pereira e Dall’Acqua (1991) observam que 
as lições keynesianas foram distorcidas, principalmen-
te pelo populismo dos governos latino-americanos, e o 
Brasil não foge ao caso, de tal sorte que os governos 
de tais nações fizeram uso de um falso “keynesianis-
mo”, que justificaria o crescimento indiscriminado dos 
gastos e, principalmente, dos déficits públicos, o qual 
passaria a agir como instrumento central para a esta-
bilização macroeconômica.

Numa abordagem macroeconômica sobre política 
fiscal e dívida pública, é fato que esses governos lati-
no-americanos, nos anos pós-Consenso de Washington 
(1980/1990), intensificaram a exigência de um maior 
ajuste das contas públicas mediante a geração de ele-
vados superávit primários e do controle sobre a rela-
ção dívida pública (D) / PIB (Y), sobretudo por meio da 
variável de endividamento.

No Brasil, maior evidência dessa prática de política 
fiscal, em lições de Giambiagi & Schwartsman (2014) 
se verifica no período de criação e desenvolvimento do 
Plano Real, sobretudo a partir de 1999 quando o tripé 
macroeconômico (câmbio flutuante, metas de inflação 
e superávit primário) passou a ser a ferramenta guia 
das políticas econômicas.

Levando em conta a parte fiscal das políticas eco-
nômicas, o Brasil fez a opção da cobertura dos déficits 
públicos (fluxo) e da dívida pública (estoque) pelo en-
dividamento (FMI), então para garantir o pagamento 
da dívida ter-se-ia que produzir superávits primários.

A ênfase da política fiscal na geração de superávit 
primário elevado dificulta a atuação da política econô-
mica em cenários de recessão, uma vez que o objetivo 
do governo, do ponto de vista fiscal, não é incrementar 
a atividade econômica, mas sim garantir o equilíbrio 
das contas públicas, independente do cenário em ques-
tão.

No quesito de produzir déficits em tempo de va-
cas magras e de produção de superávit fiscal em tem-
pos de vacas gordas o Brasil foi reprovado. Ainda para 
Giambiagi & Schwartsman (2014), a trajetória da re-
lação Dívida Pública/PIB é apenas um dos fatores 
pelos quais a política fiscal é importante. Ao final do 
segundo governo Dilma, na análise dos autores, apa-
recem três outros fatores que o governo brasileiro foi 
reprovado: o primeiro é a pressão sobre a inflação, o 
segundo respeita a eficiência dos gastos públicos e o 
terceiro é a questão tributária (elevação da carga tri-
butária bruta).

Por fim, em economias de mercado desenvolvidas, 
o esperado da condução da política fiscal seria o equi-
líbrio econômico e não somente das contas públicos, 
ou seja, o mero equilíbrio orçamentário, como sempre 
acontece no Brasil.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira 

O ministro das relações 
exteriores do Irã, Javad Zariff, 
afirmou que o “ato de ter-
rorismo internacional” dos 
Estados Unidos, a força mais 
efetiva de luta contra o Esta-
do Islâmico, é “extremamen-
te perigoso e uma escalada 
tola”. O chanceler completou 
que os EUA são responsáveis 
pelo seu comportamento 
“aventureiro”.

O primeiro-ministro do 
Iraque, Adel Abdul Mahdi, con-
denou o ataque, classificando
-o como uma “agressão ao Ira-
que, ao Estado, ao governo e ao 
seu povo”, bem como uma vio-
lação da condição das forças 
dos Estados Unidos no país.

Outros países
Representantes do go-

verno Russo criticaram o 
ato e manifestaram apoio ao 
Irã. O diretor do Conselho 
da Europa para Relações Ex-
teriores, Carl Bildt, apontou 
que a situação enfraquece o 
Iraque e faz o país mais pro-
penso à atuação de grupos 
terroristas, como o Estado 
Islâmico.

O secretário-geral da 
Organização das Nações 
Unidas (ONU), Antônio Gu-
terres, manifestou preo-
cupação com a situação e 
advogou pela redução do 
aprofundamento dos con-
flitos no Golfo. “Este é um 

momento em que líderes 
devem exercitar sua cautela. 
O mundo não pode permitir 
uma nova guerra no Golfo”, 
pontuou.

O ministro das Relações 
Exteriores do Canadá, Fran-
çois-Phillipe Champagne, 
divulgou nota em tom se-
melhante na qual convoca 
os governantes dos países 
envolvidos “de todos os la-
dos” para não permitirem a 
escalada do conflito. “Nosso 
objetivo continua sendo um 
Iraque estável e unido”, con-
tinuou, acrescentando que 
o país possuía preocupação 
com a atuação do general 
iraniano na região.

Em protesto contra a morte de general, em Teerã, irianianos queimam bandeiras dos EUA e do Reino Unido 

Um helicóptero da for-
ça aérea de Taiwan fez um 
pouso de emergência em 
uma área de montanhas nas 
proximidades da capital, 
Taipé, causando a morte de 
uma autoridade de alto es-
calão e de sete outros que se 
encontravam a bordo.

O Ministério da Defe-
sa Nacional de Taiwan dis-
se que o helicóptero Black 

Hawk desapareceu na ci-
dade de Nova Taipé. O heli-
cóptero estava se dirigindo 
para uma base militar loca-
lizada no nordeste da ilha e 
desapareceu menos de 15 
minutos após deixar a base 
em Taipé.

Membros do Exército e 
trabalhadores de emergên-
cia que faziam a busca da 
aeronave, encontraram-no 
bastante danificado.

Havia treze pessoas a 

bordo e foi confirmada a 
morte de oito pessoas, in-
cluindo o chefe do Estado 
Maior, Shen Yi-ming.

O Exército de Taiwan 
está investigando a causa 
do acidente, que ocorreu 
em um momento em que 
estavam sendo realizadas 
campanhas para a eleição 
presidencial, marcada para 
11 de janeiro.

A presidente de Tai-
wan, Tsai Ing-wen, que está 

tentando se reeleger, can-
celou suas atividades de 
campanha na quinta-feira 
(2) para lidar com a ques-
tão do acidente. Seu Parti-
do Progressivo Democrata 
também anunciou que vai 
suspender a campanha elei-
toral por três dias.

A mídia taiuanesa está 
reportando que um heli-
cóptero do mesmo tipo caiu 
dois anos atrás, deixando 
seis mortos.

Helicóptero militar de Taiwan cai
em área montanhosa e mata oito
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Na Indonésia, número de mortos em 
inundações na capital sobe para 43

O número de mortos nas 
inundações que atingiram a 
região de Jacarta, na Indonésia, 
na noite de Ano Novo, subiu 
para 43, anunciou a Agência de 
Gestão de Desastres do país.

Pelo menos 43 pessoas 
morreram por afogamento, hi-
potermia ou desmoronamento 
de terras na área metropolitana 
de Jacarta e na região de Lebak, 
no extremo sul de Java, disse. 
As autoridades continuam à 
procura de dezenas de desa-

parecidos. O balanço anterior 
indicava 23 mortos.

Cerca de 400 mil pessoas 
foram deslocadas para abrigos 
temporários e muitas ainda 
não conseguiram voltar para 
casa. “Encorajamos as pessoas 
cujas casas continam inun-
dadas a mudarem para locais 
mais seguros”, afirmou o por-
ta-voz da Agência de Gestão de 
Desastres, Agus Wibowo.

Nos bairros mais atingi-
dos, as organizações de socor-
ro indicaram que iam retirar 
os residentes, nomeadamente 

crianças e idosos, ainda presos 
nas suas casas.

Segundo as autoridades 
indonésias, a água está recuan-
do e a eletricidade começa a 
ser reestabelecida em várias 
regiões da área metropolitana.

“Hoje estamos concentra-
dos nas buscas em 11 locais 
que continuam submersos, 
para retirar pessoas”, disse o 
porta-voz da Agência de Busca 
e Salvamento, Yusuf Latif.

Em Bekasi, um subúrbio 
de Jacarta que foi duramente 
atingido, o recuo das águas deu 

lugar a ruas pantanosas cober-
tas de lixo e carros amontoados. 
Neste bairro, a água chegou ao 
segundo andar dos edifícios.

Com 30 milhões de ha-
bitantes, a capital indonésia 
é regularmente atingida por 
inundações durante a estação 
das chuvas, iniciada no final de 
novembro.

“As inundações deste ano 
foram fenomenais devido aos 
níveis extremamente elevados 
de pluviosidade”, explicou a 
especialista em planeamento 
urbano Yayat Supriatna.
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Depois da expulsão de diplomatas espanhóis, presidente boliviana Jeanine Áñez disse que pretende superar o impasse

A chanceler boliviana, 
Karen Longaric, anunciou 
que enviará o vice-minis-
tro das Relações Exterio-
res, Gualberto Rodríguez, 
para assumir o cargo de 
encarregado de Negócios 
em Madrid. O gesto busca 
restaurar e fortalecer as 
relações com país europeu, 
após desgaste criado com 
o incidente na embaixada 
mexicana em La Paz.

Jeanine Áñez, presidente 
interina da Bolívia, afirmou 
que o país “deseja superar 
este impasse o mais breve-
mente possível e manter es-
treitas relações com o Reino 
da Espanha, como tradicio-
nal respeito e amizade que 
sempre as caracterizaram”.

O anúncio aconteceu 
depois de uma reunião en-
tre embaixadores dos países 
membros da União Europeia 
e a chanceler boliviana, em 
La Paz, para dialogar sobre 
a expulsão de diplomatas da 
Espanha e do México. 

A medida, tomada pelo 

governo boliviano há qua-
tro dias, foi duramente cri-
ticada pela UE, que consi-
derou que “a expulsão de 
diplomatas é uma medida 
extrema e inamistosa que 
deve ser reservada para si-
tuações de gravidade”.

A reunião contou com 
a presença do vice-chefe da 
delegação da UE em La Paz, 
Jörg Schreiber, além de uma 
dezena de diplomatas euro-
peus. Após a reunião, Schrei-
ber disse à imprensa que foi 
“um diálogo muito aberto, 
construtivo e honesto, que 
ajudou a esclarecer a situa-
ção” e afirmou que será man-
tida uma boa “relação com o 
governo interino boliviano”.

No início desta semana, 
a Bolívia havia declarado 
personas non gratas a en-
carregada de Negócios da 
Embaixada espanhola, Cris-
tina Borreguero, e o cônsul 
espanhol, Álvaro Fernández. 
Além deles, a embaixadora 
mexicana na Bolívia, Maria 
Teresa Mercado, também re-
cebeu ordem para deixar o 
país em 72 horas.

Longaric, chanceler da 

Bolívia, reiterou que esse 
incidente não afetou as re-
lações bilaterais entre os 
dois países. “Este governo 
nunca faria uma determina-
ção extrema dessa natureza 
(de romper relações com a 
Espanha); simplesmente a 
decisão foi de retirar a con-
fiança em um funcionário 
diplomático, o que não im-
plica afetar as relações com 
seu país”, afirmou.

Entenda o caso
No dia 27 de dezembro, 

dois diplomatas espanhóis 
(Cristina Borreguero e Álva-
ro Fernández) foram à em-
baixada mexicana em La Paz 
para uma reunião com a em-
baixadora Maria Teresa Mer-
cado. No portão de entrada, 
houve tensão entre policiais 
bolivianos e agentes espa-
nhóis que acompanhavam os 
diplomatas.

A polícia boliviana 
teria tentado impedir a 
entrada do veículo diplo-
mático pois os seguranças 
que fazem a escolta dos 
funcionários da embaixada 
espanhola estariam enca-

Bolívia quer fortalecer relação 
com a Espanha após conflito 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: CarlsoVieira

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

puzados. Apesar da tensão, 
os diplomatas espanhóis 
puderam entrar na embai-
xada mexicana.

Na residência oficial 
mexicana estão asilados, 
desde novembro, cerca de 
uma dúzia de ex-funcioná-
rios do governo Evo Mo-
rales, vários deles acusados 

pelo governo de Áñez por 
crimes como terrorismo.

A Bolívia interpretou o 
acontecido como uma ten-
tativa dos diplomatas de 
favorecer a fuga dessas au-
toridades ligadas a Evo Mo-
rales, acusação rejeitada pelo 
governo espanhol desde o 
início. De acordo com a Espa-

nha, se tratava de uma visita 
de cortesia e os diplomatas 
estavam acompanhados de 
escolta por segurança.

A decisão boliviana de 
expulsar os diplomatas foi 
interpretada como um gesto 
hostil e, em retaliação, o país 
europeu também expulsou 
três diplomatas boliviano

Foto: Agência Brasil

Presidente interina da Bolívia, Jeanine Áñez, afirmou que o país deseja superar impasse com a Espanha
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Future-se
O MEC abriu ontem nova consulta pública sobre o Future-se, proposta 
do governo que, entre outros pontos, cria um fundo de natureza privada 
para financiar as universidades e institutos federais. Página 18 Fo
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Esse estudo epidemiológico é realizado a cada 10 anos e a execução da edição de 2020 será feita pela UFMG

Um estudo epidemioló-
gico para saber como anda 
a saúde bucal da população 
brasileira está sendo con-
duzido pelo Ministério da 
Saúde. A pesquisa de âm-
bito nacional vai examinar 
aproximadamente 30 mil 
pessoas em suas casas para 
levantar os principais pro-
blemas na saúde bucal. Esse 
estudo epidemiológico é 
realizado a cada 10 anos e a 
execução da edição de 2020 
será feita pela Universida-
de Federal de Minas Gerais 
(UFMG).

Com o objetivo de ava-
liar a metodologia a ser 
usada no levantamento, o 
ministério deu início a uma 
consulta pública que ficará 
aberta até o dia 17 de ja-
neiro. As contribuições ao 
projeto SB Brasil podem ser 
enviadas por meio de for-
mulário eletrônico.

O SB Brasil 2020 está 
em sua quinta edição e visa 
levantar informações para 
qualificar o planejamento 

Por Agência Brasil

Pesquisa vai atualizar dados 
sobre a saúde bucal no país

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

m caro confrade da Academia 
Paraibana de Letras e ótimo cro-
nista dos “folks” e “lores”, povos 
e saberes da antiga Phelipea de 
Nossa Senhora das Neves, per-

guntou-me lá na APL o porquê do inglês de 
“an insight” depois do pronome “Nós” em 
belo e correto Português, como título do 
meu livro de poemas.
       Lembro que minha amiga Camila Du-
arte, que veio do Recife procurando o li-
vro “Nós - An insight”, perguntou quase 
sussurrando ao meu lado, na Livraria do 
Luiz: “Por que você não colocou logo o 
título ‘We - An insight’ ou, bem melhor, 
‘Nós - Um estalo’, tudo no seu melhor 
estilo tropicalista?”.
       Passados os oito anos de venda média, 
mas progressiva do livro -, confesso que 
acho feio o som de “we” como também o 
de “estalo”, quando isolados. Por isso a 
opção  pela junção do português com o in-
glês no título da obra (afinal, um livro de 
poemas, né?).

nnnnnnnnnn

 Desde a adolesccência guiada 
por professores maristas, aprendi que 
a palavra “saudade” não tem equiva-
lência imediata em inglês. Tem “concei-

O “eu” passou a ser “nós”
tuação”. Não é o caso da palavra inglesa 
“insight”, que tem imediata tradução em 
português. 
       Segundo o dicionário Michaelis, “insight” 
significa “introspecção, compreensão, dis-
cernimento, critério”. Só que não é uma boa 
conceituação. Fica apenas como fria tradu-
ção. Nem “instrospecção” nem “compreen-
são”, “discernimento” e “critério”. 
      Nenhuma delas chega ao que um ameri-
cano ou um inglês conceitua a si próprio ou 
para uma platéia o som de “insight”. 

nnnnnnnnnn

       Li um carioca em mensagem na Inter-
net afirmando que a tradução funcional para 
“insight” seria “sacada genial”.
       Não acho. A tradução imediata - que 
o Michaelis sequer passa perto - é mesmo 
“estalo”. Quase todos os estalos vêm do 
“nada”. 
       Vários “insights” são uma sucessão 
de estalos que acabam inspirando uma 
nova arquitetura, um ponto de vista, um 
poema, uma canção. Até uma nova paixão. 
Por que não?

nnnnnnnnnn

       Particularmente acho bem instigante 

U
 

Aprofundando a práxis
entre poesia e política?

e musical a junção das palavras“nós” e 
“insight”. 
         Foi o momento em que traduzi o “es-
talo” para “insight”, quando o “eu” passou 
a ser “nós”. O individual cedendo provo-
cante e docemente ao coletivo.
       Quandos os cinemas exibiram “Zé Col-
méia” e anunciaram ”Rio”, éramos, ou não, 
cosmopolitas? 
         Estávamos como os discursos dos 
reis e não gaguejamos.
  

Há tanto tempo hoje... Talvez como nunca...
       O compositor Gustavo Magno pergunta: quem 
terá sido o sábio que inventou o tempo? É em “O 
sábio pensamento do sábio”, gravada no CD “Em 
terra de cego”.
       Há tanto tempo, hoje talvez como nunca, seja 
necessário usar tantos pontos, vírgulas, acentos, 
sinais, ou nenhum deles
       Amigos, em sua maioria, me dizem que não 
suportaram chegar à 15ª página de James Joyce - 
quero dizer, “Ulysses”. Como outros torcem o nariz 
quando somente agora conhecem Godard.
       Talvez como nunca há tanto tempo hoje para 
que a gente, além de conseguir ver o luar entre 
o Cabo Branco e o Sanhauá, admite transgredir 
um pouco as regras gramaticais e tirar vírgulas, 
pontos e vírgulas. Sejamos reticentes? Não é uma 
exclamação.
       Caldo de galinha não faz mal até porque o mal 
é elementar: ausência de bem.
       Faz bem exercitar o cérebro para decifrar sig-
nos e sinais neste espaço. Aliás, deste texto na terra 
ainda pindorâmica onde mais oscila-se entre a crô-
nica, a metacrônica, a crítica, a metacrítica. Pode 
faltar a erudição para explicações acadêmicas e o 
saber quando falta não rima com a sapiência que 
permite a ausência da prepotência.
       A poesia fica longe da política?
       Há como aprofundar a práxis em relação à rela-
ção da poesia com a política?

Saúde

Hoje é comemorado o Dia do Hemofílico no Brasil
Hoje, dia 4 de janeiro, 

é comemorado o Dia do He-
mofílico no Brasil. A data tem 
como objetivo conscientizar 
a população brasileira sobre 
essa doença rara. Atualmente, 
existem 12.983 pacientes com 
hemofilia A e B cadastrados no 
Brasil. De acordo com dados 
da World Federation of Hemo-
philia, esta é a quarta maior 
população mundial de pacien-
tes com a doença. No Brasil, 
o tratamento das hemofilias 
é realizado praticamente de 
forma exclusiva pelo SUS, que 

oferece uma linha de cuidado 
para tratamento e prevenção 
de complicações em diversas 
modalidades a todos os pa-
cientes brasileiros acometidos 
pela doença.

O Ministério da Saúde 
garante aos portadores da he-
mofilia o medicamento Fator 
VIII Recombinante, direciona-
do ao tratamento da hemofilia 
A tipo mais predominante no 
país. Em 2019, a pasta adqui-
riu 720 milhões de unidades 
de medicamentos previstos 
no tratamento de doenças 

hemorrágicas hereditárias a 
um custo de R$ 1,3 bilhão. Os 
medicamentos compõem a 
linha de cuidado para tratar a 
doença e prevenir suas com-
plicações.

Uma rede de 32 hemo-
centros em todas as regiões 
do país conta com o sistema 
Hemovida, que dispõe de uma 
base nacional para o cadastro 
de pacientes, inserção de da-
dos clínicos, informações so-
bre o tratamento, registro de 
aplicações, além do controle 
de estoque de medicamentos.

Novo tratamento
Uma das grandes con-

quistas de 2019 para pacientes 
hemofílicos foi a incorporação 
do medicamento Hemcibra® 
(emicizumabe) para o trata-
mento de indivíduos com he-
mofilia A e inibidores ao Fator 
VIII refratários ao tratamento 
de imunotolerância. A incor-
poração ocorreu após reco-
mendação publicada em rela-
tório da Comissão Nacional de 
Incorporação de Tecnologias 
no Sistema Único em Saúde 
(CONITEC) sobre essa tec-

nologia. Após publicação da 
portaria de incorporação, que 
ocorreu em novembro, o SUS 
tem até 180 dias para ofertar 
o tratamento. A incorporação 
de emicizumabe amplia as 
opções de tratamento para 
pessoas que convivem com 
a hemofilia, proporcionando 
qualidade e de vida e a possi-
bilidade de viverem novas ex-
periências.

Além do novo tratamen-
to, diversas iniciativas foram 
realizadas nos últimos anos 
para melhorar a qualidade 

de vida dos pacientes, como: 
ações de incremento ao diag-
nóstico, monitoramento e 
avaliação, vigilância epide-
miológica, tratamento domi-
ciliar, profilaxia para hemofilia 
grave, tratamento de imuno-
tolerância para pacientes que 
desenvolveram aloanticorpos 
contra o fator infundido, den-
tre outras. Com a estratégia 
das profilaxias adotadas pelo 
Brasil verificou-se uma queda 
dos episódios de sangramen-
to espontâneos, por volta de 
10% ao ano.

de políticas e programas 
de promoção, prevenção e 
assistência em saúde bucal. 
Também será uma impor-
tante ferramenta para ana-
lisar as condições atuais de 
saúde bucal da população 

brasileira, após 14 anos do 
lançamento da Política Na-
cional de Saúde Bucal - Pro-
grama Brasil Sorridente, 
segundo o ministério. Os 
quatro levantamentos na-
cionais, realizados em 1986, 

1996, 2003 e 2010, contri-
buíram para construção da 
série histórica e da base de 
dados do perfil epidemioló-
gico de saúde bucal da po-
pulação brasileira, segundo 
a pasta da Saúde. O levan-

tamento será feito em todas 
capitais do país, no Distrito 
Federal e em cinco municí-
pios do interior das regiões 
do Brasil.

Segundo o ministério, 
com o estudo deste ano, 

será possível qualificar o 
programa Brasil Sorriden-
te, permitindo verificar 
tendências, planejar e ava-
liar os serviços de saúde no 
âmbito do Sistema Único de 
Saúde (SUS).

A pesquisa de âmbito 
nacional vai examinar 

aproximadamente 
30 mil pessoas

Foto: Divulgação/Ministério da Saúde
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Proposta, entre outros pontos, cria um fundo de natureza privada para financiar as universidades e institutos federais

O Ministério da Educa-
ção (MEC) abriu ontem (3) 
nova consulta pública sobre 
o Programa Universidades e 
Institutos Empreendedores e 
Inovadores - o chamado Fu-
ture-se, proposta do governo 
que, entre outros pontos, cria 
um fundo de natureza priva-
da para financiar as univer-
sidades e institutos federais. 
A consulta ficará aberta até 
o dia 24 de janeiro de 2020, 
por e-mail futureseconsul-
ta@mec.gov.br e pela página 
do programa na internet.

Esse fundo contará, ini-
cialmente, com R$ 102,6 bi-
lhões. A intenção é que esses 
recursos financiem pesquisa, 
inovação, empreendedoris-
mo e internacionalização das 
instituições de ensino. Para 
participar, as universidades 
institutos federais têm que 
manifestar interesse em ade-
rir ao programa.

A operacionalização 
do Future-se ocorrerá por 
meio de contratos de gestão 
firmados pela União e pela 
instituição de ensino com 
Organizações Sociais (OSs). 
As OSs são entidades de ca-
ráter privado que recebem o 
status “social” ao comprovar 
eficácia e fins sociais, entre 
outros requisitos.

Lançado em julho do ano 
passado, o Future-se já havia 
passado por uma pré-con-

Luciano Nascimento 
Repórter da Agência Brasil

MEC abre uma nova consulta 
pública sobre o Future-se
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sulta pública. Na ocasião, a 
proposta recebeu mais de 50 
mil contribuições. De acordo 
com o ministério, o objetivo 
do Future-se é “aumentar a 
autonomia financeira, admi-
nistrativa e de gestão das uni-
versidades e dos institutos 
federais por meio do fomento 

ao empreendedorismo, à cap-
tação de recursos próprios, à 
exploração de patentes e à 
geração de startups.”

Entre as alterações na 
nova minuta do anteproje-
to de Lei do Future-se é a 
de que os participantes do 
Future-se terão preferência 

na concessão de bolsas da 
Coordenação de Aperfeiçoa-
mento de Pessoal de Nível 
Superior (Capes).

A proposta diz ainda que 
as receitas provenientes de 
fontes privadas não vão subs-
tituir as dotações orçamentá-
rias regulares enviadas pelo 

governo para as universida-
des e institutos federais. O 
texto reformulado inclui as 
fundações de apoio às uni-
versidades no processo, vi-
sando dar maior segurança 
jurídica nas relações entre os 
entes, fomentando a captação 
de recursos próprios.

De acordo com o MEC, 
a nova consulta é mais uma 
“possibilidade de ouvir a po-
pulação — e especialistas 
em educação — antes do en-
vio do projeto de lei ao Con-
gresso Nacional, onde haverá 
mais uma ampla rodada de 
debates.”

Kamilla Cerbino  
Agência Brasil

Ações na Saúde

Hospital Regional de Guarabira realiza mais de 
71 mil atendimentos ambulatoriais em 2019

O Hospital Regional 
de Guarabira  realizou 
71.738 atendimentos 
ambulatoriais no perío-
do de janeiro a dezembro 
de 2019, segundo relató-
rio divulgado nesta se-
mana. A unidade atende 
a cerca de 30 municípios 
da região polarizada por 
Guarabira e conta com 
89 leitos, entre aloja-
mento conjunto, clínica 
médica e cirúrgica, UTI, 
pediatria e atendimento 
ortopédico.  

 De acordo com o le-
vantamento divulgado, 
foram realizados 3.148 
partos entre normais 
e cesáreos, totalizando 
uma média de 262 nasci-
mentos por mês no hos-
pital. A unidade é reco-
nhecida com o título de 
“Amigo da Criança” - re-
novado em 2019 - pela 
manutenção das ações 
de práticas facilitadoras 
da amamentação e di-
retrizes propostas pela 
Organização Mundial de 
Saúde (OMS), em conjun-
to com o Fundo das Na-
ções Unidas (Unicef ).

O relatório aponta 
ainda que foram reali-
zadas 1.276 cirurgias 
(entre eletivas e de ur-

gência) e 101.151 exa-
mes clínicos.  Para o di-
retor do hospital, Gilson 
Cândido, os números do 
relatório demonstram a 
importância da unidade 
para a região. “Concluí-
mos o ano de 2019 com 
saldo positivo de inves-
timentos e implantação 
de novos serviços, como 
o de ortopedia”, ressalta 
o diretor.

 Em 2019, o Governo 
do Estado investiu mais 
de R$ 1 milhão em equi-
pamentos no Hospital 
Regional de Guarabira, 
dentre eles foram entre-
gues: um foco cirúrgico; 
um carro de anestesia; 
dois ventiladores; seis 
monitores multiparâme-
tros; oito camas Fawler 
(elétricas) e mesas para 
parto humanizado. De 
acordo com o secretário 
de Saúde do Estado, Ge-
raldo Medeiros, este ano 
a unidade receberá ou-
tros investimentos. “Para 
2020 está prevista uma 
reforma da unidade, com 
a ampliação da UTI Neo-
natal, entre outros servi-
ços, considerando que é 
um hospital importante 
para toda a região do Bre-
jo”, adianta o secretário. 

Complexo Hospitalar de Patos
O balanço de atividades do Com-

plexo Hospitalar Regional Deputado 
Janduhy Carneiro de Patos (CHRDJC) 
relativo ao período do dia 10 de janeiro 
a 31 de dezembro de 2019, somente no 
que diz respeito a atendimentos, totaliza 
49.568 procedimentos, sendo 38.508 
de serviços de urgência e emergência e 
11.060 de consultas e retornos no am-
bulatório. Nesse mesmo período, foram 
realizadas 3.616 cirurgias, 6.594 inter-
nações, 49.165 exames laboratoriais 
e ainda 50.289 exames radiológicos 
diversos. Esses dados já contabilizam 
os serviços prestados pelo Hospital do 
Bem, que integra o complexo com aten-
dimentos na área de oncologia.

 Grande polo receptor de pacientes 
de mais de 80 municípios da região 
do Sertão paraibano e referência para 
urgências e emergências em casos 
de pequena e média complexidade o 
hospital, que integra a Rede Estadual 
de Saúde, registrou como principais 
motivos de atendimento nos plantões 
de urgência e emergência, ao longo do 
ano, lesões oriundas de quedas, casos 
de hipertensão, acidentes de trânsito (a 
maior parte envolvendo motos), dores 
abdominais, de cabeça e no peito, além 
de casos de insuficiência respiratória e 
contusões diversas.

 De acordo com o relatório de ges-
tão, em relação aos exames radiológi-
cos, o maior número de registros foi de 

Raios X, com 26.227 exames, seguidos 
de tomografias, com 15.899 exames, e 
ultrassom e ecocardiograma, que totali-
zaram 6.580 procedimentos. O Centro 
de Imagem da unidade registrou ainda 
a realização de 829 endoscopias, 620 
colposcopias, 87 colonoscopias e 36 
ressonâncias magnéticas, além de 10 
cintilografias.

De acordo com a diretora geral 
da unidade, Liliane Sena, o relatório 
de gestão dos serviços realizados ano 
passado mostra que as causas de 
atendimento na emergência não se 
modificaram muito e que a unidade 
teve um aumento significativo de de-
manda. “Observamos, comparando os 
resultados com anos anteriores, que as 
maiores causas de procura pelos nos-
sos serviços não se alteram, sendo as 
quedas, os acidentes e dores diversas as 
maiores demandas de nossa porta de 
entrada”, ressalta a diretora. Ela lem-
bra que, atualmente, não há filas para 
realização de cirurgias e que, apesar da 
unidade dispor somente de seis leitos de 
UTI, o hospital tem conseguido realizar 
os procedimentos cirúrgicos sem muita 
demora para os pacientes.

 No que diz respeito à realização de 
cirurgias, foi contabilizado um total de 
3.616 procedimentos. Destes, a maior 
parte foi de cirurgias ortopédicas, com 
um total de 1.673 ocorrências, seguidas 
de cirurgia geral, com 820 casos. 

Desde o ultimo dia 30 de 
dezembro, manchas de óleo 
apareceram no Litoral do 
Ceará. Segundo o Grupo de 
Acompanhamento e Avalia-
ção (GAA), formado pela Ma-
rinha do Brasil, Agência Na-
cional de Petróleo e Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais  Re-
nováveis (Ibama), militares já 
fizeram a limpeza no Litoral 
do Estado e nas áreas não ha-
bitadas das praias.

Os resíduos foram encon-
trados em Caetanos de Cima, no 
município de Amontada, e na 
praia de Apiques, em Itapipoca.

Amostras do material 
foram enviadas para análise 
no Instituto de Estudos do 
Mar Almirante Paulo Moreira 
(IEAPM) para verificar o tipo 
de óleo encontrado.

Resíduos
Até o momento, mais de 

5 mil toneladas de resíduos 
oleosos foram recolhidas no 
Litoral das regiões Nordeste 
e Sudeste. A contagem desse 
material não inclui somente 
óleo, mas também é composta 
por areia, lonas e outros mate-
riais utilizados para a coleta.

De acordo com o governo 
do Ceará, devido ao monitora-
mento feito pela Marinha e o 
Ibama, não são mais perceptí-
veis as manchas encontradas 
na maioria das áreas de praia 
e manguezais do Litoral.

Marinha 
finaliza 
limpeza no 
Litoral do CE

A proposta diz ainda que as receitas provenientes de fontes privadas não vão substituir as dotações orçamentárias regulares enviadas pelo governo para as universidades e institutos federais

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil
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Segundo o Mapa, a cotação da arroba do boi gordo diminuiu de valor no final de dezembro, com queda média de 15%

O Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abas-
tecimento (Mapa) está di-
vulgando que a cotação da 
arroba (15 quilos) do boi 
gordo diminuiu de valor no 
final de dezembro, queda 
média de 15%. Conforme 
levantamento periódico do 
Mapa, a arroba do boi gordo 
estava cotada a R$ 180 no 
último dia 30. No início do 
mês passado, chegou a R$ 
216.

Conforme o ministério, 
o preço da carne vai reduzir 
para o consumidor final. O 
cenário “indica uma acomo-
dação dos preços no ataca-
do, com reflexos positivos a 
curto prazo no varejo”, des-
creve nota que acrescenta 
que a alcatra teve “4,5% de 
queda no preço nos últimos 
sete dias.”

Segundo projeções do 
Mapa, a arroba vai ficar en-
tre R$ 180 e R$ 200 nos pró-
ximos meses, dependendo 
da praça. A queda do valor 
interrompe a alta de 28,5% 
que salgou o preço da car-
ne nos últimos seis meses. 
A perspectiva, porém, é de 
que o alimento não volte ao 
patamar inferior. “Estamos 
fazendo a leitura de que isso 
veio para ficar, um outro pa-
tamar do preço da carne”, 
avalia o diretor do Departa-
mento de Comercialização 
e Abastecimento do Mapa, 
Sílvio Farnese.

“Eu tenho certeza que o 
preço não volta ao que era”, 
concorda Alisson Wallace 
Araújo, dono de dois açou-

gues e uma distribuidora de 
carne em Brasília. Segundo 
ele, no Distrito Federal, o 
quilo do quarto traseiro do 
boi estava custando para 
açougues e distribuidoras 
de carne R$ 13,50 há seis 
meses. Chegou a R$ 18,90 
em novembro, e hoje está 
em R$ 17,70.

Estabilização
Há mais de uma razão 

para a provável estabiliza-
ção dos preços em valores 
mais altos do que há um ano. 
O mercado internacional 
tende a comprar mais carne 
brasileira, os produtores es-
tão tendo mais gastos ao ad-
quirir bezerros e a eventual 
recuperação econômica fa-
vorece o consumo de carne 
no Brasil.

No último ano, beneficia-
do pela perda de rebanhos na 
China e pela alta do dólar, o 
Brasil ganhou mercado e vá-
rios frigoríficos foram habili-
tados para vender mais carne 
no exterior. Só em novembro, 
mais cinco frigoríficos foram 
autorizados pelos chineses 
a exportar carne. Em outros 
países também houve avan-
ços. Mais oito frigoríficos fo-
ram aceitos pela Arábia Sau-
dita no mesmo mês.

A carne brasileira é 
competitiva no mercado in-
ternacional porque é mais 
barata que a carne de outros 
países produtores, como a 
Austrália e os Estados Uni-
dos, cujo o gasto de criação 
dos bois é mais oneroso por 
causa do regime de confina-
mento e alimentação. O gado 
brasileiro é criado solto em 
pasto.

Gilberto Costa 
Repórter da Agência Brasil 

Preço da carne cai para o 
consumidor, diz ministério 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

O empregador que não cumprir os prazos estipulados para a adesão ao eSocial estará sujeito a punições previstas na legislação

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Até 8 de setembro

Prazo para as médias empresas 
migrarem para eSocial é prorrogado

Sistema informatizado 
de prestação de informa-
ções de empresas e tra-
balhadores, o eSocial será 
obrigatório para os médios 
empregadores a partir de 
setembro deste ano. O pra-
zo foi recentemente altera-
do pela Secretaria Especial 
de Previdência e Trabalho. 

Cerca de 1,24 milhão 
de médias empresas, que 
faturam até R$ 78 milhões 
por ano, deverão inserir 
os dados de saúde e de 
segurança de 21 milhões 
de trabalhadores na fer-

ramenta até o dia 8 de se-
tembro de 2020.

Essa é a última etapa 
que falta para as médias 
empresas concluírem a mi-
gração para o eSocial, que 
reduz a burocracia e elimi-
na a manutenção de arqui-
vos em papel.

Também foi anuncia-
do o desmembramento do 
grupo 4 (dos órgãos e en-
tidades federais). Com a 
alteração, ficaram no grupo 
4 os entes públicos de âm-
bito federal e organizações 
internacionais. No grupo 5, 
os entes públicos estaduais 
e Distrito Federal. E no gru-

po 6, os municipais, as co-
missões polinacionais e os 
consórcios públicos. Clique 
aqui e veja o calendário dos 
grupos 4,5 e 6.

O  e m p r e g a d o r  q u e 
não cumprir os prazos es-
tipulados para a adesão ao 
eSocial estará sujeito a pu-
nições previstas na legisla-
ção. O desrespeito ao cro-
nograma poderá prejudicar 
os trabalhadores, que terão 
dificuldade para receber 
benefícios sociais e traba-
lhistas, caso o empregador 
não preste as informações 
nas datas corretas.

Administrado pela Re-

ceita Federal, o eSocial eli-
mina 15 informações perió-
dicas que os empregadores 
eram obrigados a fornecer 
ao governo. Adotado para 
empregadores domésticos 
em 2015, o eSocial está sen-
do expandido gradualmen-
te para todas as empresas e 
organizações até 2023.

A adesão das grandes 
empresas foi concluída em 
agosto do ano passado, 
quando as contribuições 
para a Previdência Social e 
o recolhimento do Fundo 
de Garantia do Tempo de 
Serviço passaram a ser fei-
tos pelo sistema.

Três das sete capitais 
pesquisadas registraram 
queda nas taxas de varia-
ção na inflação medida pelo 
Índice de Preços ao Consu-
midor Semanal (IPC-S) de 
31 de dezembro de 2019, 
que registrou variação de 
0,77% e ficou 0,09 ponto 
percentual (p.p) abaixo da 
taxa divulgada na apuração 
anterior, em 22 de dezem-
bro de 2019.

As cidades com melhor 
resultado são Brasília, São 
Paulo e Belo Horizonte.

Brasília
O indicador calculado 

pelo Instituto Brasileiro de 
Economia da Fundação Ge-
tulio Vargas (IBRE/FGV), 
apontou que, em Brasília, o 

IPC-S de 31 de dezembro de 
2019 variou 0,82%, ficando 
0,34 ponto percentual abai-
xo da taxa registrada divul-
gação anterior. Segundo a 
FGV, com este resultado, o 
indicador acumula alta de 
3,21% no ano e 3,21% nos 
últimos 12 meses.

Na  cap i ta l  fed eral , 
cinco das oito classes de 
despesa componentes do 
índice apresentaram de-
saceleração em suas taxas 
de variação, entre elas a de 
Educação, Leitura e Recrea-
ção e de Despesas Diversas, 
cujas taxas passaram de 
1,12% para -0,26%, e de 
2,59% para 1,36%, respec-
tivamente.

São Paulo
Outra capital em queda 

foi São Paulo, onde o IPC-S, 
no mesmo período, variou 

0,90%, ficando 0,27 ponto 
percentual abaixo da taxa re-
gistrada na última divulgação.

O indicador acumu-
la alta de 5,17% no ano 
e 5,17% nos últimos 12 
meses. Também lá, cinco 
das oito classes de despe-
sa componentes do índice 
apresentaram desacelera-
ção em suas taxas de va-
riação. Os destaques foram 
Despesas Diversas que re-
cuou de 3,78% para 1,95% 
e Alimentação, passando de 
3,20% para 2,71%.

Belo Horizonte
A terceira capital que re-

gistrou desaceleração foi Belo 
Horizonte, onde o IPC-S de 31 
de dezembro de 2019 variou 
0,55%, ficando 0,09 ponto 
percentual abaixo da taxa re-
gistrada na última divulgação. 
Depois disso, o indicador acu-

mula alta de 3,94% no ano e 
3,94% nos últimos 12 meses. 
Como nas outras duas cida-
des, cinco das oito classes de 
despesa componentes do ín-
dice tiveram queda nas taxas 
de variação, em alimenta-
ção, que foi um deles saiu de 
2,74% para 2,19%, e despe-
sas diversas, caíram de 1,99% 
para 1,44%.

Altas
As quatro capitais que 

apresentaram alta no indica-
dor foram Salvador, que saiu 
de 0,64% para 0,78%; Rio de 
Janeiro, onde subiu de 0,98% 
para 0,99%; Recife com eleva-
ção de 0,39% para 0,42%; e 
Porto Alegre cuja variação era 
0,51% e passou para 0,53%.

A próxima divulgação 
dos resultados regionais do 
IPC-S será na próxima quin-
ta-feira (9).

IPC-S recua em três capitais na última 
semana de dezembro, indica a FGV
Cristina Indio
Repórter da Agência Brasil

Agência Brasil 

Produção
O Brasil produz cerca de 9 milhões de to-

neladas de carne por ano, 70% é consumida 
internamente. Mas a venda para o exterior 
é atrativa para os produtores e pressiona 
valores. “A abertura de um mercado que co-
mece a receber um produto brasileiro ajuda 
o criador na formação de preço”, descreve 
Farnese.

A alta recente dos preços do boi está 
viabilizando a renovação do gado quando o 
preço dos bezerros está valorizado. A com-
pra dos bezerros é necessária para repor o 
gado abatido nos últimos anos, inclusive de 
vacas novilhas.

Além disso, em época de chuva, com 
pasto mais volumoso, os pecuaristas ven-
dem menos bois e mantém os animais em 
engorda, o que também repercute na oferta 
e no preço do alimento. “Os criadores não 
se dispõem a vender porque têm alimento 
barato para o gado”, assinala o diretor do 
Departamento de Comercialização e Abas-
tecimento do Mapa, Sílvio Farnese.

O comerciante Alisson Wallace Araújo 
acredita que com a recuperação da econo-
mia e diminuição do desemprego, haverá 
mais demanda por carne ao longo do ano. 
“É uma crescente”, diz Araújo. Ele, no en-
tanto, não acredita em alta nos próximos 
meses. Em sua opinião, o consumo de carne 
diminui em janeiro por causa das férias e 
gastos sazonais das famílias (como impos-
tos e material escolar) e depois do carnaval 
por causa da quaresma (período em que os 
católicos diminuem o consumo de carne).
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Diversidade

Antônio Soares da Silva, 
Arlene Morais, Cícera de 
Castro Marques, Cláudia 
Miranda, Clementina de 
Oliveira Chaves, Floriano 
Junior, Genivaldo Lima dos 
Santos, Hannah Ribeiro Silva 
Verheul, Joseilton Macedo, 
Maria de Lourdes Magliano, 
Mariana Gentil Nery Dantas 
Cabral, Raphaela Cunha 
Lima e Raimundo Tadeu 
Nogueira.

. Hoje tem Salete Marrom, cantando 
os clássicos da Alcione, no Galpão 
Original, a partir das 16h.
.  O Marujo Bar e Restaurante, com 
cozinha inspirada na gastronomia da 
Tailândia, é o point do verão 2020, 
na Praia de Ponta de Campina.
. Na Praia do Seixas, o novo 
Praiô Beach Club, na beira-mar,  
está arrancando elogios pela 
gastronomia e drinks de verão.
. Dia 17 deste mês tem forró dos 
bons no Sindicato dos Bancários, na 
Avenida Beira Rio, com Assisão e 
Fabiana Souto, a partir das 21h. Parabéns

PBTur na Espanha

Atuação

Mestrado

Casamento

A Empresa Paraibana de Turismo, a 
PBTur vai participar, de 23 a 27 de janei-
ro, em Madrid, da Fitur, Feira de Turismo 
da Espanha, junto com outros estados 
brasileiros, no estande da Embratur. Fa-
zia três anos que a Paraíba não participa-
va desta feira, e, segundo Ruth Avelino, 
será uma excelente oportunidade para 
estreitar relacionamento com a empre-
sa espanhola Aena, que está assumindo 
os aeroportos de João Pessoa e Campi-
na Grande, em fevereiro. A Aena admi-
nistra 46 aeroportos na Espanha, 12 no 
México, 2 na Jamaica e 2 na Colômbia. 
“Quem sabe não vem uma parceria por 
aí”, disse Ruth.

O empresário paraibano Robson 
Nery Dantas fechou  2019 celebrando o 
sucesso da filial do Atacadão do Criador, 
no Condomínio da  Ceasa, com conforto 
e segurança, facilitando as pessoas que 
passam pela BR, com a venda no varejo 
e atacado de rações para cavalos, cães, 
gatos e peixes. Agora em 2020, são 30 
anos de atuação nesse mercado. A ma-
triz da Avenida Beira Rio, que agora se 
chama Pet Center do Criador e continua 
para atender a demanda da área. Entre 
as marcas, Robson  está representando 
na Paraíba a Vitalcan Pro, Max Dog Pre-
mium Plus,  de origem francesa, sem co-
rantes, produzidas no Estado Paraná.

O Programa de Pós-Gra-
duação em Ciência e Tecno-
logia em Saúde da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
lançou edital para a formação 
de nova turma do mestrado. 
Estão sendo oferecidas 31 va-
gas, divididas em duas áreas 
de concentração: Engenharia 
Biomédica e Engenharia Clíni-
ca, com 18 linhas de pesquisa. 
A coordenação informa que as 
inscrições serão feitas de 27 a 
31 de janeiro, no site da UEPB, 
na aba sistemas SCAPG, inscri-
ções. O edital completo tam-
bém está no site da Universi-
dade Estadual da Paraíba.

Marcado para o dia  25 des-
te mês a cerimônia de casamento 
dos jovens médicos Fernanda  e 
Helton Bruno, (foto) que será 
realizado na tradicional Igreja 
de Nossa Senhora do Carmo. Os 
noivos são filhos  de Edson Pe-

reira e Selda Heloísa C. Pereira 
e  José Alves  Sobrinho e Maria 
Alves Bezerra e vão recepcionar 
os convidados na Casa  Roccia. 
Com certeza será um enlace es-
pecial e a confirmação do amor 
do casal.

Começou a temporada de liquidações 
no comércio. Até a próxima quarta-feira, 
8, o supermercado Extra promove a sua 
tradicional liquidação de início de ano, o 
Hiper Saldão, com descontos de até 70% 
em várias categorias, como eletrônicos e 
eletrodomésticos, além de ofertas em ali-
mentos, bebidas, têxtil e produtos de lim-
peza e higiene pessoal. Além das compras 
presenciais há ainda o endereço eletrôni-
co www.clubeeextra.com.br, que também 
está oferecendo ofertas. Dentre as princi-
pais apostas da rede para bater recordes 
de venda estão as condições de parcela-
mento diferenciadas nos cartões Extra, 
com vendas parceladas sem juros.

Trio de intelectuais: Advogado Cleanto Gomes, escritor Hildeberto Barbosa e procurador Gil Messias

A dama Socorro Brito, festejando 2020

Em ritmo de preparação para o casamento, Fernanda Pereira e Helton Bruno Alves

Foto: Osmar Santos

Foto: Arquivo

Foto: Osmar Santos

Foto: Arquivo

Vumbora

Zé LeZin

PreParem as Fantasias Queima

Curtas

Nada menos do que quatro mil aba-
dás estão à venda para o Bloco Vumbo-
ra, comandado pelo baiano Bell Mar-
ques, que vai participar novamente da 
maior prévia carnavalesca do país, o 
Folia de Rua, no dia 14 de fevereiro. O 
trio elétrico sairá do Posto 99, em Mira-
mar, e chegará ao Busto de Tamandaré, 
na Praia de Tambaú. O percurso será 
de três horas, com concentração a par-
tir das 18h, e saída às 21h. O Vumbora 
é uma realização conjunta da Colônia 
Produções, Mult Promoções, Rede Nord 
Hotéis e Luan Promoções & Eventos.

Nada melhor do que dá umas risa-
das logo no começo do ano, para atrair 
felicidade. Nos dias 22 e 23 deste mês 
tem apresentação do humorista Nairon 
Barreto com seu amado personagem Zé 
Lezim, com o show “Férias de Matuto”, 
no Teatro Paulo Pontes do Espaço Cul-
tural. Ele vai fazer graça sobre como o 
matuto curte seus dias de férias. É pra-
morrer de rir. Os ingressos estão à ven-
da nas lojas Mioche, do Manaíra e Man-
gabeira Shopping.

 O presidente do Clube 
Cabo Branco, Gilberto Rui, 
está animado e na expec-
tativa do Baile Vermelho e 
Branco, que será realizado 
no dia 8 de fevereiro, com 
a presença de Compadre 
Washington e Beto Ja-
maica e toda a irreverên-
cia da banda “É o Tchan” 
para sacudir os foliões. 
Nesta 40ª edição, a festa 
promete ficar na história 
dos bailes carnavalescos 
comandados pela casa, 
que acabou de completar 
104 anos. Além da banda 
baiana, o baile também 
terá a energia contagiante 
de Ramon Schnayder e o 
balanço da Orquestra Be-
leza Pura e do DJ Cris L. 
Muita gente já preparando 
as fantasias.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Elizabeth e Gláucio Xavier Fonseca, ele professor da UFPB, nos salões da cidade
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Basquete
A Unifacisa faz jogo decisivo neste sábado pela Copa Super 8 ao 
enfrentar a equipe de Franca, no interior de São Paulo. Quem 
vencer se classifica para a fase semifinal.  Página 22
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Regulamento permite que brasileiro rescinda, no meio do ano, de forma unilateral o seu vínculo com o time francês

O contrato de Neymar 
com o PSG, válido até 2022, 
não prevê multa rescisória, 
mas isso não significa que o 
jogador ficará preso em Paris 
pelos próximos dois anos.

O regulamento sobre 
status e transferências de 
jogadores da Fifa permite 
que o brasileiro, a partir do 
meio deste ano, rescinda de 
forma unilateral seu víncu-
lo e se transfira para outro 
clube mediante o pagamento 
de uma indenização calcu-
lada na câmara de disputas 
da entidade que rege o fute-
bol mundial. A possibilidade 
está no radar do Barcelona e 
reacende o interesse em re-
patriar o atacante.

Segundo o regulamento 
da Fifa, um atleta de menos 
de 28 anos, ao assinar com 
um clube, entra no que se 
chama de “período protegi-
do”. Esse período tem dura-
ção de três anos ou três tem-
poradas, o que vier primeiro, 
a contar a partir da assinatu-
ra do contrato. Durante esse 
tempo, as regras para a res-
cisão de contrato sem acordo 
entre as duas partes são ex-
tremamente rígidas.

O jogador que forçar a 
rescisão de contrato durante 
o período protegido fica ex-
posto a sanções esportivas: 
o artigo 17 do regulamento 
sobre status e transferências 
prevê suspensão de quatro a 
seis meses. O clube que con-
tratar o atleta que forçou a 

rescisão responde por alicia-
mento e pode ser proibido de 
registrar reforços por dois 
períodos de transferências 
consecutivos.

Ambos ainda precisam 
indenizar a equipe anterior. 
Até o meio do ano, Neymar e 
o Barcelona estariam expos-
tos a esses riscos caso ado-
tassem uma postura mais 
agressiva para concretizar a 
mudança.

A partir de agosto, o ce-
nário muda. Tendo assina-
do com o PSG em 2017, aos 
25 anos, Neymar não estará 
mais no período protegido 
e terá direito de rescindir 
unilateralmente seu contra-
to, mesmo sem previsão de 
multa.

Se o jogador tomar essa 

decisão, uma indenização 
será calculada pela Justiça 
Desportiva internacional 
com base nos custos que o 
PSG teve e nos valores envol-
vidos no restante do contra-
to. Mediante o pagamento, o 
atleta é livre para trocar de 
ares sem qualquer tipo de 
punição ou impedimento.

O UOL Esporte apurou 
que o Barcelona está ciente 
da possibilidade, que é hoje 
vista como o caminho mais 
promissor em uma tentativa 
de repatriar o brasileiro. O 
entorno de Neymar também 
já estudou a questão, mas 
não fala publicamente sobre 
o assunto. Existe até uma 
estimativa de cálculo da in-
denização, entre 160 e 170 
milhões de euros.

Precedente emblemático
Um caso envolvendo um 

brasileiro acabou se tornan-
do emblemático para atletas 
em contratos sem previsão 
de multa que se transferem 
contra a vontade de seus clu-
bes.

Em 2009, o volante 
Matuzalém rescindiu de 
forma unilateral com o 
Shakhtar, da Ucrânia, para 
defender o Zaragoza, da 
Espanha. O caso foi julgado 
pela Fifa, que estabeleceu 
uma indenização de 6,8 mi-
lhões de euros. O Shakhtar 
recorreu à Corte Arbitral 
do Esporte, que aumentou 
o valor para 11,9 milhões 
de euros.

A quantia foi, na época, 
a mais alta já fixada em um 

caso do tipo. Por um lado, 
foi uma sinalização de que 
a Justiça Desportiva desen-
corajaria que contratos se-
jam rescindidos sem acor-
do entre as partes e fixaria 
indenizações de modo a 
preservar a estabilidade 
contratual.

Por outro, foi um indi-
cativo de que os atletas, em 
último caso, têm a palavra 
final sobre onde querem 
viver e trabalhar -eles não 
podem ficar amarrados aos 
seus clubes contra sua von-
tade.

Neymar passou o réveil-
lon na Bahia, se reapresen-
tou nesta quinta (2) ao PSG 
e treinou normalmente com 
o grupo para a sequência da 
temporada.

Pedro Lopes 
Folhapress

Jeremias Wernek 
Folhapress

Regra da Fifa abre brecha 
para Neymar deixar o PSG

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Inter chega a 20 saídas e abre espaço 
na folha para os principais reforços

O Internacional em-
prestou Pedro Lucas ao 
Figueirense até o final do 
Campeonato Catarinense 
e soma 20 saídas desde o 
final do Campeonato Bra-
sileiro. As movimentações 
no mercado da bola abrem 
espaço na folha salarial 
para o clube gaúcho buscar 
os principais reforços de 
2020.

Aos 21 anos, Pedro Lu-

cas deixa o Internacional 
temporariamente depois 
de ser uma das novidades 
no início de 2019.

O empréstimo tem op-
ção de prorrogação até de-
zembro. O centroavante for-
mado nas categorias de base 
do Internacional se junta a 
outros 19 nomes que tinham 
vínculo ou estavam no Bei-
ra-Rio até dezembro do ano 
passado.

As saídas reúnem em-
préstimos, fim de contrato e 
também transferências que 

renderam recursos aos co-
fres.

Nico López e Juan Alano 
foram os negociados em de-
finitivo. O uruguaio assinou 
com o Tigres-MEX, e o meia
-atacante foi anunciado pelo 
Kashima Antlers, do Japão. 
Com os dois, o Internacional 
amealhou mais de R$ 35 mi-
lhões -dinheiro a ser investi-
do em contas antigas.

Com mais espaço no 
elenco e principalmente fô-
lego financeiro na folha, o 
Internacional vai atrás de 

reforços para o grupo princi-
pal. Marcos Guilherme, ex-A-
thletico-PR e São Paulo, é um 
deles. Ainda existe a inten-
ção de contratar lateral es-
querdo, volante e atacantes.

Nacho Fernández, do Ri-
ver Plate, é um dos sonhos de 
consumo de Eduardo Coudet 
para o Inter. O meia-atacante 
negocia renovação de con-
trato em Buenos Aires, mas 
continua no radar. A direção 
sabe que o argentino exige 
grande esforço financeiro e 
aí entra a lista de saídas. O uruguaio Nico López trocou o Internacional pelo Tigres, do México

O maior sonho do jogador do PSG é deixar o futebol francês e retornar para a Espanha, onde o Barcelona tem grande interesse no seu retorno, inclusive, tentou a negociação na janela anterior de transferências, mas sem sucesso

Foto: Reprodução/Twitter

Foto:  Divulgação/Inter
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Basquete paraibano estreia neste sábado na Copa Super 8, competição que classifica para a Liga das Américas

A Unifacisa estreia hoje 
na Copa Super 8 buscando 
vencer para seguir na com-
petição que vale vaga para a 
Liga das Américas – competi-
ção organizada pela Federa-
ção Internacional de Basque-
tebol (FIBA). O adversário 
na partida deste sábado, na 
Copa que reúne os oito me-
lhores times do primeiro tur-
no do Novo Basquete Brasil 
(NBB), será o Franca, equipe 
de maior tradição no bas-
quete brasileiro. O confron-
to será realizado no ginásio 
Pedrocão, às 20h. A partida 
será transmitida ao vivo pelo 
canal Fox Sports, na TV fe-
chada.

A Unifacisa chegou para 
ficar na NBB e a prova dis-
so é que a equipe, já em sua 
primeira temporada na com-
petição, garantiu vaga para 
a Copa Super 8, torneio com 
as oito melhores equipes do 
primeiro turno e que dará ao 
campeão, uma vaga para a 
Liga das Américas. Além dis-
so, a equipe paraibana tem, 
até o momento, a melhor 
temporada de um time es-
treante na NBB, após vencer 
a Liga Ouro. 

Com a sétima colocação 
no primeiro turno, a equipe 
paraibana enfrentará, nas 
quartas de final da Copa, a 
equipe do Franca-SP, em par-
tida única, que será dispu-
tada na casa do adversário 
que tem essa vantagem pela 
melhor campanha. Esse será 
o segundo confronto entre 
as duas equipes. No primei-
ro jogo, vitória dos paulistas 
por 86 a 75 jogando em sua 
arena. 

Diante de uma das 
equipes de maior histó-
ria no esporte brasileiro, 
a Unifacisa buscará seguir 
construindo sua trajetória 
de sucesso dentro do bas-
quete nacional e um passo 
importante para isso pode 
ser dado hoje. Jogando em 
seus domínios, com o apoio 
de uma torcida acostuma-
da a ver seu time ganhar e 
que saberá empurrar seus 
atletas, além de ter vencido 
o jogo anterior entre os ad-
versários da noite de hoje, 
naturalmente o Franca car-
regará o favoritismo para a 
partida eliminatória, contu-
do, o time paraibano já foi 
capaz de buscar resultados 
importantes fora de casa e 
pode surpreender.

O caminho para uma 
vitória estará na consistên-
cia ao longo da partida, na 
manutenção de uma defesa 
firme e no bom aproveita-
mento de quadra, especial-
mente das bolas de três, 
fator que tem decidido a 
maior parte das partidas da 
NBB para um lado ou para o 
outro. Nesse sentido, o time 
precisará que seus melho-
res jogadores estejam em 
sua melhor condição.

Nesse sentido, destaque 
para Nath Barnes cestinha 
da equipe com 17.1 pon-
tos de média na temporada, 
Pepo Vidal com 7.3 assis-
tências por jogo e Douglas 
Nunes líder de rebotes com 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com.br

Unifacisa enfrenta Franca/SP 
valendo vaga nas semifinais

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

7.3 por partida. Além deles, 
Gemadinha que marcou 20 
pontos na vitória contra o 
Basquete Cearense, o pivô 
João Victor e os alas Antonio 
e Malcom Miller podem con-
tribuir positivamente para o 
time paraibano.

Já do lado adversário, 
será preciso atenção e mar-
cação firme em David Jack-
son dono de 18.3 pontos, 5 
rebotes e 3.3 assistências por 
confronto. Além dele, será 

importante reduzir as ações 
do armador Elinho, do pivô 
da Seleção Brasileira Rafael 
Hettsheimeir e do ala/pivô 
Lucas dias, jogadores impor-
tantes tanto no setor ofensi-
vo quanto na defesa. 

Independente do re-
sultado, para o treinador 
da equipe paraibana, Feli-
pe Santana, estar na Copa 
Super 8 é uma conquista 
relevante para a Unifaci-
sa diante das dificuldades 

naturais que uma equipe 
estreante enfrenta na NBB, 
além disso, ele ressalta que 
esta tem sido uma das tem-
poradas mais acirradas da 
competição, algo que ine-
vitavelmente tem relação 
com a boa campanha do 
time paraibano, conside-
rado uma das sensações da 
temporada. 

 “É muito gratificante, 
poder retribuir toda a estru-
tura oferecida pela Unifaci-

sa, tanto em termos de con-
dições físicas de trabalho, 
como em termos de pessoal. 
Os atletas estão se esfor-
çando muito, se dedicando 
com muito profissionalismo 
e, diante disso, fico muito 
satisfeito em a gente poder 
colocar o time em mais uma 
competição e nos firmarmos 
entre os melhores dentro de 
um campeonato tão dispu-
tado como está sendo esse 
NBB”, finalizou. 

É muito gratificante, 
poder retribuir toda a 

estrutura oferecida pela 
Unifacisa, tanto em 
termos de condições 

físicas de trabalho, como 
em termos de pessoal 

Esse será o segundo confronto entre as duas equipes. No primeiro jogo, vitória dos paulistas por 86 a 75 jogando em sua arena. Quem perder hoje fica de fora da fase seguinte da Copa

Foto: Marcos Limonti/Franca/Divulgação
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Governo de Alagoas, em nota, afirmou que o memorial está em obras e só voltará a funcionar no primeiro semestre

Memorial dedicado a Marta 
segue fechado no Rei Pelé

Josué Seixas
Folhapress

Em dias sem jogos, é 
fácil entrar nas instalações 
do estádio Rei Pelé, em Ma-
ceió. Basta passar por um 
portão. Lá dentro, no en-
tanto, algumas portas ficam 
fechadas o tempo todo.

É o caso atualmente 
do Memorial Rainha Marta, 
dedicado à atacante bra-
sileira. Inaugurado em de-
zembro 2014, o local não 
funciona há três meses, de 
acordo com informações do 
governo estadual.

A reportagem visitou o 
espaço no dia 5 de novem-
bro de 2019, às 15h45, e 
não encontrou ninguém. O 
lugar estava trancado. Atra-
vés das janelas, foi possível 
ver que, dentro do memo-
rial, havia algumas réplicas 
de troféus espalhadas pelo 
chão e uma escada de me-
tal. As gravuras das paredes 
estavam desbotadas.

Do lado de fora do pré-
dio, havia sinais de obras: 
ferramentas de construção 
pelo chão e cimento apa-
rente na parede. No horário 
da visita da reportagem, 
porém, ninguém trabalhava 
no local.

Funcionários do está-
dio Rei Pelé, que preferiram 
não se identificar, informa-
ram que as reformas come-
çaram na última semana de 
outubro de 2019, mas nin-
guém sabe o que será feito 
no lugar.

Os funcionários confir-
maram que o Memorial da 
Rainha Marta não é aber-
to para visitação há algum 
tempo.

Após a inauguração em 
2014, o local ficou aber-
to apenas um dia. Voltou a 
funcionar em 2016, com a 

promessa de que se torna-
ria um espaço para reunir 
os prêmios de Marta, além 
de lembranças de sua car-
reira, como camisas e répli-
cas dos troféus.

A atacante da seleção 
e do Orlando Pride (EUA) 
já foi eleita a melhor joga-
dora do mundo seis vezes e 
no ano passado fez seu 17º 
gol em Copas do Mundo, na 
França. Ninguém marcou 
mais do que ela em Mun-
diais. Marta fez gols em cin-
co edições do torneio.

A reportagem entrou 
em contato com a assesso-
ria de imprensa da Secre-

taria de Estado do Esporte, 
Lazer e Juventude de Alago-
as, mas o órgão se negou a 
falar. A reportagem então 
apresentou um pedido pela 
Lei de Acesso à Informação, 
e a secretaria enviou nota 
afirmando que o memorial 
está em obras e deve voltar 
a funcionar no primeiro se-
mestre.

A secretaria também 
informou que, em 2019, 
antes do início da reforma, 
1.500 pessoas visitaram o 
espaço por meio de visitas 
guiadas.

Ainda de acordo com a 
nota, o memorial está pas-

sando “por várias melhorias 
estruturais e moderniza-
ção” e “contará com acervo 
que demonstrará a trajetó-
ria da homenageada, com 
equipamentos que possibi-
litarão interação com o pú-
blico”.

Segundo a secretaria, 
“os procedimentos inaugu-
rados para a manutenção 
do Memorial Rainha Marta 
já foram concluídos”.

Além da reforma do 
espaço, há uma discussão 
sobre a mudança do nome 
do estádio, de Rei Pelé para 
Rainha Marta.

Em 2019, o deputado 

Antônio Albuquerque (PTB
-AL) apresentou um projeto 
que prevê a troca. A propos-
ta foi aprovada pela Assem-
bleia Legislativa de Alagoas.

O deputado Silvio Ca-
melo (PV), por meio de 
emenda, propôs que os dois 
ídolos recebessem a home-
nagem: Estádio Rei Pelé e 
Rainha Marta. Essa emenda 
ainda não foi votada pela 
Casa.

Depois do trâmite legis-
lativo, a decisão de sanção 
ou veto do projeto caberá 
ao governador do Alagoas, 
Renan Filho (MDB).

Marta foi procurada 

para falar sobre o memorial 
por meio do seu empresá-
rio, mas ele não respondeu 
às mensagens e ligações da 
reportagem.

O esporte é uma das 
principais ferramentas de 
transformação social dispo-
níveis para a humanidade. Ao 
mesmo tempo em que educa 
e exercita o corpo, a prática 
esportiva gera noção de cole-
tividade, compromisso e res-
ponsabilidade. É nesse senti-
do que mais de 100 crianças 
se reúnem nos fins de semana 
em João Pessoa, em torno da 
prática esportiva e do futebol, 
dentro do projeto “Escolinha 
Meninos de Cristo”, que aten-
de crianças entre 5 e 14 anos.

A escolinha, que é coor-
denada pelo professor Cler-
son do Carmo, realiza treinos 
técnicos e táticos no campo 
municipal no Bairro dos Ban-
cários – localizado por trás da 
APAE – aos sábados e no do-
mingo acontecem os coletivos 
no campo da CEHAP, ao lado 
do Trevo das Mangabeiras. O 
projeto trabalha hoje como a 
escolinha para as categorias 
entre o Sub-5 e Sub-14. Nes-
se período, a garotada recebe 
treinamentos de fundamen-
tos como passe, chute e cabe-

Escolinha forma atletas e cidadãos através do futebol, em João Pessoa
Iago Sarinho  
iagosarinho@gmail.com

ceio, além de noções de posi-
cionamento e marcação.

Para aqueles que se des-
tacam, o projeto possui times 
em três categorias, Sub-14, 
Sub-15 e Sub-17 que recebem 
os jogadores formados entre 

os 5 e 14 anos. A equipe Me-
ninos de Cristo é hoje bicam-
peão estadual Sub-15 e cam-
peão pessoense no Sub-17. No 
entanto, além das vitórias den-
tro de campo, o trabalho prin-
cipal continua sendo formar 

cidadãos e trabalhar o futebol 
como um caminho positivo 
para as crianças, especialmen-
te as mais carentes que são 
atendidas pela escolinha. 

Para Claudiano Herculano, 
que integra o projeto na con-

dição de auxiliar e professor, 
a escolinha tem possibilitado 
mudanças de vida para muitas 
crianças através do esporte. Ele 
acredita que, além dos talen-
tos descobertos e lapidados, o 
maior legado é a formação de 

crianças conscientes de seu 
papel na sociedade, com sen-
so de coletividade e foco em 
aspectos positivos, especial-
mente na educação, já que um 
dos requisitos para a partici-
pação nos treinos são as boas 
notas e frequência escolar.

“Esse é um trabalho de 
educação que visa formar, 
antes do atleta, um cidadão. 
Quem tem potencial para se 
tornar jogador, e sempre sur-
gem talentos, nós buscamos 
trabalhar a base da melhor 
forma para que eles possam 
seguir esse sonho, mas o 
foco principal é na formação 
de pessoas. Além dos treinos 
técnicos e táticos, fazemos 
também junto aos pais o 
acompanhamento das notas 
e frequência das crianças nas 
escolas”, explicou.

A partir do próximo 
dia 14 até 20 de janeiro, a 
escolinha participará de 
umas das principais com-
petições de base da região, 
a Copa Supergol que terá 
sua nona edição na cida-
de de Montanhas-RN.  Lá a 
Escolinha Meninos de Cris-
to participará da disputa 
em três categorias, Sub-14, 
Sub-15 e Sub-17.

A secretaria também 
informou que, em 

2019, antes do início 
da reforma, 1.500 

pessoas chegaram a ver 
o espaço por meio de 

visitas guiadas

Mais de 100 crianças na faixa etária de 5 a 14 anos da Escolinha Meninos de Cristo se reúnem no domingo pela manhã no campo da Cehap 

Após a inauguração em 2014, o local ficou aberto apenas um dia. Voltou a funcionar em 2016, com a promessa de que se tornaria um espaço para reunir os prêmios de Marta, mas está fechado

Foto: Lula Castelo Branco

Foto: Ortilo Antonio
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Confronto será neste domingo, em mais um teste de observação para o técnico Piza definir o time titular

O Botafogo pretende 
entrosar rápido a equipe 
para a estreia no Campeo-
nato Paraibano, dia 19 
contra o São Paulo Crys-
tal, no Almeidão. Para 
tanto, a diretoria marcou 
um amistoso para este 
domingo, contra o Vitória 
de Santo Antão, no CT da 
Maravilha do Contorno, e 
na segunda feira, um jogo 
treino, também no CT, 
contra o Serrano, equipe 
que foi rebaixada para a 
segunda divisão do esta-
dual no ano passado. O 
último amistoso antes do 
Paraibano será no domin-
go, dia 12, contra o Vitó-
ria das Tabocas, antigo Vi-
tória de Santo Antão, time 
que faz parte da primeira 
divisão do Campeonato 
Pernambucano. A partida 
será no Almeidão.

Para o vice-presiden-
te de futebol, Ariano Wan-
derley, o jogo treino con-
tra o Serrano servirá para 
ver todos os jogadores 
em ação. “Nem todos os 
atletas terão condições de 
jogar contra o Vitória no 
domingo, então resolve-
mos fazer um jogo-treino 
contra o Serrano, na se-
gunda-feira, para que os 
atletas tenham condições 
de jogar”, disse.

Luís Fabiano

Botafogo faz amistoso contra
Vitória-PE no CT da Maravilha

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Os rumores sobre a 
possível vinda do atacan-
te Luís Fabiano, ex-São 
Paulo e Seleção Brasileira, 
continuam. Ariano Wan-

derley desconversa sobre 
o assunto e não confir-
ma, mas uma fonte ligada 
ao clube informou que o 
atleta está fazendo vários 

exames médicos, e se for 
aprovado, deverá mesmo 
vestir a camisa do Belo. 
Caso isso aconteça, o ata-
cante não deverá disputar 

as primeiras partidas do 
Campeonato Paraibano, 
porque terá de fazer um 
trabalho especial de con-
dicionamento físico, já 

que está parado há bas-
tante tempo.

Sobre os atletas que 
vieram para fazer testes 
no Botafogo, Ariano Wan-
derley disse que todos fo-
ram aprovados. 

Mário
Aos poucos, o técnico 

Evaristo Piza vai montan-
do a equipe que ele con-
sidera titular. As disputas 
por uma vaga no time con-
tinuam e os jogadores se 
empenham para ganhar a 
confiança do treinador. O 
lateral esquerdo, Mário, 
aprova a realização des-
tes amistosos para entro-
sar a equipe e dar mais 
ritmo de jogo aos atletas.

“A medida que o cam-
peonato se aproxima, a 
carga de exercícios que 
estamos sendo submeti-
dos para evitar lesões vai 
diminuindo e o futebol 
da equipe vai aparecen-
do. Estes jogos são mui-
to importantes para isto. 
Eu estou surpreendido 
com a estrutura do clube 
e o projeto. Tenho certeza 
que o Botafogo vai atin-
gir seus objetivos no ano. 
Ainda estou me adap-
tando à filosofia de jogo 
do técnico Piza, que é de 
muita rapidez com posse 
da bola, e aos poucos, os 
jogadores estão assimi-
lando isto para que fique 
uma coisa automática 
durante as competições”, 
disse o jogador.

Pré-temporada

Campinense joga neste sábado na cidade de Conceição

O Campinense já está 
em Conceição, onde fará, 
neste sábado, um jogo trei-
no, às 15h contra uma sele-
ção local. Estaserá a quarta 
apresentação da equipe nes-
ta pré-temporada. A equipe 
ainda não venceu nos jogos 
de preparação. Perdeu para 
a equipe amadora do Náuti-
co, em Lagoa Seca, empatou 
com o Treze e perdeu duas 
vezes para o América, uma 
em Natal e outra em Campi-
na Grande. 

Apesar das derrotas, 
o técnico Oliveira Canindé 
está tranquilo e acha que a 
equipe está no caminho cer-
to para chegar bem no Cam-
peonato Paraibano. "Estes 
jogos servem apenas para 
observação dos jogadores e 
do esquema tático que vem 
sendo treinado. O placar é 
apenas um detalhe", disse o 
treinador.

Oliveira pediu mais jo-
gos para acertar o time e a 
diretoria atendeu. Na pró-
xima quarta-feira, o Campi-
nense vai enfrentar o Ser-
rano, às 15h no Renatão. 
No dia 13 fará seu último 
amistoso antes da estreia no 
campeonato, contra o Santa 
Cruz, às 19h30, no Amigão. 
A Raposa começará a sua 

participação no Paraibano 
no domingo, dia 19, contra 
o Sport Lagoa Seca, no Ami-
gão, em Campina Grande.

Dispensa
O goleiro João Manoel, 

que já teve uma passagem 

pelo Botafogo, foi dispensa-
do do Rubro-negro esta se-
mana. Ele entrou em acordo 
com a diretoria e rescindiu 
o seu contrato. O motivo da 
dispensa, segundo a assesso-
ria de imprensa do clube, foi 
o fato da equipe ter 4 atletas 

para a posição, quando só 
vai precisar de 3. O clube já 
tem Adilson Júnior, que é o 
titular, Pantera e Caio Ruan 
como reservas.

Treze
A novidade do Galo on-

tem foi a chegada do meia 
Alexandre Santana, de 27 
anos. Ele é goiano e defen-
deu várias equipes de Goiás. 
Também teve passagem pelo 
futebol gaúcho, de Santa 
Catarina e do Pará, além de 
uma temporada no futebol 

de Malta. Ultimamente, ele vi-
nha fazendo a pré-temporada 
no Castanhal do Pará.

Outro jogador que foi 
contratado esta semana foi 
o veterano meia Almir, de 37 
anos. O jogador é paraibano,-
de Santa Rita, e já passou por 
vários clubes do País, dentre 
eles, o Flamengo, Botafogo e 
o Figueirense. Ele já está trei-
nando com a equipe desde a 
última quinta-feira.

Até o fechamento desta 
edição, o Galo não tinha ainda 
acertado um jogo treino para 
este final de semana. Antes da 
estreia no Paraibano, o Galo 
vai fazer dois amistosos contra 
o Náutico, no dia 8, no estádio 
Amigão, e no dia 12, na Are-
na Pernambuco. A estreia do 
Galo no estadual será no dia 20 
deste mês contra o CSP, no Pre-
sidente Vargas, em Campina 
Grande, fechando a primeira 
rodada da competição.

A novidade do Galo, 
além de Almir, ontem, 
foi a chegada do meia 
Alexandre Santana, de 
27 anos. Ele é goiano e 
defendeu várias equipes 

de Goiás

O goleiro João Manoel, que já teve uma passagem pelo Botafogo, foi dispensado do Rubro-negro esta semana, depois de um acordo com a diretoria

Depois das festejos de ano novo, os jogadores do Botafogo aceleram o ritmo nos treinamentos já visando as disputas do Campeonato Paraibano

Foto: Ortilo Antonio
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Trabalho profissional tem como missão orientar os familiares e as pessoas que estão perto da morte

“Doulas do fim da vida” levam 
amparo emocional e espiritual 

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Doulas são profissionais conhecidas, 
principalmente, por prestar assistência psi-
cológica, emocional e física às mães durante 
a gestação e o parto – o início da vida. Sua 
atuação, porém, tem amparado cada vez 
mais pessoas que estão próximas da morte. 
Nesse caso, elas fornecem apoio a idosos ou 
pessoas com doenças em estágio avançado e 
seus familiares, acompanhando-os no fim da 
vida, ajudando-os a tomar decisões práticas, 
como planejar o funeral e a atravessar o luto.

O trabalho das doulas do fim da vida, 
conforme Juliana Domingos de Lima no site 
Nexojornal, não envolve competências mé-
dicas nem exige treinamentos dessa ordem, 
mas muitas profissionais são da área da saú-
de. Nos Estados Unidos, programas de trei-
namento e certificação são oferecidos por 
organizações, como a International End of 
Life Doula Association (Inelda), fundada em 
2015. Ainda não há no país, porém, uma enti-
dade que centralize a regulação da atividade.

Assim como é comum em funções de 
cuidado, há uma maioria de mulheres de-
sempenhando a atividade de doulas do fim 
da vida, mas homens também a exercem. O 
serviço pode ser remunerado ou voluntário, 
como ocorre no ‘No one dies alone’ (‘Nin-
guém morre sozinho’), também nos Estados 
Unidos. O programa assiste pacientes que 
não tenham nenhum amigo ou familiar para 
acompanhá-los nos momentos finais.

A demanda para esse tipo de acompa-
nhamento se relaciona com o isolamento e a 
solidão de que, muitas vezes, padecem aque-
les que estão prestes a morrer. Assim como 
na atuação das doulas no parto humanizado, 
a presença delas no fim da vida questiona a 
assepsia e medicalização excessiva desse mo-
mento. E pretende confrontar o tabu, o medo 
e o desconforto que tendem a existir em tor-
no da morte, sobretudo para os ocidentais.

Embora a prática de “guiar” pessoas que 
estão prestes a morrer seja milenar, a neces-
sidade de recorrer a um profissional treinado 
nessas circunstâncias é recente. Uma hipóte-
se é que isso tenha a ver com as mudanças 
nos laços sociais, que se tornaram mais es-
garçados: no passado, esse era um trabalho 
realizado de forma orgânica pelas próprias 
comunidades.

Manter a tranquilidade de quem vai 
morrer em breve e daqueles que o cercam 
é uma das tarefas das doulas do fim da vida. 
Elas também abrem espaço para que as pes-
soas falem sobre morte e perda, temas fre-
quentemente encarados como tabu. “Imagi-
ne se uma mulher estivesse para entrar em 
trabalho de parto e ninguém em volta dela 
falasse sobre isso ou se preparasse? Haveria 
uma confusão se tratássemos o nascimento 
da forma como tratamos a morte”, disse Shel-
by Kirillin, doula do fim da vida que atua nos 
Estados Unidos, ao jornal The Guardian.

O trabalho desenvolvido é focado nos 
desejos do indivíduo com relação à própria 
morte: as doulas ajudam a planejar como e 
onde a pessoa assistida gostaria de passar 
seu último dia – em casa ou no hospital, por 
exemplo –, quem deve estar presente no mo-
mento final e quais rituais, religiosos ou não, 
devem ser cumpridos. O conceito de uma 
boa morte praticada pelas doulas envolve o 
respeito às crenças e desejos de quem está 
morrendo, e busca trazer serenidade e aco-
lhimento, em lugar do medo.

O processo pode ainda envolver a pre-
paração de artefatos a serem deixados para 
entes queridos, como um álbum de fotogra-
fias, um arquivo de vídeos ou cartas. A últi-
ma parte do trabalho se dá algumas semanas 
após a morte, quando a doula reencontra fa-
miliares e amigos com o objetivo de discutir 
e ajudar a processar o luto.

Para Daniela Achette, psicóloga da equi-
pe de cuidados paliativos do Hospital Sírio
-Libanês, o suporte no fim da vida alivia o 
sofrimento de todos. Ajuda a construir uma 
despedida que faça sentido, procura atender 
às necessidades espirituais e “acaba sendo 
um espaço de construção de significado, de 
elaboração e até de planejamento para quem 
fica e para quem foi”, disse Achette.

Obituário

Aforismo
“Eles vão, e a gente fica, e ri, e 

canta, e deseja, e continua
a viver!”

(Florbela Espanca)

1960 — Albert Camus, escritor e
filósofo francês
1988 — Henfil, cartunista brasileiro

Maria “Remilia” Creveling
27/12/2019 – Aos 24 
anos, de causa não reve-
lada. Norte-americana 
conhecida por ser a pri-
meira mulher a disputar 
uma liga profissional de 
‘League of Legends’ (jogo eletrônico do 
gênero multiplayer online battle arena). 
Começou a carreira como suporte no com-
petitivo de LoL em 2013, na equipe Curse 
Academy, e passou por diversas equipes no 
cenário norte-americano até chegar à Lea-
gue Championship Series (LCS) em 2015. 
Na época, ela ficou conhecida por jogar 
pela Renegades e ser a primeira mulher e 
transexual a disputar uma liga profissional 
do Moba da Riot Games.

Thiago de Castro Formiga
28/12/2019 – Aos 88 
anos, em João Pessoa 
(PB), após sofrer uma 
queda e bater a cabeça 
no meio-fio. Médico psi-
quiatra. Dirigiu o antigo 
manicômio judicial paraibano (atual Ins-
tituto Forense Legal) por 37 anos. Tinha 
deficiência visual devido ao diabetes e 
resolveu ir sozinho, sem cuidadora, para 
um shopping onde gostava de frequentar, 
quando ocorreu o acidente. Natural de 
Pombal (PB) e formado em Medicina pela 
Universidade Federal da Paraíba (UFPB).

Antônio Guerreiro
28/12/2019 – Aos 72 
anos, no Rio de Janeiro 
(RJ), de câncer. Fotógrafo 
luso-espanhol-brasileiro 
que ficou famoso pelos re-
tratos de grandes artistas, 
como Fernanda Montenegro, Sônia Braga, 
Nelson Gonçalves, Antônio Fagundes, Gló-
ria Pires e Ângela Diniz, feitos entre as dé-
cadas de 1970 e 1990. Seus trabalhos eram 
conhecidos por destacarem a beleza dos 
fotografados, numa era pré-photoshop. Dri-
blava as imperfeições artesanalmente com 
sua técnica refinada. Fez capas de álbuns 
de artistas da MPB, como Gal Costa, Maysa, 
Gonzaguinha, Jorge Benjor e Caetano Velo-
so. Por seu estúdio passaram personagens 
como Luíza Brunet, Cláudia Raia, Elke Ma-
ravilha e Sandra Bréa; namorou inúmeras e 
com algumas delas se casou.

Raimundo Barros
de Souza
28/12/2019 – Aos 70 
anos, em Manaus (AM), 
em decorrência de um 
AVC. Conhecido como o 
“fotógrafo dos colunistas” 
do estado do Amazonas. Nascido em Crateús 
(CE), atuou por mais de 35 anos registran-

Francisco Martônio
Pontes de Vasconcelos
28/12/2019 – Em Forta-
leza (CE), de causa não re-
velada. Desembargador do 
Tribunal de Justiça do Cea-
rá (TJCE) que esteve à fren-
te do caso Gegê do Mangue e Paca, líderes de 
facção criminosa de São Paulo, assassinados 
em fevereiro de 2018 no município de Aqui-
raz (CE). Natural de Sobral (CE), foi nomeado 
desembargador em 2015.

Paulo Wagner Leite
Dantas (Paulinho)
29/12/2019 – Em Par-
namirim (RN), de infarto 
fulminante. Ex-deputado 
federal, ex-vereador em 
Natal (RN) e comunicador. 
Nasceu em Areia Branca (RN), a 19 de julho 
de 1962. Radialista e apresentador de tele-
visão, começou a carreira em Mossoró, nas 
rádios Difusora e Libertadora. Também foi 
editor de polícia nos jornais Gazeta do Oeste 
e O Mossoroense. Em 1993, passou a traba-
lhar na TV Ponta Negra, afiliada do SBT no 
Rio Grande do Norte, e tornou-se apresenta-
dor cinco anos depois. Seu programa ‘Patru-
lha da Cidade’ ganhou popularidade.
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Nilcéa Freire
28/12/2019 – Aos 66 
anos, no Rio de Janeiro 
(RJ), de câncer. Ex-ministra 
de Políticas Públicas para 
as Mulheres durante o go-
verno do presidente Lula 
(de 2004 a 2011). Professora, pesquisadora 
e ex-reitora da Universidade Estadual do Rio 
de Janeiro (UERJ). Tornou-se uma liderança 
na área de políticas públicas para mulheres. 
Responsável pela realização da ‘I Conferência 
Nacional de Políticas para as Mulheres’, que 
teve como um dos resultados o ‘Plano Nacio-
nal de Políticas para as Mulheres’.

Andreia Ribeiro
29/12/2019 – Aos 24 
anos, em Teresina (PI), 
de um mal súbito. Canto-
ra e compositora de for-
ró, ex-vocalista da banda 
Toda Boa, passou mal 
enquanto realizava um show no interior 
do Piauí, na cidade de José de Freitas. Ela 
chegou a ser socorrida e levada para um 
hospital da cidade e, em seguida, transfe-
rida para um centro de saúde em Teresi-
na, mas não resistiu.

José Simeão Dias 
(Zé Carreiro)
28/12/2019 – Aos 86 anos, 
em Patos (PB), de causas 
naturais. Empresário apo-
sentado fundador das lojas 
Carreiros Sports e Carreiros 
Calçados, em Patos, hoje administradas pelos 
filhos. Empreendedor de uma família com tra-
dição em fabricação e comércio de calçados e 
bolas. A marca Carreiros se tornou conhecida 
nacionalmente e atravessou fronteiras. Seus pro-
dutos são comercializados também no exterior.

Arlindo Júnior 
(Pop da Selva)
29/12/2019 – Aos 51 
anos, em Manaus (AM), de 
câncer. Cantor, composi-
tor e ex-vereador. Além do 
boi-bumbá Caprichoso, 
atuou também como diretor-presidente da 
então Fundação Municipal de Eventos e Tu-
rismo de Manaus (Manaustur) entre 2010 
e 2012.

João Francisco de Almeida
(João da Guabiraba)
28/12/2019 – Em Recife 
(PE), de câncer no esôfago. 
Cirandeiro fundador da Ci-
randa Mimosa. Nasceu em 
Aliança, na Zona da Mata 
de Pernambuco, em 1943. Entre os anos 1960 
e 1970, começou a demonstrar interesse por 
danças populares, sobretudo pelo ritmo e ba-
lanço da ciranda. Em 1972, fundou a Ciranda 
Mimosa do João da Guabiraba, sendo ele o 
músico e compositor.

Sebastián Ferrat
29/12/2019 – Aos 40 anos, 
em Mexicali, Baja California, 
no México, por cisticercose 
(doença ocasionada pelas 
larvas da Taenia Solium, 
popularmente conhecida 
como solitária). Ator mexicano que atuou na 
terceira e quarta temporadas de ‘O Senhor dos 
Céus’, uma novela norte-americana de drama 
criminal.

Neil Innes
29/12/2019 – Aos 75 
anos, de causas naturais. 
Cantor e compositor con-
siderado o sétimo ‘Monty 
Python’. Também este-
ve em grupos como ‘The 
Rutles’ e ‘Bonzo Dog Doo-Dah Band’. Ele 
estava se preparando para gravar um novo 
disco em 2020.

Harry Villegas Tamayo
29/12/2019 – Aos 79 
anos, em Havana, Cuba, 
após sofrer falência múlti-
pla dos órgãos. General de 
brigada, um dos cinco so-
breviventes da guerrilha 
de Ernesto Che Guevara na Bolívia. Nasceu 
em 10 de maio de 1940, na cidade de Yara, 
na província de Granma e, muito jovem, se 
uniu à guerrilha nas montanhas de Serra 
Maestra, em Cuba, onde integrou a coluna 
que Che Guevara comandou. Após o triun-
fo da Revolução na ilha, em 1959, o guer-
rilheiro seguiu acompanhando o argentino, 
como chefe de sua escolta pessoal, e, poste-
riormente, em 1965, no conflito do Congo. 
Também esteve entre os combatentes que 
desembarcaram na Bolívia em 1966. Tam-
bém lutou em Angola.

José Hildo
28/12/2019 – Aos 53 anos, 
em Lindoia, no Amazonas, 
de um infarto fulminante. 
O carnavalesco e intérprete 
de sambas-enredos foi um 
dos fundadores da Escola 
de Samba A Grande Família, em Manaus, na 
capital amazonense.
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Mortes na História

Alcides Gonçalves
28/12/2019 – Em João 
Pessoa (PB), de causas na-
turais. Escrivão que atuou 
por 30 anos na Polícia Ci-
vil da Paraíba. Participou 
da implantação da extinta 
‘Operação Manzuá’, trabalhou em delegacias 
de João Pessoa, Alhandra e Pitimbu e fez par-
te de equipes comandadas pelos delegados 
Alberto do Egito, Carlos Alberto Magalhães, 
Gilson Fernandes e Fernando Alves

Hilda Rebello
29/12/2019 – Aos 95 
anos, no Rio de Janeiro 
(RJ). Atriz, mãe do ator e 
diretor Jorge Fernando, 
estava internada desde o 
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do festas da sociedade amazonense e pro-
duzindo conteúdo para todos os jornais de 
Manaus.

dia 7 de dezembro, com quadro de infecção 
respiratória. Sua morte acontece dois meses 
após o falecimento de Jorge Fernando.



ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10009/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 10009/2019, que objetiva: Aquisição de material 
de limpeza institucional; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
CIRURGICA OLIVEIRA PRODUTOS CIRÚRGICOS LTDA - R$ 633.318,31.

Alagoa Grande - PB, 02 de Janeiro de 2020
ANDRÉ FERNANDES DA SILVA

Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 10001/2019

OBJETO: CONSTRUÇÃO DE ACADEMIAS DE SAÚDE. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR 
e respectivo valor total da contratação: CONSTRUTORA SF EIRELI - Valor: R$ 238.306,68. Dos 
atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Fe-
deral nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Avenida 15 de Novembro, 153 - Centro (anexo do Hospital Municipal) - 
Alagoa Grande - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3273-2267. 
E-mail: saude_alg@hotmail.com. 

Alagoa Grande - PB, 03 de Janeiro de 2020.
FLÁVIA MEIRELLE ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de material de limpeza institucional. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 

Presencial nº 10009/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alagoa Grande: 
02.070 - SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE - 
02.070.10.301.0918.2214 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FMS - 02.070.10.301.0918.2223 
- MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO PACS - 02.070.10.301.0918.2224 - MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO PAB - 02.070.10.301.0918.2225 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO PSF 
- 02.070.10.301.0918.2512 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS UNIDADES BÁSICAS DE 
SAÚDE - 02.070.10.302.0918.2057 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO HOSPITAL MUNICI-
PAL - 3390.30.00.00 - MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2020. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande e: CT Nº 
10001/2020 - 02.01.20 - CIRURGICA OLIVEIRA PRODUTOS CIRÚRGICOS LTDA - R$ 633.318,31.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08:30 horas do dia 16 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DA LINHA 
ABC FARMA PARA O EXERCÍCIO DE 2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: 
licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 02 de janeiro de 2020
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍ-
PEDOS DE VIAS PÚBLICAS DA CIDADE DE ARARUNA/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-
1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 02 de janeiro de 2020
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaíra - PB, às 14:30 horas do dia 15 de janeiro de 
2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de 
combustíveis diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991242633. Edital: algodaodejandaira.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Algodão de Jandaíra - PB, 03 de janeiro de 2020
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de seu Pregoeiro Substituto e Equipe de Apoio, torna 
público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00010/2019, do tipo menor preço por item, pela contratação de empresa do ramo 
pertinente para aquisição de combustíveis e lubrificantes, cuja abertura será no dia 14.01.2020 às 
08:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-
-PB. O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00, contatos pelos telefones (0**83) 3499-1180/9.9924-8695, ou 
site: www.aguiar.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

OBS: republicado por incorreção.
Aguiar-PB, 26 de Dezembro de 2019.

Pregoeiro Substituto 

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de seu Pregoeiro Substituto e Equipe de Apoio, torna 
público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00011/2019, do tipo menor preço por item, pela contratação de empresa do 
ramo pertinente para aquisição de combustíveis, para abastecimento de veículos em trânsito, cuja 
abertura será no dia 14.01.2020 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua 
Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital e demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00, contatos pelo telefone 
(0**83) 3499-1180/9.9924-8695, ou site: www.aguiar.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br..

OBS: republicado por incorreção.
Aguiar-PB, 26 de Dezembro de 2019.

Pregoeiro Substituto 

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00025/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 00025/2019,do tipo menor preço por item, para aquisição de gêneros alimentícios, 
cuja abertura será no dia 14.01.2020 às 10:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na 
Rua Irineu Lacerda, s/nº,Centro - Aguiar--PB.

 O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no ende-
reço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelos telefones (0**83) 3499-
1180/9.9924-8695, ou site: www.aguiar.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br..

OBS: republicado por incorreção.
Aguiar-PB, 26 de Dezembro de 2019.

DAMIÃO LINS DE SOUSA
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00026/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 00026/2019,do tipo menor preço por item, para aquisição de material de limpeza, 
cuja abertura será no dia 14.01.2020 às 13:30 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na 
Rua Irineu Lacerda, s/nº,Centro - Aguiar--PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelos telefones (0**83) 3499-1180/9.9924-
8695, ou site: www.aguiar.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br..

OBS: republicado por incorreção.
Aguiar-PB, 26 de Dezembro de 2019.

DAMIÃO LINS DE SOUSA
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00027/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 00027/2019, do tipo menor preço por item, para aquisição de material de expediente 
e escolar, cuja abertura será no dia 14.01.2020 às 15:00 horas, na sala de licitações deste órgão, 
situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº,Centro - Aguiar--PB.

 O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço 
acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83)  3499-1180 ou 
(0**83) 9.9924-8695.

OBS: republicado por incorreção.
Aguiar-PB, 26 de Dezembro de 2019.

DAMIÃO LINS DE SOUSA
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

EXTRATO DO TERMO ADITIVO Nº 002 AO CONTRATO N.º 40901/2018 DO PROCESSO 
LICITATÓRIO NA MODALIDADE TOMADA DE PREÇOS N° 0009/2018

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO – PB, CNPJ: 08.943.227/0001/82, E A EM-
PRESA: LUCIANO FERREIRA DE JESUS – ME – CONSTRUNORTE, CNPJ: 17.251.654/0001-90.

DA JUSTIFICATIVA TÉCNICA E JURÍDICA
CLÁUSULA PRIMEIRA - O presente Instrumento tem por objetivo alterar a Cláusula Sétima 

do Contrato nº 40901/2018, de 04.07.2018, sem alteração de preço e de objetivo, haja vista que 
o serviço contratado necessita ser executado de forma contínua, o que justifica a prorrogação do 
prazo de vigência do contrato.

Parágrafo Primeiro – O presente termo aditivo está respaldado juridicamente no que determina 
a cláusula quarta do contrato originário e com o disposto no art. 57, II, da lei n° 8.666/93, e alte-
rações posteriores.

Parágrafo Segundo – O presente Termo Aditivo será de R$ 838.413,69 (OITOCENTOS E TRINTA 
E OITO MIL QUATROCENTOS E TREZE REAIS E SESSENTA E NOVE CENTAVOS), que somado ao 
valor do contrato originário perfazendo, assim, um valor global de R$ 2.515.241,07 (DOIS MILHÕES, 
QUINHENTOS E QUINZE MIL, DUZENTOS E QUARENTA E UM REAIS E SETE CENTAVOS).

Parágrafo Terceiro – A Clausula Sétima do contrato originário de nº 40901/2018, ora alterada, 
terá a seguinte redação: CLÁUSULA SÉTIMA – DOS PRAZOS - O presente contrato vigorará a 
partir da data de sua assinatura até 03 de Outubro de 2020, podendo ser prorrogado por aditivo, 
de acordo com o que estabelece o disposto no art. 57, da lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.

DA RATIFICAÇÃO
CLÁUSULA SEGUNDA - Todas as demais cláusulas e condições do Contrato nº 40901/2018, 

não alteradas ou retificadas pelo presente Termo, são expressamente ratificadas, para todos os 
fins de direito. E, por estarem, assim, justas e acertadas, as partes ou seus representantes legais, 
assinam o presente Termo, que passa a integrar o Contrato originário, para todos os fins de direito.

Conceição/PB, 03 de Janeiro de 2020.
José Ivanilson Soares de Lacerda

Prefeito Constitucional
Contratante

LUCIANO FERREIRA DE JESUS – ME/CONSTRUNORTE
CNPJ nº. 17.251.654/0001-90
Luciano Ferreira de Jesus

Contratado

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

  EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 001/2019
ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº. 001/2019 ao Contrato Nº. 13701/2019.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO - PB, CNPJ nº. 08.943.227/0001-82.
CONTRATADA: CLAUDINEIA LEITÃO MARTINS SATIRO - ME - CNPJ nº 14.313.179/0001-41.
OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a PRORROGAÇÃO da vigência do Con-

trato firmado entre as partes em 07/05/2019, nos termos previstos em sua Cláusula Sétima do 
presente contrato.

VIGÊNCIA: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 12 meses, 
sendo iniciado o presente aditivo no dia 27 de Dezembro de 2019 e tendo seu termino no dia 27 
de Dezembro de 2020.

DO VALOR: O valor do Contrato original que é de R$ 8.150,00 (oito mil cento e cinquenta reais), 
permanecerá inalterado.

DO FUNDAMENTO LEGAL: O presente termo aditivo decorre de autorização do Prefeito da 
contratante, exarada no parecer jurídico do assessor deste município, e encontra amparo legal no 
artigo 57, § 1 inciso II, da Lei nº. 8.666/93.

DA RATIFICAÇÃO DAS CLÁUSULAS: Ficam ratificadas as demais cláusulas e condições esta-
belecidas no contrato inicial, firmado entre as partes. E, para firmeza e validade do que foi pactuado, 
lavrou-se o presente termo aditivo em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para que surtam um só 
efeito, as quais, depois de lidas, são assinadas pelos representantes das partes, CONTRATANTE 
e CONTRATADA, e pelas testemunhas abaixo.

Conceição - PB, 27 de Dezembro de 2019.
JOSÉ IVANILSON SOARES LACERDA

Prefeito
CONTRATANTE

CLAUDINEIA LEITÃO MARTINS SATIRO - ME
VINICIUS NOBREGA GHICHARD

392.336.728-75
CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00027/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00027/2019, que objetiva: Realizado pelo Fórum de Circo da Paraíba, o Só Risos - 1º Encontro 
Nordestino de Palhaços acontecerá entre 07 e 15 de dezembro de 2019 na cidade de João Pessoa 
e de Conde - PB. Contratação da Família Los Iranzi, para realização de espetáculos, no dia 13 de 
dezembro de 2019; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: LUANA 
MARIA KAYA IRANZI ARAUJO 70148959407 - R$ 3.200,00.

Conde - PB, 10 de Dezembro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00027/2019. OBJETO: Realizado pelo Fórum de 

Circo da Paraíba, o Só Risos - 1º Encontro Nordestino de Palhaços acontecerá entre 07 e 15 de 
dezembro de 2019 na cidade de João Pessoa e de Conde - PB. Contratação da Família Los Iranzi, 
para realização de espetáculos, no dia 13 de dezembro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, 
inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal do 
Turismo. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 10/12/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Realizado pelo Fórum de Circo da Paraíba, o Só Risos - 1º Encontro Nordestino de 

Palhaços acontecerá entre 07 e 15 de dezembro de 2019 na cidade de João Pessoa e de Conde - 
PB. Contratação da Família Los Iranzi, para realização de espetáculos, no dia 13 de dezembro de 
2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00027/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Conde: 0000000. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00318/2019 - 11.12.19 - LUANA 
MARIA KAYA IRANZI ARAUJO 70148959407 - R$ 3.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação da DJ Luana Flores para realização de show artístico no dia 31/12/2019, 

às 21:00Hs na Praça do Mar, Jacumã, Conde. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00028/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 01219/2019 no valor de R$ 1.500,00 (mil 
e quinhentos reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21300 - Secretaria Municipal de 
Turismo; Função: 23 - Comércio e Serviço; Subfunção: 695 - Turismo Geral; Programa: 0020 - Ci-
dade Unida por um Turismo Sustentável; Ação: 2026 - Realização de Eventos no Município; Nat. 
da Despesa: 3390360000 - Outros Serv. de Terc. Pessoa Física; Fonte: 001 - Recursos Ordinários.. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Conde e: CT Nº 00321/2019 - 26.12.19 - LUANA DE MELO LUCENA - R$ 1.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação do Grupo Pura Raiz para realização de show artístico no dia 31/12/2019 às 

22h00 na Praça do Mar, Jacumã, Conde - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00029/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 01220/2019 no valor de R$ 8.000,00 (oito 
mil reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21300 - Secretaria Municipal de Turismo; 
Função: 23 - Comércio e Serviços; Subfunção: 695 - Turismo Geral; Programa: 0020 - Cidade Unida 
por uma Turismo Sustentável; Ação: 2026 - Realização de Eventos no Município; Nat. da Despesa: 
3390390000 - Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica; Fonte: 001 - Recursos Ordinários.. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde 
e: CT Nº 00320/2019 - 23.12.19 - RAYANE DAISY XAVIER MARTINS 09724637476 - R$ 8.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia PB 018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Janeiro de 
2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição dos materiais 
(insumos) necessários para a construção de uma caiçara coletiva e um bloco de banheiro com fossa 
ecológica na praia de Jacumã. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 3555/00; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 03 de Janeiro de 2020
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO POR INCORREÇÃO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 03 AO CONTRATO DE Nº 00085/2016 PARTES: STTP 

/ TELEMAR NORTE LESTE S/A. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DA VIGÊNCIA CON-
TRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MESES, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, 
ORIUNDAS DA ADESÃO 0006/2016/STTP, COM FULCRO NO ART 57, INCISO II, § 1º E § 2º DA 
LEI 8666/93. ASSINAM: FELIX ARAUJO NETO / TELEMAR NORTE LESTE S/A. ASSINATURA: 
01/12/2019. FELIX ARAUJO NETO/ Superintendente - STTP

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0001/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 10h00min do dia 15 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa es-
pecializada, objetivando a locação dos seguintes itens: PALCO, SONORIZAÇÃO, ILUMINAÇÃO, 
GRUPO GERADOR, e PLACAS EM LED, destinados à realização de eventos diversos neste 
município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 425/2017. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 03 de Janeiro de 2020. 
GETULIO COSTA DE ARAUJO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
 AVISO DE SUSPENSÃO LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2019

OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS: ESTIVAS, CEREAIS E PROTEÍNAS 
DESTINADOS À ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DOS ALUNOS MATRICULADOS NAS ESCOLAS 
MUNICIPAIS DE ENSINO FUNDAMENTAL, PRÉ-ESCOLA, ESCOLA DE EDUCAÇÃO INFANTIL.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público para conhecimento dos interessados, em 
especial, as empresas que participam do respectivo certame licitatório, a SUSPENSÃO da reunião 
para abertura dos envelopes que aconteceria dia 07 de Janeiro de 2020 ás 09:00. Tal medida 
apresenta-se necessária em virtude da realização de ajustes no termo de referência em defesa dos 
interesses da Prefeitura Municipal de Capim – PB e seleção da proposta mais vantajosa. Uma nova 
data de reunião será publicada no Diário Oficial do Estado. Maiores informações no departamento 
de licitações, na Av. São Sebastião, s/n, Centro – Capim – PB no horário de expediente normal de 
08:00 as 12:00 Horas ou através do e-mail cplcapimpb@gmail.com. 

Capim 25 de Novembro de 2019.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 001/2020
A PREFEITURA DE GURINHEM, torna público Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 

15 de janeiro de 2020 as 08h00min, tendo como objetivo: Aquisição parcelada de combustível 
destinado ao abastecimento dos veículos da frota da prefeitura municipal; A reunião ocorrerá na 
sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Gurinhém, na Rua Governador Flavio 
Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém - PB no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 03 de janeiro de 2020
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO
LEILÃO Nº 0001.2020

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ESTADO DA PARAÍBA, através de sua Comis-
são Permanente de Licitação e Leiloeiro, comunica a quem possa interessar que, nos termos da 
Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, fará realizar no dia 21.01.2020, às 09h00min, na Rua 
Antonio André, 39 – Centro – Guarabira/PB –, Licitação na modalidade LEILÃO de n.º 0001.2020, 
tipo MAIOR OFERTA, objetivando concessão de espaço público para instalação de área privativa 
(Frontstage) para exploração comercial durante a Tradicional Festa da Luz 2020, no período de 
29/01 a 01/02/2020 Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Leilão 0001.2020, poderão ser 
obtidos no endereço retro mencionado, em dias úteis, no horário compreendido entre 08h00min e 
12h00min e das 14h00min as 17h00min, telefone: 83 3271 1946

Guarabira, 03 de janeiro de 2020.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Leiloeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00089/2019.
REPUBLICADO PARA CORREÇÃO

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 14h15min, do dia 16 de janeiro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
os serviços de locação de estrutura (camarotes), conforme termo de referência para utilização na 
Festa da Luz 2020 no período de 29/01 a 01/02/2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no 
horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@
guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 03 de janeiro de 2020 
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE ANULAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Chamamento Público nº 00002/2019. OBJETO: Contrato de empresa para uso 
oneroso de espaço público (FRONT / LOUNG), pelo período da Festa da Luz de 2020. ABERTU-
RA: 11/12/2019 as 15h00min. JUSTIFICATIVA: Conforme Parecer Jurídico no processo. DATA: 
02/01/2020.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 08h15min, do dia 16 de janeiro de 
2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de água mineral, destinados a manutenção do Gabinete do Prefeito e de todas as Secretarias da 
Administração Municipal para o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário 
das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.
pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946. Horário de expediente: 14h00min as 18h00min.

Guarabira - PB, 02 de Janeiro de 2020
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0002/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h15min, do dia 17 de Janeiro de 
2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Frutas e Hortaliças, destinadas ao atendimento da Merenda Escolar e aos diversos setores 
da Administração Municipal para o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário 
das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaocplguarabira@
gmail.com. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 03 de Janeiro de 2020
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DE CONTRATO
Instrumento: Contrato nº. 09152/2019.
Objeto: Aquisição de 1.960 (um mil, novecentos e sessenta) assinaturas digitais anuais do Jornal 

“Correio da Paraíba”, destinadas às Escolas da Rede Municipal de Ensino.
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa CORREIO 

DA PARAÍBA GRÁFICA E EDITORA LTDA-ME.
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2019/121721, INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº. 

09011/2019.
Signatários: Sra. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Roberto 

Cavalcanti Ribeiro Filho, pela Empresa CORREIO DA PARAÍBA GRÁFICA E EDITORA LTDA-ME 
Recursos Financeiros: 
Código: 9401;
Classificação: 10.102.12.361.5200.4064;
Natureza: 3.3.90.39/00 
Fonte: 00 (RECURSOS ORDINÁRIOS).
Vigência: O presente Contrato terá vigência de 12 (doze) meses, iniciando-se a partir da data 

de assinatura deste instrumento.
Valor Global: R$ 343.000,00 (Trezentos e quarenta e três mil reais).

João Pessoa, 27 de dezembro de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA
DECISÃO EM RECURSO ADMINISTRATIVO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 2018/113810 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 09047/2019
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE IMPRESSORAS 3D E 

SEUS INSUMOS, PARA AS ESCOLAS DO MUNICÍPIO QUE POSSUEM EM SUA GRADE CUR-
RICULAR A DISCIPLINA DE ROBÓTICA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna pública a decisão em sede de Recurso Administrativo impetrado pela empresa GTMAX 
TECNOLOGIA EM ELETRONICA LTDA – EPP, inscrita no CNPJ sob o n.º 07.483.598/0001-66.O 
recurso foi conhecido e, no mérito, não houve o acolhimento das razões recursais, decidindo-se 
pela manutenção da decisão que declarou inabilitada a empresa GTMAX TECNOLOGIA EM ELE-
TRONICA LTDA – EPP, conforme as razões dispostas no inteiro teor da decisão.

João Pessoa, 03 de janeiro de 2020.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0001/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 16 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de Combustível, 
destinado ao atendimento da Frota Veicular pertencente e/ou locada a esta edilidade e ao Fundo 
Municipal de Saúde, no exercício 2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br

Mulungu - PB, 03 de Janeiro de 2020
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do 
dia 22 de Janeiro de 2020, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa para prestação de serviços de Construção de duas praças no Município 
de São Sebastião de Lagoa de Roça. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@
lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 03 de Janeiro de 2020
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do dia 24 
de Janeiro de 2020, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para prestação de serviços de Construção de pavimentação em paralelepípedo na 
zona rural desteMunicípio de São Sebastião de Lagoa de Roça. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. 
E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 03 de Janeiro de 2020
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do 
dia 15 de Janeiro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para 
prestação de serviços de confecção de estrutura metálicas e confecção de abrigos de passageiros 
de ônibus. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
10/09; Decreto Municipal nº 00023/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações poste-
riores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: 
www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 03 de Janeiro de 2020
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de combustíveis e 

GLP. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00007/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça dotação Vigente. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00001/2020 - 03.01.20 até 
31.12.20 - Posto de Combustíveis Noberto Lagoa de Roça - R$ 642.296,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA E O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 01/2020
A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, que 

fará realizar no dia 23de Janeiro de 2020, ás 10h00min horas, na sala de reuniões da Prefeitura 
Municipal de Sousa, a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, procedimento 
licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇO. 

Objeto: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 
vantajosa será a de menor preço global, para Reforma e ampliação do CAPS, no município de 
Sousa – PB. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na sala da CPL, no horário de 
expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou 
pelo site www.sousa.pb.gov.br.

SOUSA, 03 de Janeiro de 2020.
JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00048/2019, que objetiva: Aquisição de forro em 
gesso, em m² e moldura em gesso, em metros linear, incluindo serviços de acabamento; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: LIDIA MARIA DA SILVA 12708549413 - R$ 
72.000,00. Convocamos a referida empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, consi-
derados da data desta publicação, para assinatura do seu respectivo contrato.

São José de Piranhas - PB, 03 de Janeiro de 2020
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00049/2019, que objetiva: Aquisição de combustíveis, 
lubrificantes, filtros e derivados de petróleo; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: POSTO FAMMAS LTDA - R$ 887.480,52; POSTO JATOBA LTDA - R$ 1.196.600,00. 
Convocamos as referidas empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, para assinatura do seu respectivo contrato.

São José de Piranhas - PB, 03 de Janeiro de 2020
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito
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